
Министр юстиции РФ 
Константин Чуйченко 
сыграл в шахматы
со школьниками 
из приморского села 
Красный Яр

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил работу Госдумы 
нового созыва с лидерами прошедших в парламент партий

Время исполнения 
обещаний

Наталья Козлова

И
нтересные поправки в 
Уголовно-процессуаль-
ный кодекс поступили на 

рассмотрение в Государствен-
ную Думу. Они касаются так на-
зываемого частного обвинения 
в совершении уголовного пре-
ступления.

Для тех, кто с этим не стал-
кивался, объясним — частное 
обвинение это одна из разно-
видностей обвинения. Ее осо-
бенность в том, что уголовное 
преследование гражданина воз-
буждается не прокурором или 
следователем от имени государ-
ства. А просто по жалобе по-
страдавшего человека или его 
близких.

Можно предъявить гражда-
нину частное обвинение лишь 
по нескольким не тяжким ста-
тьям Уголовного кодекса — кле-

вета, нанесение легких теле-
сных повреждений, побои от 
того человека, которого уже за 
это действие однажды штрафо-
вали. 

Но в таком случае, обличать 
обидчика перед судьей в делах 
частного обвинения придется 
полностью частному обвините-
лю. Или его представителям, 
которыми могут быть законные 
представители или адвокаты. В 
общем, частный обвинитель — 

сам себе и следователь, и про-
курор.

Новый законопроект гово-
рит, что неявка в суд частного 
обвинителя без уважительных 
причин станет основанием для 
прекращения уголовного дела.

Подчеркнем, что автором та-
кого законопроекта выступило 
правительство. Поправки пред-
лагается внести в статью 24 
УПК («Основания отказа в воз-
буждении уголовного дела или 

прекращения уголовного дела») 
и статью 249 УПК («Участие по-
терпевшего»).

Законопроект появился не 
сам по себе. Он подготовлен с 
учетом решения Конституцион-
ного суда, которое он вынес ве-
сной этого года. В постановле-
нии от 13.04.2021 Конституци-
онный суд признал не соответ-
ствующими Основному Закону 
страны несколько статей УПК.

По мнению Конституцион-
ного суда, прекращение дела, 
если обиженный не пришел на 
суд, способно повлечь негатив-
ные последствия для самого жа-
лобщика. Потому что его можно 
было привлечь к администра-
тивной, дисциплинарной или 
материальной ответственности. 
Решение о прекращении дела 
реально было исполь-
зовать против самого 
заявителя.

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин в формате ви-
деоконференции 
побеседовал с руко-
водством партий, 
которые проходят в 
Госдуму по итогам 
голосования.  Он 
призвал законода-

телей работать слаженно и от-
крыто в решении общих задач на 
благо страны и граждан, а также 
предложил выдвинуть на долж-
ность спикера Вячеслава Воло-
дина.

«Выборы прошли открыто, в 
строгом соответствии с законом 
и при высокой явке: в них приня-
ли участие больше половины из-
бирателей», — оценил Владимир 
Путин. «Впервые после выборов 
1999 года в Думе будет больше 
четырех фракций, что тоже гово-
рит о демократичности избира-

тельных правил и процедур, о 
развитии демократии в нашей 
стране, о том, что реальный 
шанс заявить о себе есть у раз-
ных политических сил», — под-
черкнул он.

Успех был достигнут в непро-
стой конкурентной борьбе, а 
убедительная победа «Единой 
России» доказала, что эта партия 
— по-прежнему лидер. Выборы 
проходили на фоне пандемии, 
снижения реальных доходов лю-
дей, нестабильности на мировых 
рынках. По основным экономи-
ческим показателям Россия 

только сейчас вышла на докризи-
сный уровень, но далеко не все 
могут сразу почувствовать эту 
позитивную динамику, отметил 
Путин. К сожалению, полностью 
исключить негативные послед-
ствия общемировой пандемии 
невозможно, но с возникшими 
проблемами Россия справляется 
лучше, чем многие другие стра-
ны, сравнил он.

Власти постарались макси-
мально смягчить удар, оказали 
масштабную помощь тем, кто по-
терял работу, семьям с детьми, 
поддержали стратегические от-

расли, коллективы, малый и 
средний бизнес, обеспечили бы-
строе восстановление экономи-
ки. Все это — во многом благодаря 
слаженной работе правительст-
ва и парламента, ведь в самые 
критичные моменты все фрак-
ции работали солидарно. Резуль-
татом стала взвешенная, ответ-
ственная социально-экономиче-
ская политика, оценил прези-
дент. Запас прочности и резервы 
позволили в сложной ситуации 
поддержать и экономику, и гра-
ждан.

«Выборы — безусловно, важ-
ный, знаковый, но лишь очеред-
ной этап в жизни каждой партии 
и всей страны», — продолжил Пу-
тин. Впереди напряженная по-
вседневная работа на благо Рос-
сии и ее граждан. Роль Госдумы в 
соответствии с обновленной Кон-
ституцией значительно возро-
сла, повысилась и ответствен-
ность депутатов, в первую оче-

редь за реализацию обяза-
тельств, взятых в ходе выборной 
кампании. «Не важно, кто в какой 
партии: все, что обещали, без-
условно нужно выполнять», — 
подчеркнул президент. Макси-
мально интенсивный, публич-
ный, открытый стиль работы дол-
жен быть нормой. Общих вызо-
вов и задач много. Нужно до ми-
нимума свести уровень бедно-
сти, улучшить условия жизни, 
повысить уровень и доступность 
для всех качественного образова-
ния, здравоохранения, продол-
жить изменения в структуре эко-
номики в пользу высокотехноло-
гичных отраслей. «И нужно, без-
условно, повысить темпы роста 
экономики», — заявил президент. 
«Все это не просто об-
щие, а объединяющие 
нас задачи», — сказал он.

ПРАВО Правительство предлагает новые основания 
для прекращения судом уголовного дела
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02
Банкиры 
просят 
предоставить 
компаниям 
доступ 
к маркетплейсу

03
Внедрение 
беспилотных 
автомобилей 
в России 
выходит 
на новый этап

04
Заканчивается 
«ковидный» 
мораторий 
на выдворение 
нелегальных 
мигрантов

05
Посол Италии 
в России 
Паскуале 
Терраччано 
о любви, визах 
и будущем 
Европы

06
В Словакии 
открыли 
памятник 
маршалу 
Советского 
Союза Родиону 
Малиновскому

06
Китай отстоял 
права своей 
гражданки, 
арестованной 
по запросу 
США в Канаде

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Владимир Путин: Не важно, кто 
в какой партии, все, что обещали, 
безусловно, нужно выполнять.

А К Ц Е Н Т

Путин высоко оценил работу Вячеслава 
Володина и сказал, что он вполне достоин 
возглавить Госдуму восьмого созыва

А К Ц Е Н Т

Проект закона предлагает считать, 
что неявка в суд частного обвинителя без 
уважительных причин станет основани-
ем для прекращения уголовного дела

Австралийский доллар 53,1426
Азербайджанский манат 42,9712
Армянский драм** 14,8345
Белорусский рубль 29,2348
Болгарский лев 43,8014
Бразильский реал 13,7650

Венгерский форинт** 23,9981
Вон Республики Корея*** 61,9590
Гонконгский доллар* 93,7865
Датская крона 11,5211
Доллар США 73,0081
Евро 85,6823

Индийская рупия** 99,0343
Казахстанский тенге** 17,1683
Канадский доллар 57,5637
Киргизский сом** 86,0669
Китайский юань 11,2940
Молдавский лей* 41,2359

Новый туркменский манат 20,8893
Норвежская крона* 84,9890
Польский злотый 18,5559
Румынский лей 17,3062
СДР  103,5992
Сингапурский доллар 54,0320

Таджикский сомони* 64,4094
Турецкая лира* 82,8179
Узбекский сум**** 68,4237
Украинская гривна* 27,4396
Фунт стерлингов 100,0722
Чешская крона* 33,7142

Шведская крона* 84,5794
Швейцарский франк 78,9874
Южноафриканский рэнд* 48,9573
Японская иена** 66,1515

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.09.21

Вячеслав Лебедев: 
Число дел по изъятию 
подозрительных 
богатств у чиновников 
резко выросло

Classic Music — 
первый российский телеканал 
о классической музыке 
начнет вещание с 1 октября

Минтранс разработал 
новые правила работы такси 
для большей 
безопасности 
пассажиров

Люк Тардиф 
стал президентом 
Международной 
федерации хоккея 
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РЫНОК В России растет 
популярность 
готовых блюд

На все готовое

Татьяна Карабут

Продажи готовой еды стремительно выросли в панде-
мию, и тренд только укрепляется. Если раньше россия-
не из всей готовой еды употребляли разве что пельме-
ни и сухие готовые блюда, то сейчас мы все чаще зака-
зываем на дом охлажденную еду и все больше обраща-
ем внимание на готовую ресторанную еду.

Среднее потребление готовых блюд в странах За-
падной Европы и Северной Америки колеблется от 13 
до 20 кг в год, а в России — лишь 5 кг в год на душу насе-
ления. Такие данные привели представители междуна-
родной исследовательской компании Euromonitor 
International на выставке WorldFood. При этом если в 
мире на замороженные блюда приходится около 30%, 
в России эта доля достигает 88%. Это пельмени, варе-
ники и блинчики. На втором месте — сухие готовые 
блюда. Причины в привлекательных ценах и удобстве 
приготовления (например, в поездах). Но рынок охла-
жденных блюд в России стремительно растет — доказа-
тельством тому служит развитие формата dark kitchen 
(кухня, работающая только на доставку), сервисов по 
доставке готовой еды.

По данным агрегатора доставки еды Chibbis.ru, 
средний чек на доставку еды вырос на 12% за год: в 
феврале 2020 года средний чек составлял 863 рубля, 
в августе 2021 года — 971 рубль. Данные были 
собраны по более 4 тыс. ресторанов в 149 го-
родах России.

РЕСУРСЫ Получится ли 
использовать 
«Северный поток-2» 
на полную мощность

Труба до краев

Сергей Тихонов

Правила Евросоюза ограничивают для «Газпрома» 
возможности использовать «Северный поток-2» на 
полную мощность — 55 млрд кубометров газа в год. 
Компания сможет прокачивать по маршруту не более 
27,5 млрд кубометров. Но любое правило можно или 
обойти, или начать соответствовать ему. Есть такая 
возможность и у экспорта российского газа.

Газовая директива ЕС ограничивает до 50% воз-
можность использования трубопровода для его вла-
дельца. В случае с «Северным потоком-2» — это «Газ-
пром», и он же является единственным экспортером 
нашего газа по российским законам. Но у нашей стра-
ны есть несколько вариантов, как можно обойти это 
требование ЕС.

Применение этого правила к российскому газопро-
воду оспаривается оператором его строительства — 
компанией Nord Stream AG в европейских инстанци-
ях. Правда, пока безуспешно. Позиция компании ло-
гична. Задержка в строительстве произошла не по 
вине участников проекта, а из-за политических реше-
ний США, страны, не имеющей никакого отношения к 
газопроводу. Поправки в газовую директиву вступили 
в силу 23 мая 2019 года, когда газопровод 
был завершен с точки зрения финансового 
обеспечения.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Выборы в бундестаг 
не выявили победителя 

На ком 
поставят 
крестик

Екатерина Забродина

К вечеру воскресенья, когда в Германии закрылись из-
бирательные участки и появились результаты экзит-
полов, никто в стране толком не мог понять, чем же за-
кончились эти выборы в бундестаг и какую из партий 
можно считать победительницей. Сразу два кандидата 
в канцлеры — Олаф Шольц от СДПГ и Армин Лашет от 
блока ХДС/ХСС — вышли к своим сторонникам с видом 
триумфаторов и выразили готовность возглавить бу-
дущее правительство. Пока практически не приходит-
ся сомневаться лишь в одном: Германия получит трех-
стороннюю коалицию на федеральном уровне. По сути 
основная политическая борьба (или «силовой покер», 
по выражению Spiegel online) только впереди. По вер-
сии ARD, две «народные партии» согласно экзитполам 
пришли к финишу почти нога в ногу: 25,2 процента у 
социал-демократов, 24,6 — у консерваторов. За ними с 
большим отставанием следуют «Зеленые» (14,3). Ли-
дер партии Анналена Бербок сразу признала свое по-
ражение. На четвертом месте — свободные демократы 
(11,6), далее идет «Альтернатива для Герма-
нии» (10,8). «Левые» набрали минимум 5 
процентов.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 
Новые объекты открыли 
в нацпарке  «Бикин» 

Тигр вам 
в помощь!

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Приморский край

Накануне Дня тигра в селе Красный Яр Пожарского 
района Приморья появилась библиотека, шахматный 
клуб, а у сотрудников национального парка «Бикин» 
— новое офисное здание. Создать комфортные условия 
для жизни и работы тех, кто охраняет редких хищни-
ков, — одна из важнейших задач Фонда по охране амур-
ских тигров, который возглавляет министр юстиции 
РФ Константин Чуйченко. Сам министр в этот день 
не только открывал объекты, но и сыграл в шахматы с 
сельскими ребятишками в новом клубе.

Оба объекта построил Центр «Амурский тигр» при 
поддержке организаций-спонсоров. Ранее здесь были 
уже были сданы новые здания администрации сель-
ского поселения, пекарни и опорного пункта полиции 
с квартирой для участкового. Тогда председатель На-
блюдательного совета Центра Константин Чуйченко 
пообещал, что в селе появится детский сад, а через год 
он перерезал ленточку на входе в новое детское учре-
ждение. 

Теперь очередь дошла и до офиса администрации 
нацпарка, который раньше находился в местной шко-
ле. Новое здание построили из клееного бруса. Тради-
ционную красную ленточку в этом году не перерезали 
— Константин Чуйченко вместе с директором нацпарка 
Алексеем Кудрявцевым перерубили ее топором, а мно-
гочисленные лоскутки прикрепили к стилизованной 
брусчатой коновязи. 

«Люди, которые охраняют природу, должны иметь 
достойные условия для работы. Надо сделать все, что-
бы нацпарк стал градо- или поселкообразующим пред-
приятием на всей близлежащей территории», — отме-
тил Константин Чуйченко.

В тот же день была открыта библиотека, которая, 
как планируется, станет для местных жителей еще и 
местом для просмотров кино и занятий детских круж-
ков. Здесь же разместится шахматный клуб «Белая ла-
дья». 

К слову, Константин Чуйченко стал первым зареги-
стрированным посетителем библиотеки — ему вручили 
читательский билет.  

АКЦИЯ Географический 
диктант пройдет 14 ноября 

Ищут умников 
и умниц

Игорь Елков

Всемирная просветительская акция «Географический 
диктант» начнется 14 ноября. Подать заявку можно 
вплоть до 5 ноября 2021 года.

У геодиктанта три формы: очные площадки (участ-
ники собираются в одном месте) и две формы удален-
ного участия. Последние отличаются нюансами, он-
лайн-акция — для удобства любителей географии, раз-
бросанных по миру, у нее более широкие временные 
границы — с 14.00 14 ноября до 14.00 24 ноября. Ди-
станционный формат максимально приближен к очно-
му участию. В случае ухудшения эпидемиологической 
обстановки очные площадки перейдут «на удаленку».

По традиции президент Русского географическо-
го общества Сергей 
Шойгу лично при-
нимает участие в 
геодиктанте. Отда-
ет предпочтение оч-
ной форме. В прош-
лые годы писал 
диктант и в МГУ и в 
штаб-квартире РГО. 
На общих основа-
ниях: получал ли-
сты с вопросами и 
за 45 минут на них 
отвечал. Результат? 
А диктант пишет-
ся на правах анонимности: только ты знаешь, на какие 
вопросы ответил правильно, а в чем ошибся.

А вот сколько у нас «умников и умниц» и где они 
сконцентрированы — для «Российской газеты» РГО 
рассекретило. Без единой ошибки на все вопросы в 
прошлый раз ответили 528 человек. Думаете, в основ-
ном они из Москвы и Питера? А вот и нет. Каждый деся-
тый — с юга: в Краснодарском крае таких 28, в Ставро-
польском — 25. На третьем месте Московская область, 
далее идут Свердловская область и Хабаровский край.

За рубежом максимальная концентрация эруди-
тов на Украине (12 человек), далее — Ангола, Мексика, 
Бангладеш, Люксембург, Панама и Эфиопия. Диктант 
в прошлом году охватил полмира: 110 стран, включая 
Россию. Всего в Диктанте-2020 очно, дистанционно 
и онлайн участвовали 460 тысяч человек, а вопросы 
придумали всем миром, самому юному автору 9 лет, 
самому возрастному — 83 года.

Рекорды и изюминки этого года узнаем по заверше-
нии диктанта, но об одной акции уже кое-что извест-
но. Тех, кто в прошлые годы ответил на все 40 вопросов 
без ошибок и может это подтвердить документально, 
организаторы диктанта просят написать им на почту 
dictant@rgo.ru. Срок — до 31 октября включительно.

Затевается что-то интересное.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился 
с избранными главами регионов

Задачи для губернатора 

Кира Латухина

К
аждый день подтвер-
ждать доверие людей 
и работать ради них 
призвал президент 
Владимир Путин из-
бранных глав регио-
нов на встрече в ре-
жиме видеоконфе-
ренции.

«У всех вас уже есть опыт та-
кой работы, вы знаете, насколь-
ко она сложная, напряженная, 
понимаете, что на вас возлага-
ется колоссальная ответствен-
ность перед людьми», — сказал 
Владимир Путин. И нужно каж-
дый день подтверждать их дове-
рие, работать для них, ради них, 
«засучив рукава», с сердцем и с 
душой, «доказывать, что вы на 
своем месте, что действительно 
достойны такого высокого по-
ста», считает он. Конкретными 
делами показывать выполни-
мость предвыборных программ 
и обещаний, нацеливать управ-
ленческие команды на решение 
наиболее острых социальных, 
экономических проблем, под-
черкнул президент.

Путин попросил держать под 
личным контролем ход реализа-
ции нацпроектов, следить, как 
исполняются меры по поддер-

жке семей с детьми и других ка-
тегорий, малого и среднего биз-
неса, по углубленной диспансе-
ризации и реабилитации пере-
болевших коронавирусом. Уде-
лять особое внимание надо и во-
просам занятости, «в том числе, 
а может быть, и прежде всего — 
молодых специалистов и тех, кто 
достиг предпенсионного возра-
ста», указал он.

«От качества вашей работы, 
ее четкой координации с прави-
тельством и коллегами из других 
регионов во многом зависит об-
щий успех программ, имеющих 
для людей первостепенное зна-
чение», — заявил президент. Речь 
о модернизации первичного зве-
на здравоохранения, расселении 
ветхого жилья и благоустройст-
ве городских и сельских терри-
торий, газификации домовладе-
ний, строительстве и модерни-

зации дорог, объектов транспор-
тной и социальной инфраструк-
туры, включая капремонт школ. 
От регионов нужны обоснован-
ные и своевременные, хорошо 
просчитанные заявки, грамот-
ное распоряжение средствами 
от федерального центра, а в сфе-
ре софинансирования — четкое 
и ритмичное исполнение обяза-
тельств. Также следует активно 
использовать инфраструктур-
ные бюджетные кредиты.

Путин призвал вовлекать как 
можно больше граждан в реали-
зацию значимых проектов, пос-
тоянно быть в контакте с людь-
ми, советоваться с ними, чтобы 
знать их мнение, учитывать их 
предложения и получать обрат-
ную связь без посредников. 
«Нужно найти формы прямого 
взаимодействия с людьми. По-
литики и управленцы достигают 

успеха, если действуют открыто, 
искренне и компетентно», — ска-
зал он. Госслужба — это в первую 
очередь служение людям, поя-
снил президент.

Путин обратился к избран-
ным губернаторам Хабаровско-
го края и Ульяновской области, 
заметив, что не важно, от какой 
партии они выдвигались, глав-
ное, что люди поверили, про-
голосовали и ждут серьезной и 
профессиональной работы. «Для 
меня тоже абсолютно не име-
ет никакого значения, какая по-
литическая сила стоит за вами. 
Важно, чтобы вы работали эф-
фективно», — подчеркнул он, по-
обещав поддержку в развитии 
регионов. «Результат, который 
был показан в ходе избиратель-
ной кампании, может показать-
ся нереалистичным», — сказал 
президент главе Чечни Рамзану 
Кадырову. «Но если посмотреть, 
с чего вы начинали, посмотреть 
на картинки того, как выглядел 
Грозный в момент, когда вы воз-
главили республику... и сейчас с 
птичьего полета посмотреть на 
Грозный, будет понятен резуль-
тат этого голосования», — под-
черкнул он. «В первую очередь 
мы выиграли войну с террори-
стами, и все позитивные процес-
сы в регионе — социально-эконо-

мическое развитие, строитель-
ство и многое другое — стали воз-
можны только благодаря вашему 
личному участию и содействию. 
Именно поэтому народ на пар-
тийных выборах большинством 
голосов поддержал «Единую Рос-
сию», — сказал Кадыров. «Спаси-
бо за доверие. Мы не подведем 
вас», — заверил он.

Работа главы региона непро-
стая, заявил Путин. «Вы ближе 
находитесь к людям, чем сотруд-
ники федеральных ведомств, тем 
более тех, которые находятся в 
Москве. Вы тоньше чувствуете 
настроения и потребности лю-
дей, их ожидания», — добавил он. 
А люди ждут конкретных резуль-
татов. Правительство в рамках 
нацпроектов выработало допол-
нительные меры поддержки по 
ключевым направлениям раз-
вития, значительная часть выде-
ленных средств будет поступать 
в регионы. От результатов рабо-
ты на местах будет зависеть и ре-
зультат по развитию страны в це-
лом, заключил президент.  

ИНИЦИАТИВА 

Банкиры 
просят 
предоставить 
компаниям 
и ИП доступ 
к маркетплейсу 

ДОСТУП
ПОД КЛЮЧ 
Анастасия Алексеевских

Индивидуальные предприни-
матели и компании должны 
получить возможность прой-
ти проверку с помощью био-
метрии для получения услуг 
на маркетплейсе (вкладов и 
страховых продуктов). С таким 
предложением выступил На-
циональный совет финансово-
го рынка (копия письма есть у 
«Российской газеты»). Сейчас 
эта опция доступна только гра-
жданам. В Банке России уточ-
нили, что банки имеют право 
проверять компании и пред-
принимателей по биометрии 
удаленно. По словам экспертов, 
в первую очередь новация бу-
дет интересна представителям 
малого бизнеса. 

Маркетплейс ЦБ — онлайн-
сервис, который позволяет гра-
жданам приобретать финансо-
вые продукты разных органи-
заций на одной платформе кру-
глосуточно. Сделки проходят 
онлайн (местонахождение кли-
ента неважно) и регистрируют-
ся в специальном реестре. 

Банк России инициировал 
проект еще в декабре 2017 года. 
Летом 2020 года закон о финан-
совых платформах вступил в 
силу. Сейчас на маркетплейсе 
можно получить вклады и стра-
ховые продукты, до конца года 
будут доступны и кредиты. 

«Возможности маркетплей-
са в случае принятия инициа-
тивы позволят ИП и компани-
ям, находящимся, к примеру, 
во Владивостоке, открыть счет 
дистанционно за минуты, на-
пример в Калининграде, — уточ-
нил председатель НСФР Андрей 
Емелин. — ИП и юрлица даже 
более, чем граждане, знакомы 
с услугами, которые предостав-
ляются в электронном виде, в 
силу своей специфики. Биоме-
трия для них не станет пробле-
мой. В случае с юрлицами до-
статочно, чтобы биометрию 
сдал гендиректор. А банкам 
маркетплейс дает возможность 
работы с расширенной клиент-
ской базой». 

«В силу действующего пра-
вового регулирования кредит-
ная или иная организация, под-
надзорная ЦБ, вправе иденти-
фицировать с использованием 
удаленной биометрической 
идентификации представителя 
клиента — юридического лица, 
имеющего право без доверен-
ности действовать от имени 
компании и являющегося фи-
зическим лицом», — уточнили в 
пресс-службе ЦБ.

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков уверен: мар-
кетплейс может быть интере-
сен представителям прежде 
всего малого бизнеса. 

Зампред Комиссии по циф-
ровым финансовым техноло-
гиям Совета Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Тимур Аитов 
считает, что биометрия полез-
на, но когда это не основной, а 
дополнительный способ иден-
тификации и  сопровождает ка-
кой-то иной механизм провер-
ки клиента. Кстати, закон не 
запрещает применять биоме-
трию в подобном качестве во 
всех случаях, указал он.

«Самый неприятный вопрос 
касается возможной компро-
метации базы данных. Банки 
пока не доказали свою способ-
ность надежно обеспечивать 
ее сохранность. Если исполь-
зовать только биометрию, то, 
увы, это большой риск», — ука-
зал Аитов. 

В комитете Госдумы по фи-
нансовому рынку, куда было 
направлено обращение, не от-
ветили на запрос «РГ».  

Время исполнения обещаний
Председатель партии 
«Новые люди» Алексей 
Нечаев поднял тему 

зарплат учителей, предложив 
ввести единый федеральный 
оклад и сократить отчетность. 
Еще одна идея — реформиро-
вать Рособрнадзор. Внимания 
теме образования уделяется 
много, но недостаточно, согла-
сился Путин. И главная пробле-
ма, конечно, — это уровень дохо-
дов. Решать ее нужно не отдель-
ными выплатами, а системно, 
считает он. Говоря про Рособр-
надзор, Путин заметил, что лик-
видировать можно все, но что 
толку. «Кто-то должен следить 
за качеством образования и за 
тем, чтобы оно было доступно... 
на всей территории страны», — 
сказал он, не исключив измене-
ний в работе этого ведомства.

Лидер ЛДПР начал с кадров: 
попросил поддержать кандида-
туру Леонида Слуцкого на по-
сту главы Комитета по между-
народным делам. Кроме того, 
Владимир Жириновский пред-
ложил президенту пообщаться 
тет-а-тет, и оказалось, что та-
кие встречи запланированы на 
октябрь. Путин одобрительно 
отозвался и о работе Слуцкого, 
и о перспективах нового хаба-
ровского губернатора Михаи-
ла Дегтярева, пообещав поддер-
жку. А вот идею вернуть понятие 
«ссылка», чтобы заселить но-
вые города в Сибири, в частно-
сти, направить туда иноагентов, 
Путин прокомментировал так: 
«Не наш метод». По его мнению, 
это жестоко и неэффективно. 
Нужно создавать перспектив-
ные рабочие места, и люди сами 
туда поедут.

Раскритиковал Жиринов-
ский и программы на ТВ, также 
его беспокоил «черный пиар». 
Нужно «не ковыряние в «гряз-
ном белье» каких-то элит, а 
именно больше информации о 
реальной жизни страны», — со-
гласился президент. Еще одна 

просьба — ускорить начало 
строительства парламентско-
го центра. А то приходится со-
бираться в коридорах и там же 
принимать избирателей. У Пу-
тина возражений не было: если 
это можно сделать не за счет 
прямых вложений федерально-
го бюджета, а за счет взаимовы-
годного обмена с Москвой.

Лидер «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей Ми-
ронов предложил снизить пре-
дельно допустимую долю на 
расходы по оплате ЖКУ с 22 
процентов от доходов граждан 
до 15 процентов и пойти даль-
ше по прогрессивной шкале по-
доходного налога. Говоря про 
ЖКХ, Путин напомнил, что по-
низить планку закон позволяет 
по регионам, и много где так и 
делают. Можно увеличить под-
держку регионов, но это вопрос 
перераспределения в налоговой 
системе. Тема будет обсуждать-
ся на совещании по экономи-
ческим вопросам. С прогрес-
сивной шкалой надо поступать 
аккуратно, «чтобы не демоти-

вировать людей, которые полу-
чают побольше, чем все осталь-
ные», пояснил Путин. Также 
нужно, чтобы это не привело к 
советской уравниловке.

Глава КПРФ высказал пре-
тензии к трехдневным выбо-
рам и дистанционному элек-
тронному голосованию. Также 
Геннадий Зюганов посетовал 
на сложность тушения пожа-
ров в Якутии, приведя пример 
успехов Беларуси в борьбе со 
стихией. Аэродромную сеть 
нужно расширять и восстанав-
ливать, согласился Путин, со-
общив, что скоро встретится с 
белорусским лидером и обсу-
дит в том числе и борьбу с по-
жарами.

Комментируя призыв Зюга-
нова увеличить расходы бюдже-
та, президент сообщил, что ди-
скуссии с кабмином по бюдже-
ту идут «не в сторону уменьше-
ния, а в сторону увеличения». 
Но надо иметь в виду, что это 
сказывается на инфляции. А ее 
нужно снижать, иначе нет смы-
сла в реализации многих проек-

тов. «Резервы мы собираем не 
для того, чтобы сидеть на них и 
ничего не делать, — также сказал 
Путин. — Подушка безопасно-
сти» дает возможность опера-
тивно реагировать на пробле-
мы, с которыми сталкивается 
страна в трудные времена». Ду-
мать о повышении уровня дохо-
дов граждан нужно, но не путем 
раздачи денег, а на основе роста 
экономики, считает он.

Дал оценку Путин и элек-
тронному голосованию. «Сов-
ременные средства и способы 
волеизъявления — как техниче-
ский прогресс, остановить не-
возможно. Вопрос не в том, в 
какой форме это проводится, а 
вопрос в контроле за качеством 
проведения этих мероприя-
тий», — сказал он. Что до сроков, 
то в ряде стран выборы растяги-
ваются на недели. Вопросы к го-
лосованию по Москве возникли 
не потому, что есть сомнения в 
качестве голосования, а потому 

что кому-то не понравился ре-
зультат, считает президент.

Завершая встречу, Путин вы-
соко оценил работу Вячеслава 
Володина и сказал, что он впол-
не достоин возглавить Госдуму 
восьмого созыва. Председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев поддержал кандидатуру. А 
Володин поблагодарил за до-
верие и заметил, что депутаты 
выше всего ставили интересы 
страны.

«Единая Россия» одержала 
убедительную победу и заво-
евала конституционное боль-
шинство в Госдуме. Это колос-
сальная ответственность для 
нашей партии», — сказал Медве-
дев. Фракция обновилась почти 
наполовину, и он не сомневает-
ся, что новые депутаты от «Еди-
ной России» привнесут свежие 
идеи, но главным ориентиром 
станут инициативы, закреплен-
ные в «Народной программе».

«На партии «Единая Россия» 
лежит особая ответственность. 
За все, что нам удалось сделать, и 
за все, что, главным образом, не 
удалось», — сказал Путин. Ведь 
если что-то не получается, то, по 
оценке граждан, виновата имен-
но ЕР. И люди правы, считает он, 
ведь партия «вне зависимости 
даже от объективности или не-
объективности обстоятельств, 
все равно должна понимать, что 
как минимум моральная ответ-
ственность — на ее плечах». 

Президент рассчитывает, 
что депутаты-«единороссы» не 
будут заниматься популизмом, 
а ответственно отнесутся к при-
нятию необходимых решений. 
Он призвал консолидирован-
но работать с другими фракци-
ями и не злоупотреблять поло-
жением ведущей политической 
силы, в том числе при распреде-
лении комитетов и в вопросах 
кадров.  

Из думского здания депутаты могут 
переехать в парламентский центр — 
однако президент назвал условия.

Президент призвал собеседников 
нацеливать свои команды на реше-
ние острых проблем.

А К Ц Е Н Т

Нужно найти формы прямого взаимо-
действия с людьми. Политики и управ-
ленцы достигают успеха, если действуют 
открыто, искренне и компетентноМаркетплейс 

позволяет 
приобретать 
финансовые 
продукты разных 
организаций 
на одной 
платформе 
круглосуточно, 
в режиме онлайн

Накануне Дня тигра у жителей села Красный Яр появилась 
также библиотека с шахматным клубом. 

В РФ эрудиты — 
в Краснодарском 
и Ставропольском 
краях. За грани-
цей — на Украине, в 
Анголе и Мексике

1

— Читайте также: в аэропортах 
начнут внедрять 
биометрическую регистрацию 
rg.ru/art/2162572
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— Как это было — смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2177061

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2176989
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ПРАВО Резко выросло 
число дел по изъятию 
подозрительных богатств 
у чиновников

Обогатили 
казну

Владислав Куликов

Свежие вести с антикоррупционного фронта: резко 
выросло число дел по изъятию у чиновников имущест-
ва сомнительного происхождения. То есть всего того, 
что государственный человек никак не мог купить на 
свою зарплату.

Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил, что за шесть месяцев этого года суды 
удовлетворили 62 иска прокуроров об обращении в до-
ход государства имущества, в отношении которого не 
представлено доказательств его приобретения на за-
конные доходы в соответствии с законодательством о 
противодействии 
коррупции. Заявле-
ние прозвучало на 
совещании предсе-
дателей верховных 
судов государств — 
членов ШОС.

Напомним, еще в 
2012 году был при-
нят закон, разреша-
ющий забирать у 
чиновников  подо-
зрительные богат-
ства: дворцы, доро-
гие автомобили и 
прочее, и прочее, что никак бы не мог иметь чиновник, 
если бы не путал регулярно свой карман с государст-
венным.

Первые годы практика была единичной, а лишен-
цами становились в основном сотрудники невысокого 
ранга, покупавшие автомобили себе не по карману. Од-
нако в последнее время все изменилось. Система стала 
набирать обороты, а счет изъятого пошел на десятки 
миллиардов. В числе попавших под расчет и рядовые 
судебные приставы, и сельские депутаты, и бывшие 
министры и губернаторы.

Как сообщил минувшей весной начальник управ-
ления по надзору за исполнением законодательства 
о противодействии коррупции Генпрокуратуры Вик-
тор Балдин, в прошлом году судами удовлетворено 38 
исков об изъятии у чиновников имущества сомнитель-
ного происхождения на общую сумму более 74 милли-
ардов рублей.

Иными словами, в этом году только за шесть меся-
цев в лишенцы записано намного больше чиновников, 
чем за весь прошлый (к слову, рекордный) год.

Вот свежие примеры. В Краснодарском крае проку-
ратура недавно добилась взыскания с бывшего депута-
та сельского поселения в пользу государства имущест-
ва общей стоимостью более 33 миллионов рублей.

Сначала депутат сельского совета попытался ута-
ить свои богатства, скромно умолчав о них в деклара-
ции. А когда имущество обнаружилось, не смог поя-
снить, откуда у него 12 земельных участков и 10 еди-
ниц самоходной и транспортной техники.

А с бывшего министра открытого правительства 
Михаила Абызова и пяти иностранных компаний Гага-
ринский суд Москвы по иску Генпрокуратуры взыскал 
свыше 32 млрд рублей. Приставы открыли исполни-
тельное производство.  

ТЕХНОЛОГИИ В России начнут анализировать результаты тестирования 
беспилотников

Детали вождения
Евгений Гайва

В
недрение беспилотных ав-
томобилей в России выхо-
дит на новый этап. Резуль-

таты их тестирования начнут 
анализировать испытательные 
лаборатории. Направлять от-
четы должны будут компании 
— собственники беспилотников. 
Порядок сбора информации и 
ее состав утверждены вступив-
шим в силу 26 сентября прика-
зом минпромторга.

Опытная эксплуатация вы-
сокоавтоматизированных тран-
спортных средств (ВАТС) на ав-
томобильных дорогах общего 
пользования началась в 2018 
году. Первоначально тестирова-
ние запустили в Москве и Татар-
стане. В салоне автомобиля при-
сутствует инженер-испытатель. 
По постановлению правитель-
ства от 2018 года эксперимент 
продлится до 1 марта 2022 года. 

В марте 2021 года началось 
тестирование беспилотников 

без присутствия человека в са-
лоне. Как отмечал в интервью 
«РГ» замминистра транспорта 
Кирилл Богданов, беспилотные 
такси начнут массово возить 
пассажиров к 2035 году, кроме 
того, в ближайшие 15—20 лет 
дороги общего пользования в 
основном уже будут заполнены 
беспилотными автомобилями. 

Сейчас для выезда беспилот-
ника в тестовом режиме на до-
рогу общего пользования тре-
буется получить допуск. Он вы-
дается после тестирования на 
полигоне ФГУП «НАМИ». Эти 
правила были сразу установле-
ны постановлением правитель-
ства 2018 года, поясняет пред-
ставитель рабочей группы «Ав-
тонет» Национальной техноло-
гической инициативы Вероника 
Коршикова. 

В ходе проведения экспери-
мента по эксплуатации ВАТС 
на автомобильных дорогах об-
щего пользования собственник 
беспилотника подает отчет о 

его итогах в испытательную ла-
бораторию. 

«В отчет помимо данных о 
собственнике ВАТС входят все 
технические характеристики 
автомобиля, сведения об авто-
матизированной системе во-
ждения (АСВ), условия, для ра-
боты в которых она предназна-
чена», — говорит Коршикова. 
Также в отчет включаются све-
дения о том, сколько киломе-
тров прошел беспилотный ав-
томобиль в автоматизирован-
ном режиме управления, сколь-
ко раз и как отказывала АСВ и 
сколько раз приходилось чело-
веку вмешиваться в управле-

ние, чтобы избежать ДТП. В от-
чет входят и видеоматериалы, 
позволяющие оценить окружа-
ющую обстановку и действия 
водителя — оператора беспи-
лотника.

Сейчас разработкой высо-
коавтоматизированных тран-
спортных средств в России за-
нимается уже с десяток компа-
ний и организаций. Среди них, 
например, StarLine, СберАвто-
Тех, «Группа ГАЗ», BaseTrack, 
Evocargo. В числе первых в эту 
сферу вышли КамАЗ, «Яндекс».

Многие из разработчиков 
неоднократно проводили ис-
следования и тестирования бес-

пилотников, как для участия в 
конкурсах, грантах, так и для 
вывода автомобилей в рамках 
эксперимента на дороги общего 
пользования, отмечают в «Ав-
тонет».

В «Яндексе» пояснили «РГ», 
что собирают и анализируют 
огромное количество данных со 
своих автомобилей, поэтому го-
товы предоставлять необходи-
мую отчетность в сроки, пред-
усмотренные приказом.

При этом сам порядок отчет-
ности был разработан «НАМИ» 
совместно с участниками от-
расли. Главная цель — обеспе-
чить регулятора статистикой 
для оценки хода тестирования 
и принятия решений о дальней-
ших изменениях в норматив-
ной базе беспилотных автомо-
билей.  

ИГРЫ 

Состоялся 
релиз 
футбольного 
симулятора 
FIFA 22

СЫГРАЛИ 
НА ИНТЕРЕСЕ
Иван Черноусов

Состоялся релиз футбольно-
го симулятора — FIFA 22. Не-
смотря на то, что цены на 
игру достаточно высокие (на 
PlayStation стандартное изда-
ние стоит 4899 рублей, на ПК — 
3499 рублей, а на Xbox — 3930 
рублей), ретейлеры и эксперты 
считают, что игра будет пользо-
ваться спросом у геймеров.

«Серия игр FIFA является 
одной из наиболее успешных 
на российском рынке уже мно-
гие годы. Новая часть футболь-
ного симулятора становится 
одним из наиболее ожидаемых 
релизов осени, к которому мы 
фиксируем высокий интерес 
начиная с даты старта про-
даж. Исключением не должен 
стать и этот год», — отметили в 
пресс-службе «М.Видео-Эль-
дорадо».

По данным ретейлера, в 
этом году FIFA 21 занимает 
первое место в продажах диско-
вых версий для PS4 (продажи 
игр для консоли занимают 75% 
рынка) и входит в топ-5 для 
консолей Xbox One. Пик инте-
реса к играм серии FIFA был за-
фиксирован в июне на фоне ин-
тереса к футбольным матчам — 
спрос вырос в 1,5 раза, онлайн 
в 2,5 раза. Больше всего продаж 
пришлось на день после побед-
ного матча сборной России по 
футболу — 17 июня. 

По итогам всего 2020 года 
FIFA 20 заняла второе место в 
играх для PS4 и первое место 
для Xbox One. В 2019 году FIFA 
20 заняла вторую строчку в 
топе игр для PS4, а FIFA 19 и 20 
оказались на первом и втором 
месте для консоли Xbox One. 

«Успех FIFA21 был во мно-
гом коммерческим, народ-
ной любви к продукту нет уже 
давно, — говорит Артем Кра-
сулин, журналист и создатель 
YouTube-канала Mozz Fifa. — 
Достаточно посмотреть рей-
тинги на Metacritic и других 
подобных ресурсах. Чтобы 
оправдать ежегодное списа-
ние от 4 до 7,5 тысячи рублей 
с игроков, разработчикам сле-
довало бы дать действитель-
но новый продукт. Сейчас же 
геймеры получили усовершен-
ствованную версию FIFA 17 с 
очередным обновлением со-
ставов команд: на старый иг-
ровой движок «натянули» сов-
сем немного обновленные тек-
стуры и анимации. С другой 
стороны — первые недели в ре-
жиме Ultimate Team (там гей-
меры собирают свою команду 
из популярных игроков прош-
лого и настоящего. — Прим. 
«РГ») всегда самые активные 
и веселые для любителей се-
рии. Поэтому сейчас про по-
траченные деньги и качество 
продукта игроки временно по-
забыли».

Серия футбольных симу-
ляторов FIFA каждый год ста-
бильно попадает во все воз-
можные чарты продаж игр 
как на цифровых, так и на фи-
зических носителях, продол-
жает Антон Городецкий, ру-
ководитель медиапроекта о 
видеоиграх PLAYER ONE. «В 
этом году в 29-й части серии 
EA Sports обещает порадовать 
фанатов футбола наличием в 
игровом процессе нейросети 
HyperMotion, карточками «Ге-
роев» в режиме Ultimate Team, 
обновленной физикой врата-
рей и, помимо прочего, воз-
можностью создать свой клуб 
в режиме «Карьера». Словом, 
не вижу причин, почему и в 
новом сезоне главный фут-
больный симулятор в мире не 
соберет массивную кассу и не 
обновит несколько рекордов», 
— заключает он.

Как ранее писала «РГ», за 
2021 финансовый год разра-
ботчики футбольного симу-
лятора — компания Electronic 
Arts — заработали 5,6 млрд дол-
ларов.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас для выезда беспилотника 
в тестовом режиме на дорогу общего 
пользования требуется получить допуск

За новую часть 
футбольного 
симулятора гейме-
рам придется 
выложить 
от 5 до 7,5 тысячи 
рублей. Итоговая 
сумма зависит 
от игровой 
платформы

Если чиновник 
никак не мог 
построить дворец 
или купить яхту 
на честные деньги, 
это у него изымут

— Новый знак запретит 
движение беспилотников — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2175243

ПРОЕКТ Минтранс разработал правила для работы такси

Маршрут согласован

Евгений Гайва 

С
амозанятые смогут 
получить разреше-
ния на работу в сфе-
ре такси и должны 
будут работать че-
рез службы заказа 
на основе договора 
перевозки пассажи-
ров и багажа. Служ-

бы заказа такси смогут рабо-
тать только с момента внесе-
ния сведений в региональный 
реестр служб заказа. Об этом 
говорится в законопроекте о 
регулировании деятельнос-
ти такси, который разработал 
минтранс.

Прежде всего законопроект 
направлен на обеспечение без-
опасности пассажиров. В част-
ности, детализируются требо-
вания по безопасности пере-
возок для водителей-самозаня-
тых, пояснили в минтрансе. 

«Условием является заклю-
чение такими лицами догово-
ров со службой заказа. Иными 
словами, проектируется схе-
ма обязательной работы пере-
возчиков-самозанятых через 

службу заказа, что позволит 
контролировать деятельность 
таких перевозчиков через све-
дения, предоставляемые служ-
бами заказа в региональную 
информационную систему», — 
пояснил журналистам министр 
транспорта Виталий Савельев.

Уровень требований без-
опасности перевозок к физи-
ческим лицам — самозанятым 
по сравнению с перевозчиками 
— юридическими лицами и ин-
дивидуальными предпринима-
телями не снижается, подчер-
кнул он.

Сейчас большое количест-
во компаний заключают с фи-
зическими лицами договоры 
аренды транспортных средств, 

на которые получены разреше-
ния на осуществление перево-
зок пассажиров и багажа легко-
выми такси. Фактически ком-
пании предоставляют за плату 
право осуществления перево-
зок и не несут ответственно-
сти за предоставляемые в арен-
ду машины, а также за аренда-
торов-водителей, указывают в 
минтрансе.

Для устранения правового 
пробела законопроектом пред-
усмотрены существенные ус-
ловия договора об осуществле-
нии деятельности по перевозке 
пассажиров и багажа легковым 
такси. 

В частности, самозанятые 
таксисты должны будут прохо-

дить медосмотры, а также регу-
лярный контроль техническо-
го состояния транспортного 
средства. Сведения будут пре-
доставляться в региональную 
или муниципальную информа-
ционную систему.

Также предполагается вве-
сти запрет на управление лег-
ковым такси лицами, имеющи-
ми более трех неуплаченных 
штрафов за административные 
правонарушения в области до-
рожного движения. Кроме того, 
правительство определит со-
ставы административных пра-
вонарушений, при совершении 
которых в течение последне-
го года также будет запрещено 
управлять легковым такси.

Службы заказа легкового 
такси в случае передачи зака-
за перевозчикам, у которых от-
сутствует разрешение на пере-
возки пассажиров легковыми 
такси, могут лишиться разре-
шения на деятельность. Ком-
пании, у которых такое пра-
во было аннулировано, могут 
быть включены в реестр служб 
заказа не ранее, чем через год, 
отметил министр транспорта.

Документ также регулирует 
вопросы ответственности пе-
ревозчиков и служб заказа так-
си перед пассажиром за причи-
ненный в процессе перевозки 
вред. Так, в случае, если пасса-
жир сделал заказ через служ-
бу заказа и у перевозчика име-
лось разрешение на перевозки 
пассажиров легковыми такси, 
служба заказа несет солидар-
ную с перевозчиком ответст-
венность.

Если пассажир сделал за-
каз через службу заказа и у пе-
ревозчика отсутствовало раз-
решение, а служба заказа была 
проинформирована об этом 
посредством региональной ин-
формационной системы, служ-
ба заказа несет полную ответст-
венность сверх суммы, предус-
мотренной договором ОСАГО 
перевозчика.  

Законопроект детализирует 
требования по безопасности пере-
возок для водителей-самозанятых.

А К Ц Е Н Т

Службы заказа такси вместе 
с водителем будут нести 
ответственность перед пассажиром 
за возможный ущерб

Сам себе 
прокурор

Напомним, что сейчас основанием для пре-
кращения уголовного дела является отсутст-
вие события преступления, состава преступ-

ления, истечение сроков давности, смерть подозрева-
емого или обвиняемого и отсутствие заявления потер-
певшего.

Процедура таких дел не сложная. Дело частного об-
винения человек относит непосредственно мировому 
судье с копиями по числу граждан, против которых он 
считает, что надо возбудить уголовное дело. Часто по-
терпевший очень мало знает об обидчике, куда мень-
ше, чем требуется для привлечения его к уголовной 
ответственности. В этом случае мировой судья отка-
зывает в принятии заявления и отправляет его руково-
дителю следственного органа или начальнику органа 
дознания, чтобы те добавили необходимое.

Важный момент — если все документы в порядке, 
то судебное разбирательство должно быть начато не 
раньше трех и не позднее 14 суток со дня поступления 
в суд заявления. 

Потом в течение недели мировой судья должен выз-
вать того, против которого подано заявление, озна-
комить его с мате-
риалами уголов-
ного дела, вручить 
копию поданного 
заявления, разъя-
снить права подсу-
димого и выяснить, 
кого необходимо 
вызвать в суд в ка-
честве свидетелей 
защиты.

Очень часто че-
ловек, против кото-
рого подано заявле-
ние, приносит в суд 
встречное заявление, которое может быть соединено 
в одно производство с первоначальным, при этом рас-
смотрение дела  может быть отложено на срок не более 
трех суток.

Во время подготовки и проведения суда мировой 
судья по ходатайству сторон может оказать им содей-
ствие в собирании таких доказательств, которые не 
могут быть получены ими самостоятельно. А еще су-
дья обязан объяснить сторонам возможность прими-
рения. В случае поступления заявлений о примирении 
производство по уголовному делу по постановлению 
мирового судьи прекращается.

В таких делах есть несколько моментов, которые 
следует знать.

Во-первых, при оправдании подсудимого суд впра-
ве взыскать издержки полностью или частично с того, 
кто пожаловался. Во-вторых, в случае прекращения 
дела примирением сторон к подсудимому может быть 
предъявлен гражданский иск о возмещении морально-
го и материального ущерба. Постановление о прекра-
щении уголовного дела станет одним из доказательств 
по гражданскому делу. В-третьих, дело частного обви-
нения может быть возбуждено следователем и при от-
сутствии заявления потерпевшего, если преступление 
совершено против слабого, инвалида или беспомощ-
ного.  

В случае прекра-
щения дела при-
мирением к подсу-
димому может 
быть предъявлен 
гражданский иск 

Читайте также: Минцифры 
предложило собирать 
биометрию таксистов
rg.ru/art/2147392
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МИГРАЦИЯ 
Заканчивается 
«ковидный» 
мораторий 
на выдворение 
нелегалов 

ЧЕТЫРЕ ДНЯ 
НА СТАТУС
Иван Петров

МВД России активно оповеща-
ет иностранцев, что срок, при 
котором можно находиться в 
нашей стране без оформления 
разрешительных документов, 
заканчивается. Ранее из-за коро-
навирусной пандемии было ре-
шено ввести послабления для го-
стей. «Осталось несколько дней 
на урегулирование своего пра-
вового положения либо выезд за 
пределы РФ», — напоминают в 
полиции.

Дело в том, что Указом пре-
зидента РФ от 15 июня 2021 г. 
№ 364 «О временных мерах по 
урегулированию правового по-
ложения иностранных граждан 
и лиц без гражданства в РФ в пе-
риод преодоления последствий 
распространения COVID-19» 
прибывшим в Россию до 15 
марта 2020 года и не имею-
щим по состоянию на 16 июня 
2021 года законных оснований 
для пребывания предоставле-
на возможность до 30 сентября 
2021 года обратиться в терри-
ториальные органы МВД Рос-
сии с заявлением об урегулиро-
вании правового положения.

Это может быть постановка 
на миграционный учет, получе-
ние патента, подача докумен-
тов на получение разрешения 
на временное проживание или 
вида на жительство (если есть 
основания). При этом граждане 
стран, с которыми не возобнов-
лено транспортное сообщение, 
могут находиться в России на 
законных основаниях (если на 
15 марта 2020 года находились 
легально в РФ) без необходимо-
сти обращения в МВД. В случае 
возобновления транспортного 
сообщения они могут законно 
находиться в России и оформить 
свой правовой статус в течение 
90 дней после возобновления со-
общения.  

На все готовое

Частично такой рост 
объясняется ростом 
цен на продукты. Кро-

ме того, очевидно влияние ог-
раничений, связанных с кови-
дом, — в карантин ресторато-
ры отмечали пик заказов. При 
этом, несмотря на ослабление 
антиковидных мер, средний чек 
доставки еды не снижается. То 
есть горожане привыкли поль-
зоваться сервисом доставки 
еды, и рынок продолжает расти.

Развитие технологий, услуг 
доставки, онлайн-продаж при-
вели к тому, что потребители 
привыкли есть там, где удобно. 
А пандемия только усилила этот 
тренд. При закрытых рестора-
нах и кафе, а также ограничен-
ных возможностях перемеще-
ния еда стала одним из развле-
чений дома, полем для экспе-
риментов. Но увлечение приго-
товлением пищи дома быстро 
прошло, уступив место покупке 
уже готовых блюд. Урбанизация 
и изменение рынка труда при-
водит к тому, что время стано-

вится очень ценным ресурсом. 
Это является предпосылкой для 
роста категории готовых блюд. 
Также растет запрос на качест-
во и разнообразие еды. Сейчас 
рынок готовых блюд предлагает 
бесконечное количество блюд 
на любой вкус, диеты и фило-
софские взгляды.

По данным Euromonitor, ми-
ровой рынок готовых блюд со-
ставляет 135 млрд долларов. В 
пандемию рынок вырос на 10% 
вместо 5% в год на протяжении 
пяти лет перед этим. Важную 
роль сыграло развитие онлайн-
продаж, которые за год выросли 
более чем на 60% в мире.

Благодаря сохранению сло-

жившихся за пандемию потре-
бительских привычек (удален-
ная работа, развитие онлайн-
торговли, выход на рынок но-
вых игроков) получили разви-
тие наборы продуктов с рецеп-
тами (наборы для ужина). На 
мировом рынке наибольший 
рост за последние пять лет и 
особенно во время пандемии 
продемонстрировали именно 
они (более чем в полтора раза 
за пять лет). Но размер рын-
ка остается небольшим — в об-
щей структуре готовых блюд 
лишь 8%.

Основным драйвером рос-
сийского рынка готовых блюд 
является интерес крупных ре-

тейлеров к нему и развитие соб-
ственных торговых марок. Сег-
мент готовых блюд становится 
одним из стратегических на-
правлений многих ретейлеров. 

Например, «Перекресток» 
пытается составить конкурен-
цию Яндекс.Еде и Delivery Club 
по доставке готовой еды. X5 
купила компанию «Много ло-
сося», работающую по систе-
ме dark kitchen. Также Х5 го-
товится запустить проект с 
Elementaree, чтобы открыть для 
себя новую категорию продук-
тов с рецептами. 

«Перекресток» с «Новиков 
групп» запустили производст-
во премиальной линейки гото-
вых продуктов при участии из-
вестных шеф-поваров. Анало-
гичному примеру последовали 
и в «Азбуке вкуса»: в 2021 году 
они запустили линейку готовых 
блюд ресторанного качества, 
разработкой рецептов занялся 
бренд-шеф сети, ранее работав-
ший с известными мировыми 
шеф-поварами. 

Готовая еда и полуфабрика-
ты уже приносят «Азбуке вку-
са» около 20% выручки. «Вкус-
Вилл» также в этом году запу-
стил собственное производст-
во и доставку более 60 готовых 
блюд. «Утконос» в этом году 
запустил линейку готовой еды 
«Пойду Поем»: только за пер-
вый месяц продажи достигли 
11% в категории готовой ку-
линарии ретейлера. Компания 
планирует увеличить этот по-
казатель до 20%. «Лента» тоже 
запустила свой бренд кулина-
рии, «Магнит» планирует это 
сделать в ближайшее время.

Граница между ретейлерами 
и общепитом продолжит сти-
раться: сети будут активнее со-
трудничать с ресторанами, ре-
стораны — со службами достав-
ки, а последние с теми и други-
ми. Перспективы роста сегмен-
та готовой еды в России огром-
ный, считают эксперты.  

А К Ц Е Н Т

За год средний чек на доставку еды 
в России вырос на 12% — 
в августе он составил 971 рубль

ИНИЦИАТИВА 

В Москве 
пройдет 
Профессорский 
форум

НАУЧНОЕ 
СОБРАНИЕ
Мария Набиркина

С 27 по 30 сентября в Москве 
пройдет Профессорский фо-
рум-2021 «Наука и техноло-
гии XXI века: тренды и пер-
спективы». Форум входит в 
план мероприятий Года науки 
и технологий. Темой этого года 
станут актуальные научные 
достижения и приоритетные 
задачи развития науки и обра-
зования.

В рамках форума пройдут 
церемонии вручения Общена-
циональных премий «Профес-
сор года 2021», «Декан года 
2021» и «Ректор года 2021». 
Оценивать будут по несколь-
ким критериям. Например, 
для ректоров будет важен 
вклад в развитие вуза, репута-
ция, персональные достиже-
ния, взаимодействие с госу-
дарством, бизнесом, научным 
и экспертным сообществом. 

Участники форума погово-
рят о роли профессора в разви-
тии научных школ, о научных 
стратегиях вузов, о поддержке 
университетских исследова-
ний, развитии молодежного 
спорта и продвижении россий-
ской науки, а также о профес-
сионально-общественной ак-
кредитации вузов как инстру-
менте повышения качества об-
разования.

 Организатор форума — об-
щероссийская общественная 
организация «Российское про-
фессорское собрание».

— Формируя в Год науки и 
технологий повестку ежегод-
ного Профессорского форума 
и круг поднимаемых вопро-
сов, мы ставим перед собой 
цель: консолидировать науч-
ную и профессиональную об-
щественность для формиро-
вания экспертной позиции, в 
том числе для выработки кон-
структивных предложений по 
основным вопросам развития 
науки и образования, — отме-
чает председатель Российско-
го профессорского собрания, 
заслуженный юрист РФ Вла-
дислав Гриб.  

Сусанна Альперина

П
резентация первого рос-
сийского телеканала о 
классической музыке 

— Classic Music в Музее Сергея 
Прокофьева прошла при под-
держке крупнейших театров 
и концертных залов. Офици-
альный старт вещания кана-
ла — первого октября, в День 
музыки.

Создание такого канала свя-
зано с тем, что ранее у нас были 
только иностранные вещатели, 
которые ориентировались на 
подобную тематику — напри-
мер, канал Mezzo. Острая не-
хватка такого контента давала 
себя знать. У нового телекана-
ла — собственная съемочная ко-
манда. «В процессе съемок ка-
нал ориентируется на кинема-
тографичность подхода к про-
изводству на всех его этапах, 
использование современной 
техники, включая съемку с дро-
нов, а также ответственный под-

ход к работе над звуком качест-
ва Dolby Surround 5.1.», — под-
черкивают создатели Classic 
Music.

В эфире канала будут пред-
ставлены сюжеты и программы 
с записью произведений, сня-
тых как в России, так и в других 
странах, включая Францию, 
Германию, Австрию... Список 
большой. В эфире покажут и 
места, где творили компози-
торы, и те, в которых развора-
чиваются действия известных 
классических произведений, и 
другие.

Немаловажной частью ра-
боты канала является юридиче-
ская проработка при подготов-
ке контента к выходу на канал — 
то есть все права на музыку бу-
дут очищены.

В поддержку создания ка-
нала на презентации выступи-
ли представители ведущих те-
атров и концертных площадок, 
в том числе Большого театра, 
Московской филармонии, «Но-

вой Оперы», «Геликон-оперы», 
МАМТ им. Станиславского и 
Немировича-Данченко и дру-
гих. Выступила и атташе по ау-
диовизуальному сотрудниче-
ству Французского института 
при посольстве Франции в Рос-
сии Эммануэль Фосильон, а так-
же спецкорр немецкого канала 

Deutsche Welle в России — Елена 
Барышева.

В этом году отмечается 130 
лет со дня рождения Сергея Про-
кофьева. В зале музея, где пред-
ставляли канал, состоялся кон-

церт. В нем приняли участие за-
служенный артист Республи-
ки Татарстан, солист оперной 
труппы Большого театра Ма-
рат Гали, солистка Московско-
го музыкального театра имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко заслуженная артист-
ка России Ольга Гурякова, заслу-
женный артист РФ Владимир Ку-
дашев, лауреат более 20 всерос-
сийских и международных кон-
курсов Александра Тихонова 
(арфа), лауреат международных 
конкурсов, музыкант Россий-
ского национального молодеж-
ного симфонического оркестра 
при президенте РФ Елена Таро-
сян (скрипка), заслуженная ар-
тистка Республики Хакасия Ека-
терина Монисова и другие.

Зрители, получившие до-
ступ к премьерному вещанию 
канала, смогли насладиться 
концертом в прямом эфире. По-
сле запуска Classic Music, кон-
церт можно будет смотреть в за-
писи.  

— Миграционный учет в РФ: 
все новости читайте на сайте
rg.ru/sujet/2649

МИР БЕЗ ПРИЗВАНИЯ
Вот начался новый учебный год, и я снова и снова убе-
ждаюсь в столь же удивительной, сколь и безусловной 
истине: из нашей жизни, из нашего мира, если угодно, 
исчезло слово «призвание». Его по-прежнему заменя-
ют привычным «профориентация».

Наша школа вообще не заточена на поиск призва-
ния. В лучшем случае (да и то лишь в старших клас-
сах) она начинает заниматься профориентаций. В 
основном же продолжает впихивать в головы учени-
ков знания, которые им в большинстве своем не при-
годятся.

Что такое профориентация? Это ориентация на 
то, люди каких профессий необходимы сегодня горо-
ду и миру. Важно ли это? Без сомнения. Но, я бы ска-
зал, «во-вторых»: после того, как человек нашел свое 
призвание, он должен понять, где и как его можно 
проявить.

Что такое призвание? Вы никогда не задумыва-
лись, что призвание и призыв — однокоренные сло-
ва? Призвание — это то, ради чего тебя призвали на 
землю. Призвание 
— это неуничтожа-
емое желание чем-
либо заниматься. 
Призвание равно 
желанию. Это то, 
что ты будешь де-
лать даже в том 
случае, если тебе 
вовсе не будут пла-
тить денег. (Хотя, 
разумеется, при-
звание, в конечном 
итоге, должно быть 
монетизировано.) 

Наконец, призвание — это половина счастья. Че-
ловечество испокон века любит философствовать по 
поводу этого слова, хотя формула счастья предельно 
проста. Здоровье + любимый человек + любимая ра-
бота. Счастлив тот, у кого все это есть. Удивительное 
дело: мы с большим сомнением относимся к бракам 
по расчету, но совершенно спокойно — к поискам вы-
сокооплачиваемой работы. Почему? Конечно, рабо-
та должна приносить деньги. Но при этом — еще и ра-
дость. Те, кто безрадостно зарабатывает, очень часто 
заканчивают фрустрацией и нервными расстройст-
вами. Равно как и те, кто живет с богатыми, но нелю-
бимыми мужьями-женами. 

Регулярно ко мне обращаются и мужчины и жен-
щины, как они говорят — «за консультацией», а на са-
мом деле — за поддержкой, когда в тридцать лет, трид-
цать пять плюс вдруг решают поменять профессию. 
Никогда — подчеркиваю: никогда — не обращались те, 
кто хотел бы поменять низкооплачиваемую работу 
на высокооплачиваемую. Но всегда только те, кому 
надоело заниматься тем, чем они занимаются. Даже, 
если это занятие приносит им деньги.

Сегодня стал модным и даже как бы само собой 
разумеющимся вывод о том, что каждые три-пять лет 
необходимо менять работу. Мол, надоедает, глаз за-
мыливается и так далее. Этот вывод характеризует 
мир, в котором нет призвания.

Был такой великий психолог Абрахам Маслоу, ко-
торый утверждал: если мы хотим объяснить инопла-
нетянину, что такое бег, мы ведь покажем ему олим-
пийского чемпиона, а не дворового бегуна. Поэтому, 
настаивал Маслоу, нужно изучать принципы жизни, 
психологию и так далее великих людей не для того, 
чтобы просто ими восторгаться, а чтобы постараться 
взять с них пример. 

Так вот. Возьмите любого гения: писателя, поли-
тика, организатора производства, ученого, худож-
ника, кого угодно… Вы можете себе представить, 
чтобы Пушкин или Менделеев, Королев или Смокту-
новский, Пикассо или Феллини каждые три-пять лет 
меняли свою работу, потому что она им надоедала и 
чтобы не замыливался глаз? 

Подобный подход не просто свидетельствует, но 
кричит о том, что мы живем в мире, где призвание во-
обще не имеется в 
виду.

В девятнадца-
том веке великий 
швейцарский педа-
гог Иоганн Генрих 
Песталоцци приду-
мал, или, если угод-
но, изобрел свой 
«метод природосо-
ответствия». Суть 
этого метода состо-
ит в том, что педа-
гог (или родитель) 
должны помочь ре-
бенку отыскать то занятие, которое более всего соот-
ветствует его природе, и развивать те навыки, кото-
рые необходимы для понимания и практического ов-
ладения этим занятием.

Смею думать, что, когда я писал свою книгу о Пес-
талоцци «Песталоцци XXI, или Книга для умных ро-
дителей», я довольно подробно изучал его наследие. 
Поначалу меня поразил вывод швейцарского гения 
о том, что ребенок в 5—7 лет (!!!) может определить-
ся со своим призванием. Пусть, не конкретно, но на 
уровне «математик-гуманитарий». Возможно, это 
останется на всю жизнь, возможно, с годами поме-
няется. Однако уже с 5—7 лет человек способен жить 
осознанно, понимая, чем будет заниматься дальше.

Но чем больше я изучал Песталоцци, тем больше 
ему верил. В результате я создал свою систему, кото-
рая помогает людям обрести призвание. При нынеш-
нем обилии информации, это может случиться не в 
5—7, но в 12—14 лет. И уж, во всяком случае, не в сем-
надцать, когда оканчивающий школу человек ищет 
не призвание, а институт. 

Я даже собираюсь открыть свою школу «Призва-
ние» для подростков, чтобы помогать им определить-
ся. Что мне мешает? Может быть, как это всегда бы-
вает, отсутствие денег или помещения? О, нет! Это 
все решаемые проблемы. 

Более всего мешает отсутствие понимания важно-
сти поиска призвания. Ведь подавляющее большин-
ство людей не только у нас в стране, но во всем мире, 
не просто не отыскали своего призвания, а даже и не 
задумывались над этой проблемой. Логика родите-
лей такова: мы никогда не размышляли над тем, для 
чего нас призвали на землю, и наши родители не за-
думывались, и их — тоже, значит, и наши дети так про-
живут. Понимаете, какая история? Мы не хотим дать 
детям половину счастья, потому что сами привыкли 
так жить. Довольно эгоистическая позиция, согла-
ситесь.

Я глубоко убежден: все люди призываются на зем-
лю для чего-то. И задача взрослого: помочь ребенку 
это осознать. Очень важная задача.  

Призвание — это 
то, что ты будешь 
делать даже в том 
случае, если тебе 
вовсе не будут 
платить денег

Уже с пяти-семи 
лет человек спосо-
бен жить осознан-
но, понимая, чем 
будет заниматься 
дальше

— Все колонки автора
rg.ru//sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Среднее потребление готовых блюд 
в России — 5 кг в год на душу насе-
ления.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Первый российский телеканал о классической музыке 
начнет вещание

Смотри и слушай

После запуска Classic Music, любой 
концерт можно будет смотреть 
в записи.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Посол Италии в России Паскуале Терраччано о любви, визах и будущем Европы

Рим вашему дому
Ариадна Рокоссовская 

П
осол Италии Па-
скуале Терраччано 
завершает свою ра-
боту в России. Пе-
ред отъездом в Рим 
он подвел итоги 
прошедших четы-
рех лет на «Дело-
вом завтраке» в ре-

дакции «Российской газеты». 

Господин посол, половина срока 
вашей работы в нашей стране 
пришлась на пандемию коро-
навируса. Как вы пережили ее в 
России? Где смогли побывать? 
Какие культурные и экономи-
ческие мероприятия вам уда-
лось провести? А что не успели 
или не смогли сделать из-за ог-
раничений и оставляете свое-
му преемнику?

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О : Работа по-
сольства ни на день не прекра-
щалась даже во время «локдау-
на». Мы провели множество он-
лайн-мероприятий, разумеется, 
при соблюдении всех необхо-
димых мер по предотвращению 
распространения коронавиру-
са. Это было сложное время для 
всех, оно вынудило нас полно-
стью изменить образ жизни, а 
следовательно, и работу. Мы ре-
шили не проводить концерты и 
мероприятия в здании посоль-
ства, а некоторые выставки при-
шлось перенести из-за того, что 
кураторы и художники не мо-
гли путешествовать. Кроме того, 
мы были вынуждены отказаться 
от проведения Недели итальян-
ской кухни и встреч с предпри-
нимателями, дизайнерами, ар-
хитекторами из Италии. Я был 
этим очень огорчен и надеюсь, 
что мой преемник сможет воз-
обновить традицию проведения 
таких мероприятий. Тем не ме-
нее я горжусь тем, что мне уда-
лось организовать ряд масштаб-
ных событий, как только это ста-
ло возможным. Так, Италия была 
страной-партнером на выставке 
«Иннопром», которая прошла в 
июле в Екатеринбурге. Итальян-
скую делегацию, в которой были 
представлены более 50 компа-
ний, возглавил министр эконо-
мического развития Джанкарло 
Джорджетти. Кроме того, в ок-
тябре прошлого года в Москве 
прошло — хоть и в сокращенном 
формате — заседание итало-рос-
сийского Совета по экономи-
ческому, промышленному и ва-
лютно-финансовому сотрудни-
честву, на котором присутство-
вали его сопредседатели — ми-
нистр иностранных дел Италии 
Луиджи Ди Майо и министр про-
мышленности и торговли РФ Де-
нис Мантуров. Мы также приня-
ли участие в Петербургском фо-
руме. В общем, итало-россий-
ские экономические отношения 
вновь показали свою прочность 
и способность выдержать вре-

менные сложности. То же самое, 
бесспорно, можно сказать и о 
культурном измерении наших 
отношений. Я не раз убеждался 
в ходе своей работы здесь, что 
стран, с которыми Италию свя-
зывает столь ярко выраженное 
cродство в сфере культуры, как 
с Россией, немного.

От Калининграда 
до Владивостока

Если вспомнить эти четы-
ре года, проведенные в нашей 
стране, что вас удивило, по-
трясло? 

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О : Чтобы обо 
всем рассказать, понадобятся 
еще четыре года. Это было очень 
насыщенное время, очень ин-
тересное, хоть и не без сложно-
стей. Я уезжаю с ощущением, 
что ничто не в состоянии изме-
нить симпатию и взаимное рас-
положение между нашими на-
родами. Я бывал в Советском 
Союзе в 1973 году, объехал Мо-
скву, Санкт-Петербург, Золотое 
кольцо. Позже я неоднократно 
возвращался сюда по работе. 
Но по-настоящему я познако-

мился с Россией только за эти 
четыре года, потому что я посе-
тил 25 регионов, областей и ав-
тономных республик: я объехал 
Россию от Калининграда до Вла-
дивостока, от Мурманска до Ас-
трахани и до Республики Ады-
гея. Конечно, Россия огромная 
страна, я не могу сказать, что 
за четыре года узнал ее всю. Но 
я составил себе о ней достойное 
представление.

Вы ведь можете после некото-
рого перерыва снова вернуться 
в Москву, чтобы продолжить 
познание России.

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: В Италии я 
возглавлю генеральную дирек-
цию по публичной и культур-
ной дипломатии. Это совершен-
но новое подразделение, кото-
рое сейчас создается. В мои обя-
занности будет входить работа 
с медиа, с аналитическими цен-
трами, планирование меропри-
ятий в сфере культуры. Очень 
надеюсь, что эта должность даст 
мне возможность почаще воз-
вращаться в Россию, в том числе 
по работе. 

Я влюблен в Москву 
и Санкт-Петербург

В Москве вы сделали очень мно-
го для установления культур-
ных контактов между Ита-
лией и Россией. Какие мас-
штабные мероприятия прош-
ли за это время и какие у вас 
будут планы на этот счет в 
новой должности? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Работая в Мо-
скве, я занимался итальянскими 
культурными мероприятиями в 
России. Несмотря на ограниче-
ния, продиктованные чрезвы-
чайной ситуацией в здравоохра-
нении, удалось организовать не-
сколько масштабных выставок 
в рамках перекрестного года му-
зеев 2021—2022. Этому проекту в 
наших странах придают большое 
значение, он позволит в будущем 
расширить сотрудничество меж-
ду нашими музеями. С итальян-
ской стороны, если вспомнить 
самые недавние инициативы, 
стоит назвать выставку, посвя-
щенную Помпеям в Эрмитаже, 
а также выставки «Московская 
жизнь Джамбаттисты Тьеполо и 
его сына Джандоменико» в ГМИИ 
им. Пушкина, «Искусство Сред-
невековья. Шедевры из собра-
ния Национальной галереи Ум-
брии» в Государственном Эрми-
таже, «Сиена на заре Ренессан-
са», которая все еще идет в ГМИИ 
им. Пушкина, «Итальянский фу-
туризм из коллекции Маттиоли. 
Русский кубофутуризм из Рус-
ского музея и частных коллек-
ций» в Русском музее и «Под ма-
ской Венеции» в Царицыно. Мы 

также провели несколько менее 
масштабных, но ярких мероприя-
тий, например, привезли картину 
Боттичелли во Владивосток. Еще 
мы проводили итальянские фе-
стивали и в таких известных ме-
стах, как Плес, и в менее извест-
ных — как Сатка в Челябинской 
области в сердце промышленной 
России. Хотя я влюблен в Москву 
и Санкт-Петербург, в эти четыре 
года я старался организовывать 
мероприятия и в регионах. Кро-
ме того, я и сам старался ездить 
по стране, потому что и экономи-
ческие отношения работают не 
только с Москвой и Санкт-Петер-
бургом: их нужно поддерживать 
и развивать в регионах, в облас-
тях, автономных республиках. До 
пандемии средним показателем 
для всей сети итальянских госу-
дарственных учреждений в Рос-
сии, включая посольство, кон-
сульство и институт культуры, 
было около 200 культурных ме-
роприятий в год. И мы продолжа-
ем работать над множеством дру-
гих проектов.

Так что, как вы видите, я и 
до назначения на новую дол-
жность верил в культурную ди-
пломатию. 

Пандемия коронавируса нало-
жила отпечаток на все обла-
сти жизни, и многое из того, 
о чем мы говорили в 2018 году, 
когда вы только приехали в Мо-
скву, либо стало неактуально, 
либо трансформировалось во 
что-то другое. О турпоездках 
в Италию сейчас можно толь-
ко мечтать, но все же в мае вы 
объявили о возобновлении виз 
тем, кто не успел использовать 
их из-за пандемии. Есть ли 
цифры о том, сколько россиян 
воспользовалось этой возмож-
ностью? И, конечно, понятно, 
что никто сейчас точно не зна-
ет, как будет развиваться си-
туация, однако не могу не спро-
сить: когда, по вашим ощуще-
ниям, мы сможем снова ездить 
в Италию? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: С 1 мая по се-
годняшний день мы выдали око-
ло 25 300 виз. Большинство из 
них переоформлены тем, у кого 
уже были туристические визы, 
но они остались неиспользован-
ными в прошлом году из-за пан-
демии. Чтобы переоформить 
визы этого типа и использовать 
их, как только нынешние огра-
ничения будут отменены, не тре-
буется предъявлять новые авиа-
билеты или подтверждения бро-
ни в гостиницах. Мы хотели из-
бежать огромного наплыва лю-
дей в консульство в тот момент, 
когда границы снова будут от-
крыты. Конечно, сейчас трудно 
прогнозировать, когда станет 
возможным открытие границ и 

полноценное возобновление пу-
тешествий, но одно можно ска-
зать точно: чтобы вернуться к 
нормальной жизни, необходимо 
взять пандемию под контроль во 
всех странах. И в данный момент 
единственный способ сдержи-
вания пандемии — это массовая 
вакцинация населения. 

Сделано совместно 
с Италией

Как вы оцениваете перспекти-
вы российского рынка для ита-
льянских компаний, в том чи-
сле в условиях пандемии? Упал 
ли товарооборот между наши-
ми странами и какова тенден-
ция на ближайшее будущее?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Да, в 2020 году 
товарооборот снизился, но это 
было глобальное явление. Стати-
стические данные за первые ме-
сяцы 2021 года указывают на со-
вершенно иную тенденцию: дву-
сторонний торговый обмен стре-
мительно восстанавливается, и 
импорт из Италии в Россию вы-
рос более чем на 20 процентов, а 
российский в Италию находится 
в районе 30 процентов. Так что 
мы скоро вернемся к уровню до 
пандемии. И, как я все время го-

ворю, мы смотрим не только на 
торговое взаимодействие, но и 
на промышленное сотрудниче-
ство. В России знают и очень це-
нят технические ноу-хау наших 
компаний. Это делает их идеаль-
ными партнерами для различных 
совместных проектов и для уча-
стия в диверсификации, модер-
низации российской экономики, 
которая продолжается уже не-
сколько лет. Итальянских компа-
ний, которые за эти годы приня-
ли решение открыть здесь произ-
водство или основать совместные 
предприятия с российскими фир-
мами, немало. И я считаю, что их 
примеру должны последовать и 
другие, чтобы наряду с традици-
онным «Made in Italy» — «Сделано 
в Италии» развивать направле-
ние «Made with Italy» — «Сделано 
совместно с Италией». Эти эко-
номические модели дополняют 
друг друга, их цель — расширять 
возможности взаимодействия с 
итальянским бизнесом.

Кого вы видите лидером Евро-
союза после ухода канцлера Гер-

мании Ангелы Меркель из по-
литики?

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О : Очевидно, 
что уход канцлера Меркель бу-
дет значить для Европы потерю 
фигуры большого авторитета 
и опыта. Но сила Евросоюза за-
ключается в поиске общих ре-
шений проблем и учете интере-
сов всех государств-членов. Я 
уверен, что и те, кто возглавит 
Германию после ухода Ангелы 
Меркель, не откажутся от этого 
подхода. А сейчас, мне кажется, 
неуместно говорить о будущем 
лидере ЕС. В Европе есть блестя-
щие лидеры, например, наш пре-
мьер-министр Марио Драги. По-
лагаю, что он сможет стать фигу-
рой, на которую будет ориенти-
роваться весь ЕС. Это человек, 
который пользуется уважением 
во всем мире, который несколь-
ко лет назад, будучи председате-
лем Европейского центрально-
го банка, спас евро. Кроме того, 
Драги, как любой хороший ита-
льянец, — не тот человек, кото-
рый пытается навязать другим 
свою точку зрения, а тот, кото-
рый старается прийти к консен-
сусу. Так что это мягкая сила в 
непосредственном исполнении. 

Однажды вы назвали Италию 
культурной империей… 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Вот именно, и 
речь идет как раз о мягкой силе. 
Открывая выставки, я обычно 
говорю, что мне очень приятно 
представлять культурную свер-
хдержаву. Я горжусь тем, что 
представляю страну, мощь кото-
рой основывается на культуре, а 
не на оружии.

Четыре года — большой срок 
для любого человека. Скажите, 
менялось ли за это время ваше 
представление о России и о рус-
ских? И можно ли сказать, 
что вы уезжаете из России с 
любовью? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Да! Я всегда 
любил Россию, но поначалу эта 
любовь была опосредована мо-
ими представлениями об этой 
стране. Сейчас, когда я уезжаю, 
эта любовь больше укоренена в 
реальности. Что же я понял за эти 
годы? Я понял, что Россия — это не 
только страна великой культуры, 
но и страна «великокультурных 
людей». На меня произвела боль-

шое впечатление публика в теа-
трах и концертных залах — разно-
образная и с точки зрения возра-
ста, и с точки зрения социального 
«бэкграунда». Вы знаете, я никог-
да особенно не верил в евразий-
ское призвание вашей страны, и 
теперь совершенно убежден, что 
глубинная судьба России и рос-
сиян — это европейская судьба. 
Может быть, не с экономической 
или политической точек зрения, 
но с культурной точки зрения это 
так. А ведь в глубине души лежит 
именно культурное родство, а не 
экономические и политические 
интересы. 

А представьте себе, что что-
то произошло, например, не-
летная погода, и вдруг ваш 
рейс домой переносится на 
сутки. Куда бы вы пошли в Мо-
скве в этот свободный день?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: На Чистые 
Пруды. Я всего пару раз гулял в 
этом районе, хотя мне там очень 
нравится. И я всегда говорил, что 
мне бы хотелось вернуться туда 
без каких-то дел, без графика, и 
просто погулять. 

В спорте есть высшая 
справедливость

В череде дел успеваете ли вы 
следить за спортивными со-
бытиями? Мы успеваем, и мы 
восхищаемся итальянской 
футбольной сборной, которая 
установила мировой рекорд по 
количеству игр, проведенных 
без поражений. 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я думаю, что 
в спорте тоже есть высшая спра-
ведливость. В первый год своей 
работы здесь я испытал немало 
страданий, поскольку в России 
проходил прекрасно организо-
ванный чемпионат мира, а Ита-
лия на него не прошла. Но мне 
довелось испытать вкус реван-
ша, потому что этим летом в по-
сольстве мы смотрели на боль-
шом экране финал чемпионата 
Европы, и я почувствовал себя 
удовлетворенным. После побе-
ды итальянской сборной было 
очень приятно слышать, как сиг-
налят проезжающие машины, 
видеть итальянский флаг у рос-
сиян. 

В одном из предыдущих ин-
тервью «РГ» вы сказали, что 
сами просили главу МИД 
Италии назначить вас по-
слом именно в Москву. Не по-
жалели? 

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О :  Если быть 
точным, я попросил об этом тог-
дашнего премьер-министра, 
бывшего министра иностран-
ных дел Паоло Джентилони. И я 
ни разу об этом не пожалел, ни 
на одно мгновение. Это был по-
трясающий опыт.  Культурная дипломатия в действии: римская пьяцца Маттеи напоминает об одноименном стихотворении русского поэта Иосифа Бродского.

А К Ц Е Н Т

Импорт из Италии в Россию вырос более 
чем на 20 процентов, а российский нахо-
дится в районе 30 процентов. Так что мы 
скоро вернемся к уровню до пандемии 
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Я не раз убеждался в ходе работы здесь, 
что стран, с которыми Италию связывает 
столь ярко выраженное сродство в сфере 
культуры, как с Россией, немного

Елена Новоселова

В 
Министерстве просвеще-
ния Российской Федера-
ции прошло первое засе-

дание российско-итальянской 
рабочей группы по сотрудни-
честву в области взаимного из-
учения языков.

Итальянский язык изуча-
ется более чем в 100 школах 
России. 

Для 1,5 тысячи школьников 
это первый иностранный язык, 
для 10 тысяч учащихся — вто-
рой, для 200 человек — третий.

«Перед нами стоит задача — 
проанализировать уровень 
знания и изучения русского 

языка в Италии и итальянско-
го в России в системе образова-
ния наших стран и выработать 
механизмы по углублению дан-
ного сотрудничества. 

Тем более что современ-
ный темп развития россий-
ско-итальянского сотрудниче-
ства, а также уровень доверия, 
сложившийся между нашими 
странами, обеспечивают над-
ежную основу для реализации 
образовательных инициатив», 
— отметил директор департа-
мента международного сотруд-
ничества и связей с обществен-
ностью Министерства просве-
щения Российской Федерации 
Сергей Шатунов на первом за-

седании российско-итальян-
ской рабочей группы по со-
трудничеству в области взаим-
ного изучения языков.

Участники встречи рассмо-
трели возможность разработ-
ки учебно-методических посо-
бий по русскому и итальянско-
му языкам с учетом страновой 
специфики, проанализировали 
формат проведения перекрест-
ных просветительских меро-
приятий в области образова-
ния и перспективы образова-
тельной мобильности студен-
тов двух стран.

Следующее заседание рабо-
чей группы планируется прове-
сти в 2022 году.  

Живая иллюстрация близости культур — огромный портрет писателя Федора Достоевского, выкошенный итальян-
ским художником на поле под Вероной.
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Посол Паскуале Терраччано: В Италии я возглавлю генеральную дирекцию по публичной и культурной дипломатии. Очень надеюсь, что эта должность даст мне возможность почаще возвращаться в Россию, в том числе по работе. 
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Справка «РГ»

Российско-итальянский форум-диалог по линии гражданских обществ 

предложил два года назад включить итальянский язык в программу 

единого государственного экзамена (ЕГЭ) в России. 

Итальянский, как французский с английским, является самым популяр-

ным изучаемым иностранным языком в нашей стране. 

Сейчас в формате ЕГЭ можно сдать пять языков: английский, который 

выбирают большинство выпускников школ, немецкий, французский, 

испанский и китайский. 

Чтобы ввести единый экзамен по итальянскому языку, нужно опреде-

лить потребности вузов, готовых учитывать итальянский язык в качест-

ве вступительного испытания, наличие специалистов как для разработ-

ки контрольных измерительных материалов, так и для проверки экза-

менационных работ.

Между тем, в вузах России есть несколько видов программ, в рамках 

которых изучают итальянский язык, а также литературу (современную 

и древнюю), историю, географию и экономику Италии. 

ОБРАЗОВАНИЕ Где в России можно изучать итальянский язык 

Язык Петрарки
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Малиновская, 
дочь маршала Р.Я. Малиновского
Известие о том, что в 

городке Старый Теков 

открывают памятник 

моему отцу, меня по-

разило. В наше вре-

мя, когда памятники, 

можно сказать, по-

всеместно сносят, 

трудно поверить в та-

кую новость. Я хочу 

сказать слова благо-

дарности за память 

всем, кто причастен к 

этому столь важному 

для меня событию. 

Мой отец, конечно, 

вспоминал о боях в 

этой части Чехосло-

вакии. Освобождение 

Чехословакии дли-

лось долго — почти 

восемь месяцев. А 

еще в конце августа 

44-го, началось словацкое восстание, помочь которому в то 

время было еще невозможно. На фронте мучительно жале-

ли об этом: солдаты знали, что их в Словакии ждут. В декаб-

ре, когда 2-й Украинский фронт, перейдя южную границу 

страны, вступил на словацкую землю и освободил первый 

город Шахи, радости освобожденных и освободителей не 

было предела. В городе еще шли уличные бои и слышались 

автоматные очереди, но люди выходили из укрытий на-

встречу нашим воинам, указывали саперам минированные 

участки, предлагали стать проводниками. 140 тысяч жизней 

— вот цена освобождения Чехии и Словакии.

Отец вспоминал о «поразительных исторических повторах». 

2-му Украинскому фронту весной 45-го пришлось воевать в 

Словацких Рудных горах, где они повторили подвиг суворов-

ских воинов, а одному из последних сражений войны было 

суждено разыграться на поле Аустерлица. И когда освобо-

ждали Славков, прежде именуемый Аустерлицем, над бое-

выми порядками наших войск звучал не только привычный 

лозунг «За Родину!», но и «За честь предков! За их славу!» 

А накануне боя солдатам вместе с приказом командующего 

зачитывали строки из «Войны и мира» Льва Толстого, посвя-

щенные Аустерлицкому сражению. Наши войска взяли Ау-

стерлиц, не повредив огнем ни музей, посвященный той бит-

ве, ни памятник нашим воинам, хотя именно там был немец-

кий наблюдательный пункт. 

КАЗУС В Британии назвали 
размер компенсаций 
за убитых мирных афганцев

Жизнь в фунтах

Диана Ковалева

Всего 688 тысяч фунтов компенсаций заплатило пра-
вительство Великобритании за гибель 289 мирных жи-
телей, убитых в ходе военной операции британскими 
силами в Афганистане с 2006 по 2013 год. В среднем 
это 2380 фунтов за каждого. При этом по отдельным 
случаям суммы бывали еще меньше.

Например, в декабре 2009 года афганская семья 
получила 4233,60 фунта за четверых своих детей, ко-
торые были «застрелены и убиты» по ошибке. В этом 
же месяце другие родители получили 586,42 фунта за 
смерть своего 10-летнего сына. В феврале 2008 года 
еще одной семье заплатили всего 104,17 фунта за ги-
бель одного из родственников и ущерб, нанесенный 
имуществу. Как заявил представитель британского 
министерства обороны, размер выплат определялся 
местными законами и традициями.

Эти цифры обнародовала благотворительная ор-
ганизация Action on Armed Violence (AOAV), которая 
получила их по запросу о предоставлении свободно-
го доступа к информации. Как выяснила AOAV, самой 
младшей жертве среди мирных афганцев было всего 
три года. В целом, по подсчетам организации, за 20 лет 
конфликта международные и афганские силовики ра-
нили или убили 20 390 гражданских лиц. В соответст-
вующих документах британского минобороны многие 
инциденты описаны кратко. «Читать эти файлы не-
просто. За сухим слогом стоят сотни трагичных смер-
тей, включая десятки детей, а похож он скорее на ин-
вентарную опись», — цитирует газета The Guardian ав-
тора отчета AOAV Мюррея Джонса.

Вашингтон тоже не раз выплачивал компенсацию 
за убитых мирных афганцев. К примеру, в марте 2014 
года мужчина получил тысячу долларов за смерть сво-
его сына, передает агентство Reuters. Другому афганцу 
заплатили 10 тысяч долларов также за гибель ребенка, 
убитого в ходе операции американских войск.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Словакии 
открыли памятник 
советскому полководцу 
Малиновскому

Маршал 
вернулся

Ариадна Рокоссовская

В словацком городке Старый Теков местные жители по 
своей инициативе собрали деньги на установку памят-
ника маршалу Советского Союза Родиону Малиновско-
му. В 1945 году войска 2-го Украинского фронта под его 
командованием провели здесь одно из решающих сраже-
ний на территории Словакии. Памятник был создан по 
проекту местного скульптора Гибея и установлен в пар-
ковой зоне Старого Текова. На открытии, приуроченном 
к 77-й годовщине освобождения Словакии от фашизма, 
присутствовал посол России Игорь Братчиков. В своем 
выступлении он подчеркнул необходимость сохранения 
правды о Второй мировой войне и недопустимость по-
пыток исказить ее историю. В Словакии чтут память во-
инов-освободителей. В 2020 году в городе Зволен на Цен-
тральном военно-мемориальном кладбище Красной ар-
мии установили 120 мемориальных плит с именами за-
хороненных там 11 тысяч 327 советских воинов.  

РЕЗОНАНС Китай отстоял права своей гражданки, арестованной по запросу США в Канаде

Дипломатия заложников
Александр Гасюк

Р
езонансная политико-
юридическая баталия 
между США и Китаем, в 

которую американцы неуклю-
же втянули своего союзни-
ка — Канаду, завершилась убе-
дительной победой Пекина. В 
минувшее выходные состоял-
ся неожиданный «размен» за-
держанной три года назад по 
американскому запросу в Ван-
кувере финансового директо-
ра компании Huawei Мэн Вань-
чжоу на двух канадских гра-
ждан, арестованных в КНР по 
подозрению в шпионаже.

Этот громкий междуна-
родный скандал вокруг задер-
жания финдиректора Huawei 
примечателен по многим при-
чинам. Прежде всего, он стал 
очередным подтверждением 
готовности Вашингтона экс-
территориально применять 
свое национальное законода-
тельство для уголовного пре-
следования интересующих 
США иностранцев на терри-
тории третьих стран. Именно 
так и произошло с китайской 
гражданкой Мэн Ваньчжоу 
— 49-летней дочерью основа-
теля Huawei Жэнь Чжэнфэя — 
которую в декабре 2018 года 
арестовали в Канаде по выдви-
нутым против этой компании 
в США обвинениям. В част-
ности, они касались продажи 
Ирану телекоммуникацион-
ного оборудования Huawei в 
обход антииранских санкций 
США, а также предоставления 
якобы недостоверных сведе-
ний банку HSBC об этом «за-
прещенном» сотрудничестве.

Впрочем, с самого нача-
ла было очевидно, что одни-

ми криминальными претен-
зиями к весьма влиятельной в 
КНР женщине дело не ограни-
чивалось — арест хорошо ин-
формированной о коммерче-
ских секретах Huawei китаян-
ки с запросом на ее экстради-
цию для «справедливого суда» 
в Америку произошел в разгар 
эскалации торговых противо-
речий между США и Китаем, а 
также начатой Вашингтоном 
санкционной травли китай-
ского IT-гиганта. Компанию 
обвиняли и в кибершпиона-
же, и хищении технологий из 
США, и финансовых махина-
циях, и много еще в чем. В этой 
связи политический характер 
этого дела, «сфабрикованные 
для подавления высокотех-
нологичных компаний стра-
ны обвинения» и «необосно-
ванно» отведенная Ваньчжоу 
роль «заложницы» были пре-
дельно ясны официальному 
Пекину.

В результате жесткий ответ 
КНР не заставил себя ждать. 
Уже спустя 9 дней после ареста 
спецслужбами Канады летев-
шей транзитом через Ванкувер 
топ-менеджера Huawei в Ки-
тае задержали двух канадцев — 
бывшего дипломата Майкла 
Коврига и консультанта Майк-
ла Спэйвора. Обоим предъяви-
ли обвинения в шпионаже. Та-
кой неожиданный для втянутой 
в эту историю Оттавы оборот 
дела полностью поломал планы 
США. Вокруг премьера Канады 
Джастина Трюдо разгорелся 
внутриполитический скандал 
из-за «подставы» со стороны 
американцев, в результате чего 
ответный удар пришелся по са-
мим же канадцам. С тех пор ни 
о какой экстрадиции в Амери-

ку Мэн Ваньчжоу речь уже не 
шла, а озабоченные судьбой 
собственных граждан канад-
ские власти на время судебных 
разбирательств быстро отпу-
стили ее под домашний арест. 
Задержанные же канадцы все 

последние три года оставались 
за решеткой, а одного из них 
народный суд города Даньдун 
даже успел приговорить к 11 
годам тюрьмы.

На этом фоне и под давлени-
ем властей Канады прокурату-

ра США пошла на сделку, согла-
сившись отсрочить судебное 
преследование так и не при-
знавшей свою вину фигуран-
тки до 1 декабря 2022 года. По-
сле чего Мэн Ваньчжоу чартер-
ным рейсом вылетела в Китай, 
где в субботу ее встретили как 
настоящего героя. Как сообщи-
ли китайские СМИ, перед тра-
пом прибывшего в город Шэнь-
чжэнь самолета с дочкой осно-
вателя Huawei была выложена 
красная дорожка, а местные 
жители держали в руках тран-
спаранты с надписями: «Вы в 

одиночку устояли перед напад-
ками американских империа-
листов, которые длились три 
года». В ответ вышедшая в кра-
сном (под цвет госфлага КНР) 
платье Мэн Ваньчжоу поблаго-
дарила «сильную компартию, 
правительство и любимую 
родину, без которых свобода 
была бы невозможна». Издание 
Global Times (структурно вхо-
дит в официальный печатный 
орган компартии КНР «Жэнь-
минь жибао»), расценило про-
изошедшее в качестве «важно-
го прогресса китайской дипло-
матии» и «свидетельства рас-
тущей международной мощи 
Китая».

В результате явно достигну-
той договоренности о «разме-
не» между США, Китаем и Ка-
надой на родину вернулись и 
оба отпущенных Пекином из-
под стражи Майкла. Ковриг и 
Спэйвор добирались домой в 
сопровождении канадского по-
сла в КНР, а в аэропорту города 
Калгари в субботу их встретил 
премьер Трюдо. Впрочем, тор-
жественность момента омра-
чили многочисленные публи-
кации в канадских СМИ, прямо 
указывающие на победителя 
этой трехлетней саги. 

Так, газета The Globe and 
Mail пишет о «жестком уроке, 
который Канада будет помнить 
еще долгое время». А коммен-
татор издания Toronto Star де-
лает далеко идущий вывод о со-
зданном «дипломатией залож-
ников беспрецедентном пре-
цеденте». В результате которо-
го американские союзники по 
всему миру будут дважды ду-
мать перед тем, как исполнять 
запросы США на аресты гра-
ждан третьих стран.  

На ком поставят крестик
Телеканал ZDF дает 
несколько иную кар-
тину: 25,7 процента у 

СДПГ и 24,6 — у ХДС/ХСС. При 
таком раскладе разрыв меж-
ду ними чуть больше, но по-
прежнему не критичен. Хотя по 
сравнению с выборами четы-
рехлетней давности консерва-
торы потеряли больше восьми 
процентов, в партии не счита-
ют это поражением. Господин 
Лашет публично заявил, что 
готов возглавить федеральное 
правительство. И многие эк-
сперты полагают, что его дей-
ствительно рано списывать со 
счетов. В то же время кандидат 
от социал-демократов, чья пар-
тия прибавила почти пять про-
центов, уверенно заявил о себе 
в третьем лице: «Граждане хо-
тят, чтобы нового канцлера зва-
ли Олаф Шольц». Канцлер Ан-
гела Меркель на участке не по-
явилась — предпочла восполь-
зоваться досрочным голосова-
нием по почте. Зато президент 
ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер вместе с супругой побы-
вал в одной из школ Берлина, 
где исполнил гражданский долг, 
а потом вышел к доске и еще раз 
на камеры призвал соотечест-
венников не прогуливать вы-
боры. Из всех кандидатов в кан-
цлеры заставил говорить о себе 
Лашет.  Опуская бюллетень в 
урну, он сложил бюллетень кре-
стиками наружу, и все увидели, 
за кого проголосовал глава ХДС 
(никакой сенсации — за свою 
партию). В таких случаях бюл-
летень может быть аннулиро-
ван, чтобы не допустить влия-
ния на других избирателей. Но 
поскольку господин Лашет уже 
успел опустить его в урну, Феде-
ральная избирательная комис-
сия оставила нарушение без по-
следствий.  

Финдиректора Huawei Мэн Ваньчжоу 
в Китае встречали как героя, чье 
освобождение — урок США и Канаде.

1

Жители Старого Текова собирали 
деньги на памятник Малиновскому.

А К Ц Е Н Т

Мэн Ваньчжоу поблагодарила 
«сильную компартию, правительство 
и любимую родину, без которых свобода 
была бы невозможна»
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После того как в Германии обнародовали первые экзит-полы, и социал-демократ Олаф Шольц (слева), и кандидат от ХДС/ХСС Армин Лашет (справа) хором объявили, что готовы возглавить 
коалицию. А вот лидер «Зеленых» Анналена Бербок признала, что не привела свою партию к желанному результату. Впрочем, эксперты прочат ей министерский пост в будущем кабмине. 
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Рар, 
немецкий политолог  
— Данные экзитполов разнятся, но я ду-

маю, что окончательный вариант будет 

где-то посередине. Возможно, СДПГ бу-

дет иметь примерно на полпроцентного 

пункта больше, чем христианские демо-

краты. Но в таком случае абсолютно не га-

рантированно, что господин Шольц ста-

новится канцлером. На мой взгляд, опре-

деляющим будет решение именно сво-

бодных демократов — к кому они захотят 

примкнуть. Сейчас к СвДП, как к молодой 

свежей невесте, начнут прилипать и Ла-

шет, и Шольц. Не знаю, что они им пообе-

щают в обмен на поддержку. До выборов 

у Шольца еще была надежда на альтерна-

тиву — создать правительство вместе с 

«Зелеными» и с «Левыми». Но «Левые» 

получают только 5 процентов голосов, 

это для них жуткий результат, партия по-

литически просто разбита. Потому «кра-

сно-красно-зеленой» коалиции не будет. 

У Шольца очень сложное положение. Он 

должен фактически пойти на очень се-

рьезные компромиссы, если хочет запо-

лучить в свою коалицию свободных демо-

кратов. А те по своим позициям, чисто 

«генетически» гораздо ближе к христиан-

ской демократии. К тому же Лашет и шеф 

СвДП Кристиан Линднер — друзья, они 

оба из Северного Рейна — Вестфалии, уже 

создали на земельном уровне коалицию и 

успешно работают. У них есть общий 

план по развитию Германии. Прогнозы 

давать рано, но все-таки у Лашета больше 

шансов стать канцлером, чем у Шольца — 

именно из-за того, что главу ХДС скорее 

поддержат свободные демократы. 

«Зеленые» точно попадают в правитель-

ство, что должно их жутко радовать. Это 

будет трудно для России. У партии жест-

кие позиции, в том числе в отношении 

«Северного потока-2». Но думаю, что по-

началу у них не будет большого веса, что-

бы активно «буянить» против Москвы. 

Еще три-четыре месяца назад они ожида-

ли, что получат 25 или даже 28 процен-

тов. Но они получили от избирателей де-

монстративное непризнание, хотя набра-

ли почти в два раза больше, чем четыре 

года назад. Думаю, «Зеленые» тоже могут 

пойти навстречу Лашету. Сейчас начина-

ется время длительных и мучительных 

переговоров — «закулисная демократия». 

Думаю, Лашет и Шольц начнут вести па-

раллельные переговоры с СвДП и «Зеле-

ными». Оба будут стараться создать коа-

лицию.

А К Ц Е Н Т

Прогнозы давать рано, но все-таки у Лашета 
больше шансов стать канцлером, чем у Шольца 
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МЕСТО СИЛЫ
В издательстве «Молодая гвардия» вышла книга писа-
теля, политика, общественного деятеля Сергея Шаргу-
нова. У нее короткое, но емкое название — «Саров. Два 
подвига». И объем ее невелик — неполных триста стра-
ниц узкого издательского формата. И еще плюс вклей-
ка с фотографиями.

Тем не менее я давно не читал книгу с таким обили-
ем интересной и душевно важной информации.

Есть такая мифологическая категория — «гений ме-
ста». Произошло от латинского «genius loci», что в 
римской мифологии означало дух того или иного ме-
ста — города или деревни, горы, реки и даже отдельного 
дерева. Это — дух-покровитель, который охраняет это 
место. Если есть такой дух, есть и надежда, что жизнь 
этого места будет долгой. Оно не пропадет.

И есть в литературе такой жанр — «биография горо-
да». У городов ведь тоже есть свои биографии. Города 
живут своей жизнью, часто не зависимой от воли кон-
кретных людей. Сменяются поколения, уходят из жиз-
ни одни жители, приходят другие, а города остаются… 
или погибают, как Карфаген. Города возникают по ка-
ким-то неизвестным, порой странным, мистическим 
причинам. Конечно, есть искусственно созданные го-
рода, как, например, прекрасный Петербург. Но об-
ычно все происходит естественным образом. Сначала 
возникает поселение на месте, где удобно и разумно 
жить. Это зависит не от людей, а от природы. Или люди 
селятся там, где просто хочется жить, потому что кра-
сиво. И такая красота тоже от людей не зависит.

Сергей Шаргу-
нов написал биог-
рафию Сарова. О 
Сарове, наверное, 
знают почти все. 
Именно там была 
создана первая 
атомная бомба. И 
водородная бомба. 
И еще одна водород-
ная «Царь-бомба» — 
самое разрушитель-
ное оружие в исто-
рии человечества, 
занесенное в Книгу 
рекордов Гиннесса. Проектная мощность ее была 100 
мегатонн. В Музее ядерного оружия, который находит-
ся в Сарове, сотрудники музея говорят: «Представьте 
себе все снаряды Второй мировой войны, сложенные в 
одну гору, увеличьте в двадцать раз и получите заряд, 
эквивалентный по мощности» (из книги Сергея Шар-
гунова, не один раз бывавшего в Сарове).

Зачем создавался, причем в кратчайшие сроки, с 
привлечением лучших научных умов и одновремен-
но труда заключенных, наш «ядерный щит», думаю, 
тоже все знают, кроме разве подростков, но им это не-
обходимо объяснять в школе. Лично у меня, неиспра-
вимого пацифиста, сложное отношение к «гонке воо-
ружений». Но я отлично понимаю, что после ядерных 
ударов США по Хиросиме и Нагасаки, у нас просто не 
было выбора. И вопрос был лишь в том, кто сделает эту 
смертоносную бомбу, в какие сроки и сделает ли вооб-
ще. Все прочее не имело значения.

В недавно прошедшем сериале «Бомба» (режиссер 
Игорь Копылов, продюсерский центр Валерия Тодо-
ровского) история создания первой советской атом-
ной бомбы, мне кажется, была показана интересно. Не 
знаю, насколько точны были авторы сериала в деталях, 
но это дикое напряжение и безусловный героизм со-
ветских ученых (Ю.Б. Харитон, И.В. Курчатов и другие) 
показаны ярко и зримо.

Книга Сергея Шаргунова документальная, хотя ав-
тор и позволяет себе лирические отступления. В ней 
много информации о всех участниках этого события 
1945—49 годов. Приводятся их биографии, объясняет-
ся, почему так, а не иначе эти люди поступали в тех или 
иных ситуациях. Даются сведения о технологии «про-
изводства», уже сегодня далеко не секретные, но все 
равно любопытные для тех, кто не знает.

Но это только одна часть книги. Вторая (хроноло-
гически — первая) — о преподобном Серафиме Саров-
ском, русском святом. Его значение для православ-
ных людей можно сравнить разве только со значени-
ем для русской святости Сергия Радонежского.

Серафим Саров-
ский (в миру Про-
хор Мошнин) слу-
жил в Саровской 
обители в конце 
XVIII века. Мы не 
много знаем о нем, 
и в основном это 
свидетельства из 
житий. В 1794 году 
он покинул мона-
стырские стены и 
жил на берегу реки 
Саровки в пяти вер-
стах от монастыря в 
своей келье. В шагах 
двадцати от нее он 
еще и вырыл себе пещеру. Для окончательного уедине-
ния. Есть молва, что к нему в пещеру приходил медведь 
и Серафим кормил его с руки. Он простил разбойни-
ков. Он совершил и двугие духовные подвиги, которые 
по-настоящему оценит только верующий человек.

В 1917 году монастырь в Сарове, естественно, был 
разграблен. Мощи святого Серафима «изъяты». Со-
ветские газеты с радостью описывали это «событие»: 
вскрытие мощей русского святого на глазах верующих 
в его святость людей.

В дальнейшем в монастыре чего только не было... И 
колония (затем коммуна) для беспризорников. И заво-
ды. И — наконец, в 1945 году случилось то, что не могло 
не случиться. Или случилось бы в другом месте. Быв-
ший монастырь стал секретным объектом, где создава-
лась наша первая атомная бомба.

Сам город Саров не раз менял свои названия. Вот их 
неполный список: Горький-130, Кремлёв, Арзамас-75, 
Арзамас-16...  В наши дни в Сарове соединяются две 
ипостаси. Градообразующим предприятием города яв-
ляется Российский федеральный ядерный центр — раз-
работчик и производитель ядерных боеприпасов. И 
здесь же возрожденный монастырь — Свято-Успенская 
Саровская пустынь. Как уживаются вместе звон коло-
колов с его знаменитой звонницы с тем, что произво-
дят в ядерном центре? Зададим вопрос проще: как ужи-
ваются монахи и ученые?

Вот как отвечает на это автор предисловия к книге 
Сергея Шаргунова Денис Москвин.

«Как в городе ученых, науки, развивающейся на пе-
реднем краю человеческих знаний, столь искренний и 
живой духовный уклад? С этим вопросом я и пришел 
к директору ядерного центра, он ответил кратко, и все 
встало на свои места: «Мы работаем с такими материя-
ми, что нам без веры и Бога нельзя»».  

В «Молодой гвар-
дии» вышла книга 
Сергея Шаргунова 
с коротким назва-
нием «Саров. 
Два подвига»

Как уживаются 
звон колоколов 
монастырской 
звонницы с тем, 
что производят 
в ядерном 
центре? 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3663

МУЗЫКА Омский
оркестр даст 
12 британских 
концертов

ПИНГ-ПОНГ 
СО СКРИПКОЙ
Светлана Сибина, Омск

Пандемия основательно по-
дорвала концертную деятель-
ность Омского симфоническо-
го оркестра, однако вынужден-
ная передышка дала возмож-
ность музыкантам собраться 
с мыслями и взяться за совер-
шенно необычные проекты. В 
их числе — концерт для бара-
бана или для пинг-понга с ор-
кестром. Как только появится 
возможность, коллектив поле-
тит в Лондон: предстоят гастро-
ли в Англии — 12 концертов.

Британские ценители клас-
сической музыки наслышаны 
об Омском симфоническом ор-
кестре. Не помешай коронави-
рус, гастроли состоялись бы в 
прошлом году. Но договорен-
ность о концертах остается в 
силе. Инициатором проекта и 
солистом выступает известный 
английский пианист Фредди 
Кемпф, которого хорошо знают 
и любят омские зрители.

— Великобритания в музы-
кальном отношении очень про-
двинутая страна, — говори глав-
ный дирижер и руководитель 
Омского академического сим-
фонического оркестра Дмит-
рий Васильев. — Великолепные 
британские оркестры у всех на 
слуху. Начиная с 1895-го, здесь 
проходят знаменитые проме-
над-концерты, объединяющие 
симфоническую и легкую му-
зыку. Они собирают по пять с 
лишним тысяч зрителей. Так 
что, получив предложение при-
ехать на гастроли, мы ни мину-
ты не сомневались. Концерты 
должны состояться не только 
в Лондоне,  но и в Ливерпу-
ле, Манчестере, а также в Ир-
ландии. 

Несмотря на закрытые гра-
ницы, омичи времени зря не 
теряют. В частности, в тандеме 
с известным лондонским из-
данием Toccata Classics выпу-
стили уже десяток компакт-ди-
сков. Один из последних — с му-
зыкой современного компози-
тора Александра Чайковского, 
автора нашумевшей «Каран-
тинной симфонии», премьера 
которой прозвучала в Омске 
год назад. 

— Событие имело широ-
кий резонанс, — констатирует 
Дмитрий Васильев. — Англича-
не обратились за концертной 
записью, которая у нас «слу-
чайно» оказалась. В итоге свет 
увидел новый диск, в который 
вошли две симфонии Александ-
ра Чайковского. В феврале это-
го года известный британский 
критик Норман Лебрехт назвал 
его альбомом недели. Это уже 
второй наш статусный диск по-
сле альбома с симфонией «Ка-
диш» Мечислава Вайнберга.

Сейчас по предложению 
известной британской звуко-
записывающей компании ор-
кестр работает над записью но-
вого диска английского компо-
зитора Стива Элкока.

В ближайших планах — серия 
экспериментальных проектов. 
В частности, в октябре - кон-
церт для большого барабана с 
оркестром. Это, кстати, произ-
ведение внука Прокофьева, ро-
дившегося и проживающего в 
Лондоне 46-летнего компози-
тора Габриэля Прокофьева.

Оригинально выглядит и 
афиша традиционного фести-
валя Новой музыки. Одно из 
отделений будет полностью по-
священо спорту. 

- Одной из пьес будет «Гейм-
сет-матч!» канадского компо-
зитора и теннисного фаната 
Гая Бакоса, — обещает главный 
дирижер. — В партитуре при-
сутствуют и фанфары, и звуки 
удара по мячу, и аплодисмен-
ты. В одном концерте вместо 
рояля появится теннисный 
стол: спортсмены будут играть 
в пинг-понг, вписывая удары по 
мячу в звучание оркестра. Сре-
ди экспериментов — и концерт 
для скрипки, где ударник сыг-
рает на бутылках. Публика обо-
жает такие смелые опыты, и мы 
идем навстречу. Благо, совре-
менные композиторы дают бо-
гатую пищу.  

Главный дирижер и худрук Омского 
академического симфонического 
оркестра Дмитрий Васильев. 

СОБЫТИЕ Завершается Московская международная книжная ярмарка

Роман читают или слушают?
Людмила Прохорова

В 
столичном «Экспоцен-
тре» заканчивает рабо-
ту 34-я Московская ме-

ждународная книжная ярмар-
ка (ММКЯ). Позади — более 30 
часов встреч, круглых столов и 
презентаций, которые нон-стоп 
шли на девяти площадках.

За прошедшие три дня «вжи-
вую» с читателями встретились 
писатели Александра Марини-
на и Алексей Иванов, фотограф 
и журналист Юрий Рост, писа-
тель и разработчик компьютер-
ных игр Дмитрий Goblin Пуч-
ков, лауреаты пятого сезона 
премии для молодых писателей 
и поэтов «Лицей», Анна Гонча-
рова и другие детские писатели, 
шеф-редактор портала ГодЛите-
ратуры.РФ Михаил Визель, жур-
налисты «Российской газеты» 
Николай Долгополов, Ариадна 
Рокоссовская, Юрий Лепский.

Предваряя премьеру фильма 
«Общага» 7 октября, Алексей 
Иванов, автор романа «Общага-
на-крови», легшего в его основу, 
отметил: «Время действия «Об-
щаги» — конец 80-х — начало 90-
х. Это время, когда диктат идео-
логии уже закончился, а диктат 
денег еще не начался. Это крат-
кий промежуток свободы, очень 
редкий для нашей страны. Поэ-
тому это такая вневременная 
ситуация. Вот о такой свободе я 
и написал свой роман. Мне пон-
равился фильм. Конечно, он со-
здан по своим законам, это есте-
ственно».

Писательница Дина Рубина 
общалась с читателями с экра-
на. Рубиной, как всегда, было 

что «предъявить» публике. В 
издательстве «Эксмо» выходят 
первые книги полного собра-
ния сочинений писательницы. 
Всего намечено 23 тома. А кро-
ме переизданий к выходу гото-
вится новая повесть «Маньяк 
Гуревич» - о выросшем из ин-
теллигентного мальчика ленин-
градском враче. Как говорит ав-
тор, : «Душа просила милосер-
дия. Чтобы читатель, закрыв 
книгу, вздохнул — уф, она его не 
убила…»

На конференции проекта 
«Музыка / Речь» обсудили пер-
спективы совместного будуще-

го музыкальных и книжных ин-
дустрий. 

Оптимистические перспек-
тивы для любителей больше слу-
шать, чем читать, нарисовались 
после круглого стола «Аудиосег-
мент: тенденции рынка, точки 
роста, технологии маркетинга». 
Ближайшие пять лет, по словам 
гендиректора Storytel в России 
Бориса Макаренкова, будут са-
мыми успешными в истории ау-
диокниг. Оценка рынка к концу 
года — 3—3,5 млрд рублей.

«1700 книг в электронном 
формате приносят 60%, а все-
го лишь 700 позиций в аудио 

— 40% цифрового дохода, — по-
делился Денис Петров из изда-
тельства «Альпина Диджитал». 
— Так что в течение двух лет ау-
дио превысит доходы от элек-
тронной книги. Доходы от под-
писки аудио уже превысили до-
ходы от розничных продаж».

Тем временем — не о дохо-
дах, но о нравственном зна-
чении литературы по телемо-
сту из Стокгольма напомнила 
Сьюзи Эрзахин, директор Пре-
мии памяти Астрид Линдгрен. 

«Премия действительно связа-
на с личностью писательницы 
в очень большой степени, — ска-
зала Сьюзи. — Когда ее основа-
ли в 2002 году, идея была в том, 
чтобы она представляла личные 
принципы Астрид Линдгрен. 
Помимо замечательных лите-
ратурных произведений Лин-
дгрен, важен был ее громкий, 
весомый голос в защиту прав 
детей в современном мире. Она 
была за то, чтобы к детям чаще 
прислушивались». И, кстати, 
трудно не прислушаться к тому, 
что премия Астрид Линдгрен — 
самая ощутимая в области лите-
ратуры для детей: 5 миллионов 
шведских крон — это больше 500 
тысяч долларов.

Среди «только что родив-
шихся» на ММКЯ представи-
ли международный конкурс 
юных иллюстраторов «NEW 
DREAMS», который прово-
дят информационное агентст-
во Синьхуа (Пекин, КНР) и Ме-
ждународная детская книж-
ная ярмарка «China Shanghai 
International Children’s Book 
Fair» (Шанхай, КНР). 

ММКЯ завершается, но впе-
реди — подведение итогов глав-
ных отечественных литератур-
ных наград «Большая книга» 
и «Ясная Поляна», впереди яр-
марка интеллектуальной лите-
ратуры non/fiction. 

После закрытия всегда при-
дут открытия. Время такое: чут-
кость слуха приобретает новое 
значение.  

ФЕСТИВАЛЬ «Кинотавр» прошел под знаком Сельянова, 
Балабанова, Бодрова-младшего

Ход королевы

Сусанна Альперина 

Э
тот год войдет в исто-
рию как год россий-
ского кино. Победы 
наши продолжаются. 

Уже после цере-
монии закрытия 32-
го открытого рос-
сийского фестиваля 
«Кинотавр» пришла 

весть, что Гран-При конкурсной 
программы «Новые режиссеры» 
69-го международного кинофе-
стиваля в Сан-Себастьяне полу-
чил дебютный фильм Лены Лан-
ских «Ничья», созданный при 
поддержке Минкультуры Рос-
сии. Эта лента вошла в конкур-
сную программу «Кинотавра», 
но призов не получила. Один из 
продюсеров картины, рассказы-
вающей о 14-летней девочке, ко-
торая родила ребенка и живет с 
этим один на один, — Сергей Се-
льянов. И можно сказать, что 
весь нынешний «Кинотавр» так 
и прошел под знаком Сельянова, 
Балабанова и Бодрова-младшего. 
На открытии показали докумен-
тальный фильм о них «Нас дру-
гих не будет» Петра Шепотин-
ника. А на закрытии Гран-При 
«Кинотавра» вручили фильму 
«Море волнуется раз» Николая 
Хомерики, в котором сыграла 
дочь Сергея Бодрова-младшего — 
Ольга. Актриса-дебютантка была 
удостоена приза и за лучшую 
женскую роль. И это символич-
но, поскольку на «Кинотавре» в 
1997 году Сергей Бодров-млад-
ший получил награду за лучшую 

мужскую роль в фильме «Брат». 
То, что картине «Море волнуется 
раз» на нынешнем «Кинотавре» 
отдали главный приз, было вос-
принято с диаметрально проти-
воположными реакциями: часть 
фестивальной публики радова-
лась, остальные — недоумевали. 
Сходились в одном — это возвра-
щение Николая Хомерики как 
режиссера. Его фильмы «977» и 
«Сказка про темноту» в свое вре-
мя попали в программу «Особый 
взгляд» Каннского кинофестива-
ля. Борис Каморзин, сыгравший 
в «Сказке про темноту», был на-
гражден на «Кинотавре» за луч-
шую мужскую роль. Затем Хо-
мерики сделал крен в кино зри-
тельское, сняв фильмы «Девя-
тая», «Белый снег», «Селфи», и 
сериалы «Любовницы», «Тайны 
города Эн». И вот — новый автор-
ский фильм о молодых людях, ко-
торые внезапно встретились со 
своим будущим.

Победу на «Кинотавре» в 
этом году предрекали картинам 
«Капитан Волконогов бежал» 
Наташи Меркуловой и Алексея 
Чупова и «Медее» Александра 

Зельдовича. Действительно, эти 
ленты выделяются уровнем ки-
нематографического мастерст-
ва. Но председатель жюри актри-
са Чулпан Хаматова сказала со 
сцены, что распределение при-
зов —  «шахматная партия», в ко-
торой «нужно расставить фигу-
ры». И вот каким получился «ход 
королевы» (председателя жюри 
и ее команды) в этом году. Приз 
за лучшую режиссуру достался 
Владимиру Мункуеву за фильм 
«Нуучча». Приза имени Олега 
Янковского «За лучшую муж-
скую роль» удостоен Павел Де-

ревянко. В фильме Евгения Гри-
горьева «Подельники» он сыграл 
местного авторитета, который 
держит в страхе население дере-
вушки на севере России. Юра Бо-
рисов, сыгравший в шести филь-
мах «Кинотавра» и ударно пора-
ботавший в жюри программы ко-
роткого метра, остался без при-
зов. У актера, который «продви-
гает» страну и на международ-
ном уровне, до сих пор нет ни од-
ной награды в России. Возможно, 
на «Кинотавре» стоит учредить 
приз за мировой уровень сов-
местно с «Роскино» — когда наши 
фильмы участвуют и побеждают 
в международных кинофестива-
лях, это было бы логично.

Специальная награда пер-
спективной молодой российской 
актрисе от ювелирной компании 
Mercury, официального партне-
ра фестиваля, вручена талантли-
вой Лене Трониной. На фестива-
ле показывали сериал «Иденти-
фикация» с ее участием. Он вый-
дет в 2022 году.  

Режиссер Николай Хомерики 
и команда фильма «Море волнуется 
раз» с призами «Кинотавра». 

А К Ц Е Н Т

Гран-При «Кинотавра» вручили фильму 
«Море волнуется раз» Николая 
Хомерики, в котором сыграла дочь 
Сергея Бодрова-младшего — Ольга

Особой популярностью на ярмарке, 
как всегда, пользовалась детская и 
учебная литература. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Павел Басинский,
писатель
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ПРИЗЫ «КИНОТАВРА»

Главный приз кинофестиваля «Ки-

нотавр» получила картина Нико-

лая Хомерики «Море волнуется 

раз».

Приз за лучшую режиссуру до-

стался Владимиру Мункуеву за 

фильм «Нуучча». 

Лучшей актрисой признана Ольга 

Бодрова («Море волнуется раз»).

Приза имени Олега Янковского 

«За лучшую мужскую роль» удо-

стоен Павел Деревянко (фильм 

«Подельники») 

Приз имени Даниила Дондурея 

«За лучший дебют» вручен карти-

не Романа Васьянова «Общага». 

Приз «За лучшую операторскую 

работу» также отдан дебюту - кар-

тине «Молоко птицы» Евгения Ма-

рьяна. Оператор Николай Желудо-

вич.

Приз имени Григория Горина «За 

лучший сценарий» получили Ната-

ша Меркулова и Алексей Чупов - 

сценаристы фильма «Капитан Вол-

коногов бежал».  

Приз имени Микаэла Таривердие-

ва «За лучшую музыку» присужден 

композитору Алексею Ретинско-

му (фильм «Медея»). 

Специальный диплом жюри с фор-

мулировкой «За вдохновение и 

нежность безумия» — у фильма 

«Герда» Натальи Кудряшовой, ак-

триса из которого Анастасия Кра-

совская, получила в августе награ-

ду за лучшую женскую роль на ки-

нофестивале в Локарно. 

Прямая речь

Ольга Любимова, министр культуры 
о Гран-при фильму «Ничья» на фестивале в Сан-Себастьяне: 
В этом году мы уже гордились фильмом «Разжимая кулаки». И сейчас 

настало время чествовать создателей яркого проекта «Ничья». Очень 

благодарны творческой команде, продюсерам фильма за их труд и с не-

терпением ждем картину на экранах страны. Успех нашего дебютного 

кино говорит о высоком уровне проектов и, безусловно, является ори-

ентиром, а также примером для начинающих кинематографистов. При-

ятно видеть, когда поддержанные ведомством картины выстреливают и 

так великолепно представляют нашу страну на международной арене».
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Татьяна Хорошилова

О
битатели гламурной Ру-
блевки в воскресенье 
стали свидетелями нео-

бычного праздника и Елисаве-
тинского крестного хода, ор-
ганизованного по инициативе 
Фонда содействия возрожде-
нию традиций милосердия и 
благотворительности «Елиса-
ветинско-Сергиевское прос-
ветительское общество». Ны-
нешний, десятый приурочен 
к 130-летию присоединения к 
православию великой княгини 
Елизаветы Федоровны Романо-
вой и 130-летию назначения ее 
супруга великого князя Сергея 
Александровича московским 
генерал-губернатором.

Именно в подмосковное 
имение «Ильинское-Усово» су-
пруги прибыли после венчания 
в 1884 году. В 1891 году Елиза-
вета Федоровна приняла право-
славие, став молитвенницей за 
новую родину — Россию. 

— Переход в православие гес-
сенской принцессы был непро-
стым, — рассказала глава фонда 
ЕСПО Анна Громова. — Он не был 
для нее обязательным. Ее при-
влекли в православии не красо-
та служб, благоговейные песно-
пения, а то, что это был самый 
краткий путь к спасению. Она 
умоляла отца благословить ее, 
но он был непреступен. И только 
бабушка, английская королева 
Виктория, написала, что хорошо 
быть с мужем одной веры.

. . .В Ильинском Елизавета 
Федоровна и Сергей Александ-
рович проводили лето, а к осени 
всем домом, на плотах переплы-
вая Москву-реку, перебирались 
в Усово. По историческому мар-
шруту от Ильинского до Усова и 
прошел крестный ход. 

В столице чета с 1891 года 
проживала в генерал-губер-
наторском доме на Тверской, 
13. На посту московского ге-
нерал-губернатора великий 
князь Сергей Александрович 
поднял Москву на новый исто-
рический уровень, она обрела 
европейский музейный размах 
— началось строительство Мо-
сковской городской думы, про-
ведена реконструкция Большо-
го театра, положено основание 
Музею изящных искусств име-
ни императора Александра III 
(ныне ГМИИ им А.С.Пушкина), 
построено новое здание Мо-
сковской консерватории.

4 февраля 1905 года великий 
князь был убит бомбой эсера 
Каляева у стен Кремля. Великая 
княгиня покинула свет, основа-
ла Марфо-Мариинскую обитель 
милосердия. 18 июля 1918 года 
большевики ее и ее близких 
сбросили в шахту под Алапаев-
ском, откуда ее прах был поднят 
Белой армией и доставлен через 
Китай в Иерусалим.

Крестный ход собрал много 
молодежи, сестер милосердия, 
решивших посвятить свою 
жизнь идеалам святости. Кре-
стоходцы прошли мимо зда-

ния Родильного приюта, вы-
строенного в 1892 году вели-
ким князем Сергеем Алексан-
дровичем, мимо лазарета, от-
крытого княгиней в 1905 года 
для раненых воинов Русско-
японской и Первой мировой 
войн. Затем все спустились к 
Москве-реке и прошли по за-
ливному лугу еще с километр. 
Тут размеренное движение на-
рушилось — пошла переправа 
с одного высокого берега на 
другой.

— Владимир Путин выступил 
со специальным заявлением о 
сохранении исторической па-
мяти, назвав ее элементом на-
циональной безопасности,— по-
дытожила Анна Громова. — Со-
хранять историческую память 
лучше всего через музеи. 

В конце 2021 года в Усово, 
в историческом здании шко-
лы будет создан Музей школы 
и детства, в ильинском здании 
лазарета — Музей Российско-
го общества Красного Креста 
и Августейших владельцев Им-
ператорского имения «Ильин-
ское-Усово», в здании Родиль-
ного приюта — первый в Рос-
сии Музей материнства и мла-
денчества. Будущий музейный 
комплекс войдет в «Импера-
торский маршрут», который 
охватывает уже 22 региона 
России.

Завершился крестный ход 
благотворительной акцией «Бе-
лый цветок», которая впервые 
прошла в Подмосковье.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  
Сотрудники газовых служб 
будут заходить в квартиры 
граждан по QR-кодам

Не в бровь, 
а в газ 

Ирина Рыбникова

Отличить настоящих сотрудников «Мособлгаза» от мо-
шенников, которые ходят по квартирам жителей Под-
московья, предлагая установить различные приборы 
для газовой безопасности, помогут QR-коды. В них бу-
дет зашифрована вся информация о сотруднике — ФИО, 
должность, филиал, который он представляет. 

Пойти на кодирование газовиков вынудили пробле-
мы с допуском специалистов в квартиры. Дело в том, 
что ходящие по домам мошенники давно отбили у насе-
ления желание пускать в квартиру всяких сотрудников 
газовых служб — и мнимых, и настоящих. Тем более что, 
попав в дом, мошенники зачастую ведут себя агрессив-
но — запугивают хозяев, рассказывают о якобы обнару-
женном при осмо-
тре крайнем износе 
труб, шлангов, дета-
лей газовых плит… 
И в итоге впарива-
ют перепуганным 
людям спаситель-
ные «газоанализа-
торы» за приличные 
деньги. 

На деле же эти 
приборы оказыва-
ются простейшими 
пластиковыми кон-
струкциями со све-
тодиодом. В чем, например, недавно убедились две про-
живающие по соседству жительницы Подольска. Одна 
из них приобрела у такого вот «газовика» анализатор 
за 7 тысяч рублей, а зайдя через пару дней к соседке, об-
наружила точно такой же прибор, но купленный уже за 
11 тысяч как… отпугиватель тараканов. Наслышанные 
о подобных историях граждане вообще предпочитают 
никого к себе не пускать. Между тем в официальных ор-
ганизациях, ответственных за обслуживание газового 
оборудования, хватаются за голову: по закону раз в год 
плиты в домах должны быть осмотрены на предмет про-
течек. А как это сделать, если жители при словеах «про-
верка газа» закрывают двери на все замки? Населению, 
конечно, рекомендуют проверять подлинность пришед-
ших специалистов звонком в «Мособлгаз», но кто когда 
это делает? Нужно найти телефон местного филиала да 
выпытать фамилию у стоящего за дверью специалиста…

Теперь всем действующим сотрудникам «Мособлга-
за» выдадут карточки с личным QR-кодом. Для иден-
тификации проверяющего достаточно навести на него 
камеру мобильного телефона. «Мы заботимся о безопа-
сности своих абонентов. Теперь жителям будет легко 
понять, действительно ли к ним в дом пришли специа-
листы газовой службы, и не беспокоиться о возможных 
рисках нарваться на мошенников», — сообщил «РГ» ген-
директор «Мособлгаза» Игорь Баранов.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Удостоверения 
многодетных семей 
стали электронными

Оформляется 
само

Надежда Макеева

Подмосковные семьи, в которых появляется третий ма-
лыш, будут получать удостоверения о многодетности 
автоматически, без посещения каких-либо инстанций. 
Более того, документ оформят, пока мама лежит в род-
доме. «Мы продолжаем работать над тем, чтобы жители 
получали услуги максимально удобно и просто», — со-
общил губернатор Московской области Андрей Воро-
бьев, анонсируя новшество. Электронные удостовере-
ния о многодетности — это еще одна составляющая пре-
зидентского проекта «Социальное казначейство», на-
правленного на цифровизацию социальных услуг.

«У нас 240 социальных услуг уже переведены в 
электронный вид. Для удобства жителей они собраны в 
разделы, применимые к конкретным жизненным ситу-
ациям. В данном случае раздел называется «Рождение 
ребенка», — рассказывает зампред правительства — ми-
нистр социального 
развития области 
Ирина Каклюгина. 
В единый электрон-
ный пакет сложены 
все справки, посо-
бия и документы, 
которые должна по-
лучить женщина, 
становясь мамой. 
Прямо в роддоме 
оформляется свидетельство о рождении, СНИЛС, ИНН 
и полис обязательного медицинского страхования для 
малыша, сертификат на получение материнского ка-
питала и прикрепление к поликлинике. Теперь к этому 
пакету присовокупили электронные свидетельства о 
многодетности, а также все льготы, положенные детям 
из многодетных семей. То есть мама еще не покинула 
стен роддома, а старшие дети уже получают бесплат-
ное горячее питание в школе и льготный проезд в об-
щественном транспорте.

Электронное удостоверение автоматически поя-
вится в личном кабинете на региональном портале го-
суслуг. Его можно распечатать или сохранить на теле-
фон. Как уточняет Каклюгина, документ представляет 
собой QR-код, внутри которого зашифрована вся ин-
формация о многодетной семье, включая ее контакты. 
Старые бумажные удостоверения при этом тоже оста-
ются действительными, те, кто не дружит с современ-
ными технологиями, могут продолжать ими пользо-
ваться совершенно спокойно. И еще зампред уточняет: 
для получения статуса многодетной семьи достаточно 
иметь регистрацию в Подмосковье одному из родите-
лей, а также троим детям. И если семья только перее-
хала в Подмосковье, нужно будет написать заявление 
на выдачу электронного удостоверения на портале го-
суслуг. Это, впрочем, единственный случай, когда для 
получения документа жителям области нужно прило-
жить какие-то усилия.

Всего в Подмосковье проживают 88 тысяч много-
детных семей. Помимо стандартных льгот, положен-
ных семьям, где растут трое или больше детей, область 
компенсирует им затраты на приобретение школьной 
формы и собирает в школу первоклашек.  

ОБЩЕСТВО В Подмосковье прошел Х Елисаветинский крестный ход

Пешком по Рублевке

РАКУРС  Как восстановить туристический поток, 
прерванный пандемией?

Туры от кутюр 

Ирина Рыбникова

Б
олее 10 миллионов ту-
ристов посетили Мо-
сковскую область в 
этом году. Охотнее все-
го люди ехали в Сер-
гиев Посад, Истру, Ко-
ломну и Зарайск. Стре-
мительно набирает по-
пулярность парк «Па-

триот» в Кубинке. Об этом и мно-
гом другом говорилось на фору-
ме «PROтуризм», организован-
ном подмосковным правительст-
вом для представителей россий-
ской туриндустрии.

Первые три места в нацио-
нальном туристическом рейтин-
ге традиционно занимают Мо-
сква, Санкт-Петербург и Москов-
ская область. Причем в прошлом 
году, когда пандемия закрыла 
границы и на первый план вы-
шел внутренний туризм, именно 
Подмосковье поднялось на вер-
хнюю строчку рейтинга. «Мы ви-
дим, что поток туристов пошел к 
нам даже в самые отдаленные го-
рода», — говорит вице-губерна-
тор области Наталья Виртуозо-
ва. При этом до прежних, допан-
демийных, показателей пока да-
леко. По данным регионального 
комитета по туризму, в 2019-м 
Подмосковье посетили 22,1 мил-
лиона человек, а прогноз этого 
года — не больше 13,8 миллиона. 
И только в 2024 году область над-
еется побить свой прежний ре-
корд — прогнозы обещают приезд 
22,8 миллиона туристов.

«Чтобы все они были доволь-
ны, нам нужно еще очень много 
работать», — уверена Виртуозо-
ва. У работы, о которой говорит 
вице-губернатор, несколько со-
ставляющих. Это в первую оче-
редь благоустройство туристи-
ческих городов, насыщение их 
инфраструктурой. Скажем, в За-
райске привели в порядок набе-
режную реки Осетр, превратив 
ее в одно из самых посещаемых 
в городе мест. Убрали с берегов 
весь дикорастущий кустарник, 

обустроили пляж, сделали не-
сколько пирсов, смотровых пло-
щадок и лестничных спусков к 
воде. А еще преобразили пло-
щадь торговых рядов и централь-
ную улицу, вымостив пешеход-
ную зону шикарной тротуарной 
плиткой и установив тематиче-
ские детские площадки. Раньше 
отдыхающие заезжали сюда на 
пару часов — посмотреть на зна-
менитый Зарайский кремль, со-
оруженный в 1531 году. Теперь с 
удовольствием проводят в горо-
де целый день. В хорошую погоду 
после осмотра Кремля обязатель-
но приходят на набережную, где 
легко найти местечко для отдыха 
и семьям с детьми, и молодым па-
рам, и одиноким отдыхающим в 
возрасте, и шумным подростко-
вым компаниям. А если погода 
прогулкам не слишком способст-
вует, хорошо посидеть в кафешке 
на центральной улице, любуясь 
строгой геометрией старинной 
застройки. 

Так или иначе, но именно по-
сле благоустройства Зарайск во-
шел в пятерку самых посещае-
мых туристами городов Подмо-
сковья. «Основными точками 
притяжения туристов в Подмо-
сковье являются именно истори-
ческие города. И все они сегодня 
активно благоустраиваются. У 
нас большая программа по бла-
гоустройству, но даже когда ис-
пользуются новые технологии, 
мы пытаемся сохранить старую 
застройку, чтобы туристам было 
интересно прикоснуться к ней», 
— отмечает исполняющий обя-
занности главы комитета по ту-

ризму Московской области Алек-
сей Шимко.

Еще одна составляющая — это 
господдержка отрасли. Прежде 
туроператоры и агентства полу-
чали субсидии на возмещение за-
трат, связанных с привлечением 
в область иностранных туристов 
и развитием объектов турист-
ской индустрии. В этом году в ре-
гионе ввели субсидии и для тех, 
кто готов привлекать организо-
ванные группы несовершенно-
летних туристов и отдыхающих 
из других регионов РФ. За каж-
дого человека, приехавшего в об-
ласть и переночевавшего в гости-
нице хотя бы одну ночь, туропе-
ратор получает 1200 рублей, за 
каждого школьника — 2000. При-
чем несовершеннолетним от-
дыхающим даже ночевать в го-
стинице не нужно, достаточно 
просто посетить какую-либо до-
стопримечательность.

Те, кто открывает в Подмо-
сковье гостиницы или отели, мо-
гут претендовать на возмеще-
ние 15% затрат при условии, что 
в этих гостиницах будет не ме-
нее 50 номеров. Могут предпри-
ниматели вернуть и до 100 мил-
лионов рублей, потраченных на 
создание объектов инженерной 
инфраструктуры. А еще те, кто 
строит объекты туристического 
назначения, в том числе и гости-
ницы, могут получить землю без 
торгов. В областном комитете по 
туризму говорят, что такое вни-
мание к увеличению гостинич-
ного фонда неспроста — этим ле-
том в регионе наблюдался ажио-
таж на заселение — заняты были 

более 90% всех гостиничных но-
меров. А ведь это еще турпоток, 
ограниченный пандемией…

И, наконец, финальная со-
ставляющая — интересный тури-
стический продукт. С этим вроде 
бы проблем нет, свои достопри-
мечательности имеет практиче-
ски каждый подмосковный го-
род. Правда, не все об этом знают. 
Поэтому презентацию туристи-
ческого потенциала начали про-
водить, например, в аэропортах. 
Недавно в туристско-информа-
ционном центре аэропорта До-
модедово прошел день Солнеч-
ногорска. Пассажирам, ожидаю-
щим вылета, рассказывали о том, 
что можно увидеть в Солнечно-
горске, и угощали мороженым и 
конфетами местного производ-

ства. А чуть раньше, рассказали 
«РГ» в пресс-службе аэропорта, 
таким же образом пассажирам 
презентовали Истру, Орехово-
Зуево, Раменский округ, Серпу-
хов, Павловский Посад, Одинцо-
во и Верею.

И, кажется, на форуме «PRO-
туризм» родился еще один но-
вый продукт. Военно-патриоти-
ческий маршрут, начальной точ-
кой которого будет подмосков-
ный парк «Патриот», а конечной 
— город оружейников Тула, мо-
жет появиться уже в следующем 
году. Планируется, что на всем 
его протяжении будет множест-
во спортивных активностей.  

Обычный летний день в подмосковной Коломне. По улицам гуляют туристы. 

ТРАНСПОРТ 

Камеры 
контроля 
средней 
скорости 
перенастроили 

В ТОЧЕЧНОМ 
РЕЖИМЕ 
Надежда Макеева

Все камеры контроля средней 
скорости, расположенные на 
территории области, перена-
строили на обычный режим 
работы. После того как ГИБДД 
прекратила выписывать штра-
фы по показаниям подобных 
камер, их вернули к привычной 
фиксации нарушений скорост-
ного режима в одной точке. 

Камеры на среднюю ско-
рость стояли, например, на 56—
52-м километрах Ярославского 
шоссе, 81—84-м километрах Ки-
евского шоссе, 40—42-м киломе-
трах Новорязанского шоссе, а 
также 41—40-м и 50—48-м кило-
метрах этой же трассы в обрат-
ную сторону. Их принцип рабо-
ты заключался в фиксации вре-
мени, затраченного водителем 
на проезд всего участка дороги. 
Затем эта цифра делилась на ки-
лометраж, и выводилась сред-
няя скорость движения. Если 
автолюбитель пролетал четыре 
километра от одной камеры до 
другой за две минуты, значит, 
он несся со скоростью 120 ки-
лометров в час. И его штрафова-
ли. К слову, такие камеры поя-
вились в Подмосковье не так уж 
и давно — первую установили на 
Ярославке в 2019 году. 

Но теперь автоэксперты 
признали показания этих ка-
мер неинформативными. Мол, 
две камеры, установленные на 
расстоянии друг от друга, не 
могут указать конкретного ме-
ста превышения скорости. А 
требования о необходимости 
этих данных прямо прописаны 
в законе. К тому же существует 
наказание только за превыше-
ние моментальной скорости, а 
не какой-либо средней. 

Как уточнили в областном 
минтрансе, ни один комплекс 
фото- и видеофиксации в связи 
с этим из эксплуатации не вы-
веден. Они просто вернулись 
к прежнему режиму работы и 
фиксируют скорость в одной 
точке.  

ШТРАФЫ Более 
200 тысяч 
рублей 
заплатили 
жители 
за нарушение 
правил выгула 
собак

НЕ ТУДА 
ВОДИЛИ
Ирина Романова

Новые правила выгула собак в 
Подмосковье действуют толь-
ко три месяца, а жители уже 
заплатили более 200 тысяч ру-
блей за их нарушение. Об этом 
сообщил председатель коми-
тета Мособлдумы по вопросам 
аграрной политики и потреби-
тельского рынка Сергей Керсе-
лян, уточнив, что на сегодняш-
ний день гражданам выписано 
104 постановления о штрафах. 
«Это говорит о том, что контр-
олирующие органы к данному 
вопросу подходят серьезно», — 
считает Керселян.

Напомним, поправками в 
областной Кодекс об админи-
стративных нарушениях депу-
таты оговорили для владельцев 
собак необходимость убирать 
за своими питомцами во дво-
рах и других общественных ме-
стах. В городах выгуливать со-
бак можно только на специаль-
ных площадках. Во дворах, воз-
ле школ и детских садов, боль-
ниц и спортивных площадок 
животные должны находиться 
в намордниках и на поводках, 
в подъездах и лифтах тоже. На 
мелких и декоративных соба-
чек намордники можно не наде-
вать, но поводок остается обя-
зательным, либо же животное 
нужно держать на руках. 

Если хозяин не уберет за пи-
томцем, на первый раз дело ог-
раничивается предупрежде-
нием. За повторное нарушение 
уже придется отдать от 500 до 
1500 рублей. За выгул собаки 
без поводка и намордника и по-
явление с животным на детской 
площадке хозяина оштрафуют 
на сумму от 1000 до 2000 ру-
блей. Основная часть штрафов 
выписывается по жалобам жи-
телей и в местах, где установле-
ны видеокамеры, например, на 
пришкольных площадках.  

Пойти на кодиро-
вание газовиков 
вынудили пробле-
мы с допуском 
специалистов 
в квартиры 

А К Ц Е Н Т

Этим летом в области случился ажио-
таж — туристы заняли более 90% всех 
гостиничных номеров. А ведь это еще 
турпоток, ограниченный пандемией…

Вице-губернатор Наталья 
Виртуозова о достопримечательно-
стях знает все и еще немного.

В Подмосковье 
проживают 
88 тысяч много-
детных семей

Крестный ход собрал много молодежи, сестер милосердия.
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УГЛЕВОДОРОДЫ

БУДЕТ ЛИ В РОССИИ РАСТИ ПРОИЗВОДСТВО НЕФТИ 

В 
первой половине сентя-
бря в России в день до-
бывалось 1,458 млн тонн 

нефти и газового конденсата в 
день против 1,425 млн тонн в 
августе. Такую статистику при-
водит ТАСС со ссылкой на дан-
ные ЦДУ ТЭК. Если перевести 
это в баррели, то получается, 
что в России в сентябре ежед-
невно производится 10,6 млн 
баррелей. При этом агентство 
Bloomberg опубликовало дан-
ные, по которым добыча нефти 
в нашей стране практически не 
растет с весны этого года, не-
смотря на ослабление условий 
сделки ОПЕК+.

По ее условиям наша стра-
на в сентябре может выйти на 
уровень добычи в 9,7 млн бар-
релей в день без газового кон-
денсата, который для России 
не учитывается в параметрах 
сделки. Доля газового конден-
сата в общероссийском произ-
водстве нефти колеблется от 7 
до 9%, или 750—900 тыс. барре-
лей в сутки, в зависимости от 
сезона. Вычитая из официаль-
ных данных по добыче в сентя-
бре приблизительное количе-
ство произведенного газово-
го конденсата, мы выходим на 
искомый уровень, определен-
ный сделкой ОПЕК+. Казалось 
бы, не о чем волноваться, но все 
же это не так.

К концу 2022 года Россия 
имеет право выйти на уровень 
добычи в 11,5 млн баррелей в 
сутки, не считая производства 
газового конденсата. При этом 
максимальный уровень добы-
чи в нашей стране был достиг-
нут в 2019 году — 11,25 млн бар-
релей в сутки, и это с учетом га-
зового конденсата. В генсхеме 

развития нефтяной отрасли, 
принятой правительством в 
этом году, даже в самом опти-
мистичном сценарии произ-
водство только нефти в нашей 
стране на пике, который ожи-
дается в 2028—2029 году, не до-
тянет до 11,5 млн баррелей в 
сутки. Максимально возмож-
ный ожидаемый уровень добы-
чи — 590 млн тонн. Для сравне-
ния, в 2019 году было произве-
дено 560 млн тонн нефти и га-
зового конденсата.

«Самое печальное во всей 
этой истории, что сейчас в 
России взят курс на скорей-
шую монетизацию доступных 
для разработки нефтяных за-
пасов», — говорит глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. По его мнению, мы мо-
гли бы увеличить добычу в бу-
дущем, но стараемся изо всех 
сил получить максимальную 
сиюминутную прибыль, не об-
ращая внимания на возмож-
ные негативные последствия. 
Связано это с тем, что победи-
ла точка зрения о скором кон-
це нефти как востребованного 
товара. Причем никаких фак-

тических подтверждений этой 
концепции, за исключением 
спада потребления в период 
пандемии в 2020 году, нет. В ре-
зультате мы можем лишиться 
будущих потенциальных дохо-
дов и потерять значительную 
долю рынка, отмечает эксперт.

Львиная доля нефти тратит-
ся на производство автомо-
бильного топлива и авиакеро-
сина. В отношении последнего 
никаких серьезных замените-
лей пока так и не придумано. 
Что касается развития элек-
тротранспорта, то его перспек-
тивы выглядят впечатляющи-
ми пока только на бумаге. Ры-
нок электромобилей быстро 

растет, в 2020 году он увели-
чился на 5%, но только мало 
кто вспоминает, что после это-
го его доля в мире составила 
всего 4,2%. Даже сохраняя тем-
пы прироста, они не завоюют 
мир в ближайшее десятилетие. 
А, например, с учетом подоро-
жания электричества в этом 
году в основном регионе рас-
пространения электрокаров — 
в Европе, прирост может и за-
медлиться.

В России же почему-то воз-
обладала точка зрения, что уже 
к 2035 году нефть будет нико-
му не нужна. Хотя мир неодно-
роден и помимо богатой Евро-
пы, есть еще страны Азии, Ла-
тинской Америки, Африки, ко-
торые развиваются и совсем 
не готовы резко переходить на 
дорогостоящие новомодные 
энергоресурсы. Хитрые США, 
на словах поддерживающие 
«зеленую энергетику», за по-
следние 10 лет нарастили до-
бычу нефти в 10 раз. По всем 
прогнозам, производство здесь 
будет расти, но мы предпочи-
таем отказываться от того, что 
нам даровано природой, в луч-
ших условиях и в больших объ-
емах, чем в Америке.

Основная проблема послед-
них лет, не позволяющая увели-
чить добычу нефти в России, — 
условия сделки ОПЕК+, а в дол-
госрочном периоде — исчер-
пание легкодоступной нефти, 
считает директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков.

Если суммировать то, что 
было сделано в последние годы 
в отношении нефтедобычи в 
России, то это рост налогового 
бремени. Бытует мнение, что 
нефтяники получают сверх-
прибыли, из-за них растут 
цены на бензин и соответствен-
но дорожают все другие това-
ры. Но только после последней 
реформы налогообложения от-
расли в 2020 году бюджет по-
лучит за пять лет 650 млрд ру-
блей. Они не возьмутся из кар-
мана нефтяных магнатов, их 
изымут из производственного 
процесса.

В России с нефтью не так 
хорошо, как с газом. Большин-
ство новых крупных место-
рождений считаются трудно-
доступными со сложной гео-
логической структурой. Зна-
чительная часть их находится 
на Арктическом шельфе, ко-
торый при сегодняшних ценах 
на нефть относят к бесперспек-
тивным проектам. При этом 
Норвегия, которая громогла-
сно объявляет о конце эры не-
фти, вкладывает в арктические 
участки миллиарды долларов, 
а мы в лучшем случае занима-
емся разведкой новых участ-
ков. Если тенденция продол-
жится, у России есть все шансы 
потом говорить об упущенных 
возможностях, а такого сцена-
рия хотелось бы избежать.  

СЫРЬЕ Чем больше надежд человечество связывает с зеленой энергией, 
тем выше цены на ископаемые углеводороды

Загнали себя в уголь

Применение обновлен-
ной газовой директивы 
ЕС к «Северному по-

току-2» в этом случае противо-
речит принципу о защите инве-
стиций. В проект было уже вло-
жено несколько миллиардов 
евро, когда Еврокомиссия объ-
явила о своем плане изменить 
правила. Но эксперты призна-
ют, шансы компании добить-
ся справедливости в суде не-
велики.

Другой вариант более изящ-
ный. У России есть возможность 
даже не обойти газовую дирек-
тиву ЕС, а ей соответствовать, 
считает доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Валерий Андрианов. За-
ключается она в допуске в эк-
спортную трубу газа сторонних 
производителей. «Роснефть» 
уже сейчас готова поставлять 
в трубу «Северного потока-2» 
10 млрд кубометров газа в год. 
В плюс такого варианта можно 
записать, что у «Роснефти» уже 
есть соглашение на поставки 
газа с британской BP. Рабочий 
контракт не получается подпи-
сать из-за отсутствия у компа-
нии доступа к экспорту газа.

По мнению Андрианова, объ-
ем 10 млрд кубометров, конеч-

но, не решает проблему 50-про-
центного заполнения «Северно-
го потока-2» альтернативным 
(то есть не принадлежащим 
«Газпрому») газом, но ресур-
сные возможности «Роснефти» 
не ограничиваются этим коли-
чеством.

Компания в этом году запу-
стила свой крупнейший проект 
«Роспан» с годовой добычей по-
рядка 21 млрд кубометров газа. 
В первом квартале была введе-
на в опытно-промышленную 
эксплуатацию первая очередь 
проекта, к концу года будет за-
пущена вторая очередь, что 
приведет к значительному ро-
сту добычи в 2022 году. Также 
в стадии активной реализации 
находится газовый проект Ха-
рампур. Компания планирует 
запустить его в конце 2022 года 

с выходом на полку 11 млрд ку-
бометров газа в 2023 году. Кро-
ме этого есть еще газовые ре-
сурсы у «НОВАТЭКа», «ЛУКОЙ-
Ла» и «Сургутнефтегаза», кото-
рые также не имеют доступа к 
экспортной трубе.

«Роснефть» готова платить 
повышенный налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
— около 5 тысяч рублей за тыся-
чу кубометров газа. Для бюдже-
та это означало бы до 37 млрд 
рублей дополнительных дохо-
дов при экспорте 10 млрд ку-
бометров в год. Если же экспор-
тные поставки вырастут, ком-
пания планирует обеспечить 
бюджету до 150 млрд рублей 
доходов дополнительно. В це-
лом реализация этой инициа-
тивы может ежегодно прино-
сить бюджету до 1,3 трлн руб. 

дополнительных доходов. Пра-
ктически это та сумма, кото-
рую сегодня теряет Россия из-
за недопуска в трубу независи-
мых производителей газа, отме-
чает Андрианов.

Здесь нужно обратить вни-
мание, что эти расчеты привя-
заны к сегодняшним рекордным 
ценам на газ на спотовом рынке 
— по контрактам, предусматри-
вающим срочную доставку и 
оплату товара. Эти цены могут 
измениться как в большую, так 
и в меньшую сторону, а с ними 
вместе вырасти или снизиться 
доходы российского бюджета. 
Сейчас эксперты сходятся, что 
газовые котировки продолжат 
держаться на высоком уровне 
— выше 450 долларов за тысячу 
кубометров, хотя и отойдут от 
рекордных значений.

Еще одним вариантом реше-
ния проблемы может стать пе-
реход или выкуп права собст-
венности отрезка трубопровода 
в экономической зоне стран ЕС 
третьей стороной. В этом слу-
чае «Газпром» перестанет быть 
владельцем трубы, где действу-
ют законы Европы. Но это юри-
дическая уловка, на которую в 
мире отреагируют соответству-
ющим образом. Особенно ста-

рые, проверенные противники 
«Северного потока-2» — Украи-
на, Польша, страны Прибалти-
ки и США, которые уже сейчас 
рассматривают дополнитель-
ные санкции против российско-
го проекта.

Поэтому наиболее перспек-
тивен вариант с допуском к эк-
спортной трубе других ком-
паний. Это будет соответство-
вать общемировому тренду — 
снятию искусственных огра-
ничений по входу на рынок, на 
доступ к инфраструктуре, эк-
спорту и импорту газа. В кон-
це концов, именно либерали-
зация газовой отрасли в США 
сформировала необходимые 
предпосылки для сланцевой ре-
волюции, превратившие США 
в крупнейшего производите-
ля и экспортера газа в мире. К 
тому же о допуске к экспорту 
газа разных компаний в нашей 
стране говорится уже достаточ-
но давно.

Присутствие на европей-
ском газовом рынке разных 
российских компаний ста-
нет серьезным доводом про-
тив возможного возобновле-
ния экспансии американского 
сжиженного природного газа 
(СПГ).  

А К Ц Е Н Т

Эксперты считают, что газовые 
котировки продолжат держаться 
на высоком уровне — выше 
450 долларов за тысячу кубометров
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Значительная часть новых крупных 
месторождений находится 
на Арктическом шельфе, который 
при нынешних ценах на нефть относят 
к бесперспективным проектам

ТРУБА ДО КРАЕВ

РЕСУРСЫ

КАК ЗА 50 ЛЕТ ЕВРОПА ПОПАЛА 
В ГАЗОВУЮ ЛОВУШКУ
Энергетический кризис, слу-
чившийся в этом году в Евро-
пе, заставил не только с боль-
шей осторожностью отнестись 
к наполеоновским планам по 
переходу к «зеленой экономи-
ке», но и вспомнить о причинах 
произошедшего. И дело здесь не 
только в «Северном потоке-2». 
Его запуск в начале 2020 года, 
наверное, снизил бы масштабы 
сегодняшних проблем ЕС, но 
не помог бы их полностью из-
бежать.

Уже почти 50 лет страны Ев-
ропы в отношениях с Россией 
в сфере энергетики находятся 
под давлением США и прини-
мают многие решения, игнори-
руя экономические факторы и 
собственную выгоду. В качест-
ве примера можно вспомнить о 
нереализованных или урезан-
ных по политическим причи-
нам проектах газопроводов из 
России в Европу, мощности ко-
торых почти в два раза превы-
шают возможности еще незапу-
щенного «Северного потока-2» 
(55 млрд кубометров в год). 
История не терпит сослагатель-
ного наклонения, но россий-
ского газа в Европе могло быть 
значительно больше еще в кон-
це прошлого столетия.

Поднявшиеся сейчас до не-
приличного уровня цены на газ, 
уголь и электричество стали не-
подъемными даже для бизнеса 
и населения стран Европы, счи-
тающихся самыми богатыми 
и экономически развитыми в 
мире. Во многом, да, так совпа-
ло — пандемия, рост экономики 
после нее, холодная зима, жар-
кое лето и плохая погода для 
ветровой генерации. А если бы 
еще в Исландии проснулся ка-
кой-нибудь вулкан и выбросил 
гору пепла, закрывшего сол-
нце? В Европе бы перешли на 
свечи и гужевой транспорт?

Первый российский газ по-
пал в Европу еще в 40-х годах 
XX века. Но о серьезных постав-
ках и соответственно газопро-
водах большой мощности речь 
зашла только в 1960-х. Понят-
но, что СССР старался в первую 
очередь обеспечить энергоре-
сурсами страны социалистиче-
ского лагеря, но уже в 1968 году 
начались поставки в Австрию 
и переговоры об экспорте газа 

со странами Западной Евро-
пы — Западной Германией, Ита-
лией и Францией. К началу 80-х 
годов заработал газопровод 
«Союз» мощностью 26 млрд ку-
бометров, а поставки россий-
ского газа в Европу выросли 
почти до 60 млрд кубометров 
в год. И тогда же США начина-
ют противодействовать нашим 
экспортным газовым проектам.

Самый яркий пример — зна-
менитый советский газопро-
вод «Уренгой — Помары — Ужго-
род», построенный в 1983 году. 
Он должен был состоять из двух 
ниток, а совокупная мощность 
превышать 60 млрд кубоме-
тров в год, но вместо этого была 
построена лишь одна нитка (32 
млрд кубометров в год). Причи-
ной стало вмешательство США, 
применивших санкции про-
тив газопровода и участников 
его строительства в 1981 году. 
Тогда еще ничего не слышали о 
«зеленой» повестке, и как аль-
тернативу газопроводу из Со-
ветского Союза США предлага-
ли странам Европы завалить их 
дешевым американским углем.

Аналогия с «Северным по-
током-2» напрашивается самая 
прямая, только теперь вместо 
угля Европе предлагался сжи-
женный природный газ (СПГ). 
Причем в обоих случаях свое 
обещание США не выполнили. 
В 1980-х американский уголь 
отправился на внутренний ры-
нок и в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР). На 
него же в наше время идут ос-
новные поставки СПГ из США, 
поскольку рынок стран АТР 

считается премиальным по от-
ношению к Европе. Также США 
наращивают экспорт СПГ в Ла-
тинскую Америку, а Европе до-
стаются только остатки.

В начале 80-х годов амери-
канцы заблокировали постав-
ки в СССР высокотехнологич-
ного оборудования и активно 
давили на европейцев в сфере 
кредитования советских про-
ектов. Они пытались получить 
право отменять все сделки ев-
ропейцев с нашей страной. 
Причем особо должны были 
рассматриваться все контрак-
ты, превышающие 100 млн 
долларов.

В результате газопровод все 
равно был построен, но частич-
но на отечественном оборудо-
вании. Хотя изначально плани-
ровалось, что трубы и компрес-
сорные станции будут только 
иностранного производства.

По иронии судьбы, сейчас 
американцы, выступая против 
«Северного потока-2», лобби-
руют продолжение прокачки 
российского газа в Европу че-
рез территорию Украины, то 
есть в том числе по маршру-
ту «Уренгой — Помары — Ужго-
род»..

Еще один крупный проект 
по поставкам российского газа 
в Европу, который был останов-
лен под нажимом США — «Юж-
ный поток». Это уже случилось 
совсем недавно в 2014 году. 
Мощность газопровода должна 
была составить 63 млрд кубо-
метров (достаточно, чтобы за-
крыть треть годовых потребно-
стей в газе стран Южной Евро-
пы). Против него США не при-
шлось вводить санкции, хвати-
ло дипломатического давления 
на Еврокомиссию и Болгарию, 

которые тянули с выдачей раз-
решений на строительство га-
зопровода. В результате от про-
екта отказалась сама Россия, а 
пострадали жители стран Цен-
тральной и Южной Европы. 

В завершение стоит сказать 
несколько слов о причинах та-
кой нелюбви США к россий-
ским газопроводам. На повер-
хности лежит политический 
фактор. Любой российский эк-
спортный энергетический про-
ект увеличивает влияние на-
шей страны. В данном случае, в 
Европе, которую Америка дав-
но рассматривает в качестве 
вернейшего, хоть и не совсем 
покорного вассала в Восточном 
полушарии. 

Но есть и экономические 
причины. Дешевые энергоре-
сурсы, которые Россия постав-
ляет на Запад — это экономи-
ческий рост, повышение уров-
ня жизни, низкая инфляция и 
увеличение конкурентоспо-
собности выпускаемых това-
ров. Суммарный дефицит тор-
гового баланса США в 2020 
году составил 916 млрд дол-
ларов, из которых на Европу 
пришлось 183 млрд долларов 
(больше только на Китай — 295 
млрд долларов). Российские 
энергоресурсы могут дать до-
полнительный стимул Европе 
для нового витка экономиче-
ского развития, а США совсем 
не нужен союзник, который по 
силам сравняется с ними или 
даже обгонит Америку.  

Любой российский экспортный 
энергетический проект увеличивает 
влияние нашей страны.

Полосу подготовил Сергей Тихонов
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ЭКСПОРТ

СПРОС 
НА УГОЛЬ 
РАСТЕТ 
ВОПРЕКИ 
«ЗЕЛЕНОЙ» 
ПОВЕСТКЕ 
Застой ветровой генерации из-
за продолжительного штиля в 
Северном море и рекордный 
рост цен на газ резко увеличи-
ли спрос на уголь в Европе. Не 
помогает даже то, что угольная 
генерация облагается высоким 
углеродным сбором, увеличи-
вающим ее стоимость. На выхо-
де сейчас она оказывается де-
шевле газовой.

Масла в огонь подливает 
экономический рост после спа-
да 2020 года. Увеличение спро-
са на электроэнергию и сталь 
(для ее производства нужен 
уголь) привели к тому, что цена 
на уголь за год выросла более 
чем в два раза, в Европе она до-
стигла 167 долл. за тонну. При-
чем эксперты отмечают, что 
предложение не успевает за 
спросом.

В минэнерго «РГ» рассказа-
ли, что в первой половине 2021 
года общий экспорт угля со-
ставил 107,3 млн тонн, что на 
9,8% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. По-
ставки российского угля в стра-
ны Европы за январь — июнь 
2021 года выросли на 2,4%, до 
22,5 млн тонн. В ведомстве под-
черкнули, что в Европе спрос 
на уголь увеличивается из-за 
роста цен на другие энергоно-
сители, а также нехватки «зеле-
ных» мощностей генерации и 
их недостаточной надежности. 
Основное увеличение экспор-
та обусловлено ростом поста-
вок в страны АТР с 55,41 млн 

до 60,43 млн тонн, также вы-
рос спрос на российский уголь 
в странах Африки с 3,52 млн до 
4,79 млн тонн и Центральной и 
Южной Америки — с 1,26 млн до 
2,12 млн тонн, уточнили в ми-
нэнерго. 

При этом наибольший рост 
мировых цен на газ пришелся 
на июль, август и первую поло-
вину сентября. 

Цель Евросоюза достичь 
углеродной нейтральности 
пока не изменилась. Более 
того, Германия — крупнейшая 
экономика Еврозоны и стра-
на, активно использовавшая 
угольную генерацию и добы-
вавшая уголь, хочет стать угле-
родно-нейтральной уже к 2045 
году. Консалтинговая компа-
ния McKinsey оценила выпол-
нение этих планов Германией 
в 6 трлн евро или в 240 млрд 
евро в год — около 7% ВВП 
страны.

Как ни странно, эти «зеле-
ные» планы могут сыграть на 
руку нашей угольной отра-
сли. С 2018 до 2020 год объ-
ем потребления угля в Европе 
был сокращен на треть, а до-
быча угля сократилась на 80% 
с 1990 года. В связи с тем, что 
темпы снижения добычи угля 
значительно превышают тем-
пы декарбонизации экономи-
ки, можно ожидать, что в бли-
жайшем будущем экспорт рос-
сийского угля в страны ЕС зна-
чительно не упадет, считает 
эксперт группы по оказанию 
услуг в области устойчивого 
развития «Делойт» в СНГ Гри-
горий Грапендаал.

По его мнению, в связи с вы-
сокими ценами на газ и высо-
кий спрос на электроэнергию, 
объем потребления угля в Евро-
пе может вырасти на горизонте 
нескольких лет. Однако в дол-
госрочной перспективе стоит 
учитывать амбициозность пла-
нов по декарбонизации эконо-
мики ЕС и ожидать снижения 
объемов экспорта.  

Поставки российского угля в Европу 
с начала года выросли на 2,4%.

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

Выступая против 
газопровода, 
американцы 
лоббируют 
прокачку газа 
через Украину
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ХОККЕЙ «Ак Барс» 
одержал пятую победу 
подряд в КХЛ

Показали зубы

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиге казанский «Ак Барс» принимал столичный 
«Спартак».

Казанцы набрали отличный ход в последних мат-
чах, и в этот раз смогли разобраться с соперником — 
3:1. Первую шайбу в матче забросил Илья Сафонов в 
составе «Ак Барса» на шестой минуте. Спустя четыре 
минуты Александру Никишину удалось сравнять счет. 
Однако на 16-й минуте второго периода Кирилл Пет-
ров вновь вывел казанцев вперед. Финальную точку в 
матче поставил Артем Галимов.

После этой игры команда Дмитрия Квартальнова 
занимает четвертое место в Восточной конференции.

На послематчевой пресс-конференции Кварталь-
нов выглядел довольным:

— Думаю, что второй и третий периоды мы провели 
на довольно хорошем уровне. В первом периоде чуть-
чуть проваливались в обороне, получали разящие 
контратаки. Построение в зоне обороны чуть хромало, 
но потом всё наладили. Имели много моментов, могли 
забивать больше, пока голы идут со скрипом. Повто-
рюсь, что были опасные контратаки, и в общем-то Ти-
мур Билялов держит нас, дает глоток воздуха команде.

Вы говорили, что команде нужна «мусорная» шайба. 
Может быть, после гола Артема Галимова дела пой-
дут лучше?

ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: После каждой шайбы думаешь, что 
вот сейчас все будет. Но мы играем против хороших ко-
манд, все умеют обороняться, вратари неплохо высту-
пают. Конечно, у нас много моментов, надо забивать.

Впервые с седьмого матча финала Востока прошлого 
сезона вы воссоздали тройку Воронков — Галимов — Са-
фонов. Не было желания раньше ее вернуть?

ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: Сегодня они сыграли так всего 
один период, уже со второго периода поставили Джор-
дана Уила на край. Он долго отсутствовал, болел, и пока 
ему рановато выполнять функцию центрального. По-
тому немножко тряхнули линии и в общем-то угадали. 
Два периода играли вместе Уил — Сафонов — Воронков, 
много было моментов у обоих звеньев — в том числе и у 
тройки Кагарлицкий — Галимов — Коваленко.

Тем временем нападающий СКА Евгений Тимкин 
наказан за свои действия в матче против минского 
«Динамо» (2:1 ОТ). Напомним, что во втором периоде 
в ходе стычки Тимкин ударил судью по лицу и был уда-
лен до конца матча.

Спортивно-дисциплинарный комитет лиги принял 
решение дисквалифицировать игрока на три матча и 
подвергнуть денежному штрафу.  

ЭКСКЛЮЗИВ Валентин Писеев побил все рекорды, 
возглавляя наше фигурное катание почти полвека

Доказательства Писеева
Николай Долгополов 

В 
газетах не любят юби-
лейных материалов. 
Но юбилеи надо от-
мечать не только зво-
ном бокалов. Особен-
но если юбиляр этого 
достоин. Сделаю все, 
чтобы статья не полу-
чилась «датской». И 

первый вопрос задам соответ-
ствующий.

В чем сила Этери 
Валентин Николаевич, как 
вам первые прокаты нашей 
сборной в Челябинске? Ведь 
ездили? Сашу Трусову видели?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Конечно. Но про-
каты прокатами. Основная ра-
бота там была на тренировках. 
Специалисты подсказывали, 
как лучше, давали рекоменда-
ции каждому спортсмену и тре-
неру. Всех особенно интересо-
вали девочки. Уровень косми-
ческий у всей шестерки: пяте-
ро из группы Этери Тутберидзе 
и Лиза Туктамышева. Есть не-
дочеты, нюансы. Но все будет 
исправлено, устранено. А если 
конкретно, то в короткой по-
трясла Камила Валиева, в про-
извольной во всей красе — Саша 
Трусова. Историческое фигур-
ное катание, такого никогда не 
видел: пять четверных за четыре 
минуты. Я ей говорю: теперь мо-
жешь соревноваться и с мужчи-
нами. И Саша ответила: «Поче-
му нет. Я готова. Могу выступить 
и в парном. В танцах — сложнее».

Бог с ними, с парным и тан-
цами. А что в женском ката-
нии? Революция? Но револю-
ций без крови не бывает.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Прорыв готовил-
ся. Еще пару лет назад был на 
юниорском первенстве России. 
И среди 18 катавшихся девчо-
нок 16 могли, если б выступали 
за другую страну, выступать на 
чемпионатах Европы и даже бо-
роться с нашими российскими 
фигуристками за призовые ме-
ста. И все копилось и накапли-
валось, спортсменки подтяги-
вались, тройные исполнялись, и 
легко и понятно, что надо идти 
дальше: прорыв необходим. Он 
бы все равно когда-нибудь на-
ступил. Требовалось решение, 
конкретный шаг. И первой взяла 
на себя инициативу и смелость 
Этери Тутберидзе, именно у 
которой девчонки начали пер-
выми прыгать четверные. Вот 
в чем сила Этери. Другие тоже 
могли, но замешкались, даже 
об этом не думали: и хороших 
тройных достаточно. Но ока-
зывается — нет. И заслуга Тут-
беридзе в том, что она первая 
рискнула тренировать эти чет-
верные. Теперь есть и конкурен-
ция между ученицами, а в усло-
виях конкуренции фигуристки 
получают друг от друга иногда 
больше, ну, ладно, не меньше, 
чем от тренера. А сейчас вдогон-
ку бросились и другие. 

И как думаете, смогут до-
гнать?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Вопрос ритори-
ческий. Конкуренция даже меж-
ду ученицами Этери Георгиев-
ны жесточайшая.

А когда мы говорим, что вот, 
мол, Лиза Туктамышева со-
ревнуется, может, а значит, 
могут и остальные, то это 
так — слова, слова, слова…

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Это исключение. 
Очень счастливое.

Но что делать остальным?
ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Играть на роя-
ле. Шучу. Кататься, участвовать 
в шоу. Кто не освоил четверные 
до 14, ну, 15 лет, вряд ли поко-
рит их позже. С этим спорить 
сложно. А вот то, что чемпион-
ки Олимпийских игр постоянно 

молодеют, вытесняя даже всех 
подряд, не согласен.

Вот вспомните чемпионок в 
женском одиночном катании и 
сделайте выводы сами:

1994.  Баюл Оксана (Ук-
раина) — 16 лет (родилась 
16.11.1977)

1998. Липински Тара (США) 
— 15 лет (10.06.1982)

2002. Хьюз Сара (США) — 16 
лет (02.05.1985)

2006. Аракава Сидзука (Япо-
ния) — 24 года (29.12.1981)

2010. Ким Юна (Южная Ко-
рея) — 19 лет (05.09.1990)

2014. Сотникова Аделина 
(Россия) — 17 лет (01.07.1996)

2018. Загитова Алина (Рос-
сия) — 15 лет (18.05.2002).

Немного 
о жестокости

По правилам ИСУ только два 
человека могут жить в гостини-
це с фигуристами на чемпиона-
тах Европы и мира — руководи-
тель делегации и врач. 

И каждый раз после оконча-
ния одного из видов в отеле под-
нималось невообразимое, до 
утра продолжавшееся праздне-
ство. 

Спортсмены скидывали ди-
кое напряжение, заглушали 
боль, расслаблялись. Ко мне 
приходили жаловаться хозяева 
отеля. Мои с доктором Викто-
ром Аникановым просьбы оста-
вались гласом, исчезавшим в 
глухой пучине.

Как-то утром на собрании 
команды пришедший в отель 
Писеев обратил внимание на 
мою невыспавшуюся физионо-
мию. Все понял и мимоходом 
бросил великим чемпионам: 
«А что это вы Николаю Михай-
ловичу и доктору спать не дае-
те?» И после этого все оставши-
еся ночи спалось мне спокойно.

Вас упрекали: чрезмерно 
жесткий, иногда даже же-
стокий.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Жесткий? Навер-
ное. В нашем виде спорта мягкие 
только игрушки, которые бро-
сают на лед довольные болель-
щики. Фигурное катание в не-
которых компонентах крайне 
субъективно. Здесь надо иметь 
свою собственную точку зре-
ния. Никогда не вступать ни в 
какие группировки и коалиции. 
Не позволял я себе этого. Иног-
да точку зрения приходилось 
отстаивать в горячих  и жестких 
спорах, и совсем не на льду. До-
казывать свое — дело руководи-
теля, организатора. Его задача 
не только всячески поддержи-
вать спортсмена и его тренера, 
а, выбирая без всяких личных 
симпатий сильнейших, нахо-
дить тех, кто принесет победы 
стране и затем уже себе. Да, не 
скрою. Иногда приходилось при-
нимать жесткие решения. Дву-
кратные олимпийские чемпио-
ны Белоусова и Протопопов на 
Игры-1972 не поехали. Конечно, 
обида, разговоры за спиной. Но 
я вытерпел все это не зря. Убеди-
ла новая молодая пара. И отсюда 
начался триумф Иры Родниной.

В общем, если был чересчур 
жестким, прошу меня понять: 
делал это, как считал и считаю 
ради страны и нашего фигурно-
го катания. Если был не прав в 
этом своем стремлении, прошу 
всех меня простить. 

Кто помнит 
о Протопопове

Людмила Белоусова ушла 
из жизни, и Олег Протопопов 
одиноко живет в своей горной 
швейцарской деревушке. Не-
давно ему исполнилась солид-
ная дата, совсем близко от ог-
ромного юбилея. Телефон в до-
мике не всегда включен. Дозво-
ниться непросто. 

Но Валентин Николаевич с 
присущим ему упорством до-

звонился, поздравил. Не знаю, 
много ли было таких звонков 
из России. Говорили о грядущем 
юбилее Протопопова. Быть мо-
жет, Писеев и вытащит в Москву 
или Питер. Ведь удалось же при-
гласить его на Олимпиаду-2014 
в Сочи. Старые споры и обиды 
забыты. 

Воспитатели и тренеры
А если вспомнить о тренерах, 
с которыми работали эти 
полвека с лишним. Кого бы вы-
делили?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Очень многих. 
Моего наставника Татьян у 
Толмачеву, которая и поста-

вила на верную дорогу. Елену 
Чайковскую, Татьяну Тара-
сову, Алексея Мишина, Иго-
ря и Тамару Москвиных, Ста-
нислава Жука и еще многих и 
многих. Пусть не обижаются, 
если кого-то случайно пропу-
стил. Мне хорошо работалось и 
с нынешним президентом фе-
дерации Сашей Горшковым, 
пришедшим мне на смену. Но я 
расскажу вам о двоих. И начну 
с дамы. 

Тамара Москвина — личность 
в мировом фигурном катании. 
Профессионал на льду и лич-
ность за кромкой льда. Человек, 
воспитавший топовых чемпио-

нов и никогда этим не хвастаю-
щий, презирающий пиар и не-
навидящий лицемерие. Она лю-
бит своих фигуристов, как род-
ных. Не дает их в обиду. Однако 
заставляет, нет, скорее, учит ра-
ботать их с полной отдачей. Дру-
желюбная, общительная, у ко-
торой нет врагов, а есть только 
завистники, надувшиеся мыль-
ным пузырем и тут же лопнув-
шие. И поразительная дально-
видность, прозорливость. 2002 
год. Олимпиада в Солт-Лейк-
Сити. И после победы Лены Бе-
режной и Антона Сихарулид-
зе вдруг небывалое, первое и, 
надеюсь, последнее решение в 

истории Игр: разделить «золо-
то» с проигравшей нам канад-
ской парой. И вал, на нас обру-
шившийся: не выходить на лед 
на повторное награждение, от-
казаться от всего, никаких ком-
промиссов. Я-то понимал, что 
если не выйдем, задавят всю 
команду в остальных видах. А 
нам еще бороться за три меда-
ли. Мне-то все было понятно. Но 
каково пришлось Тамаре. И она 
не только поняла, но и многих 
убедила. Больно, а выходить на 
повторное награждение необ-
ходимо. Тренер и ее фигуристы 
провели всю церемонию без-
упречно. 

И позвольте о Станиславе 
Жуке. Настоящий фанат свое-
го дела, изобретатель, чьи идеи 
казались абсолютно сказоч-
ными и им же осуществлялись. 
Если в полночь у меня звонил 
телефон, я знал: это Стас. Он 
что-то придумал, улучшил до-
рожку шагов, отыскал способ-
ных ребят, по-новому задумал 
известный всем элемент и спе-
шил поделиться своими откры-
тиями. Станислав Алексеевич 
заглянул на десятилетия впе-
ред. Знаете ли вы, что им соб-
ственноручно составленная 
таблица оценок обрела жизнь 
уже в этом, XXI веке при вве-
дении новых правил судейства. 

Но говорят, Жук занимался 
тем, что сейчас именуется 
харассментом.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Вся эта трепотня 
о приставании к своим воспи-
танникам никаких оснований 
не имеет. 

Но ведь пил? Такое с ним 
бывало?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Не пил, а выпи-
вал. Приходил с холодного кат-
ка ночью после тренировки, а 
рано утром снова на тот же хо-
лодный каток. Да, мог выпить. 
Иногда это замечали большие 
начальники. Однажды в высо-
ком кабинете его в этом прямо 
обвинили. Стас вскочил и сде-
лал на ковре прыжок в два обо-
рота: спросил: «А вы так смо-
жете?»

Тарасова первая придет 
мне на помощь

Валентин Николаевич, давно 
хотел спросить, но не решал-
ся. Что у вас за трения с Тать-
яной Анатольевной? Нет у вас 
с ней согласия, и все тут. 

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Хорошо, что ре-
шились. Татьяна Анатольевна 
прекрасный тренер, талантли-
вый организатор, человек вы-
сокого интеллекта. И огромной 
эмоциональности, которая, бы-
вает, у нее мгновенно выплески-
вается. Иногда, могу предполо-
жить, какие-то высказывания 
вырываются под влиянием бли-
жайшего окружения. Но чело-
век она добрый, отзывчивый и 
никому в помощи не отказыва-
ет. Порой совершает добро даже 
раньше, чем попросили. И если 
в трудный момент моей жизни 
кто-то и придет ко мне на по-
мощь, то она, Татьяна Анатоль-
евна Тарасова.

Валентин Николаевич, ну 
не ожидал. Откуда вы это 
знаете? 
В этой беседе нет места сан-

тиментам. Но Валентин ответил 
не сразу. Долго молчал. Слезы 
в глазах не только стояли. Ска-
тывались. Наконец, глубоко 
вздохнул: 

— Потому что я знаю. Мне 
нужна была помощь, очень 
нужна. И мне позвонила Тама-
ра, любимая медсестра всей 
нашей сборной: «Никого про-
сить не надо. Татьяна Анатоль-
евна обо всем узнала, сама по-
звонила, договорилась, сдела-
ла». Да, меня уже ждали и по-
могли.  

Елизавета Туктамышева, как говорит Валентин Писеев, счастливое исключение из правил. Доказательство тому — 
«серебро» чемпионата мира 2021 года.

А К Ц Е Н Т

Валентин Писеев: У гениев, чем бы они ни занимались, 
свои причуды, им надо много прощать. Для меня сегодня 
тренер Этери Тутберидзе — это Станислав Жук в юбке

БОКС Усик — новый 
чемпион в супертяжах 

Добился своего

Анна Козина

Один из самых ожидаемых боев супертяжелого веса — 
между Александром Усиком и чемпионом мира по вер-
сиям WBA Super, WBO, IBF и IBO Энтони Джошуа — за-
вершился победой украинского боксера. Усик выиграл 
единогласным решением судей и на территории бри-
танца, в Лондоне, отобрал у того четыре пояса.

А ведь Джошуа считался фаворитом. Среди его нео-
споримых преимуществ называли и технический арсе-
нал, и габариты, и опыт в супертяжах. Усик хоть и был 
непобежденным боксером и абсолютным чемпионом, 
но в первом тяжелом весе (до 90,71 кг). А до встречи с 
Джошуа в новой для себя категории Александр провел, 
пусть и успешно, всего два поединка. 

К титульному бою против почти 109-килограммо-
вого Джошуа Усик тоже набрал максимальный для 
себя вес — 100,2 кг. Но при этом не потерял ни в скоро-
сти, ни в маневренности, да еще прибавил в мощи уда-
ров. Например, в третьем раунде Усик здорово потряс 
соперника, хотя тот и устоял. На протяжении всего по-
единка украинский боксер был намного активнее со-
перника, который, похоже, оказался не готов к тако-
му развитию событий и не мог скорректировать свою 
собственную тактику на бой. Поэтому и выглядел неу-
веренным, растерянным. 

В последнем раунде британец, которого Усик бук-
вально засыпал ударами, вообще еле удержался на но-
гах. Спасло его только то, что гонг прозвучал немного 
раньше времени. Иначе это была бы победа нокаутом. 
Но даже без падающего на настил Джошуа было понят-
но, кто в тот вечер был настоящим королем ринга. Те-
перь на счету 34-летнего Александра Усика 19 побед 
(в том числе 13 нокаутом) в 19 боях.  

Александр Усик повторил достижение Холифилда и Хэя: после 
триумфа в крузервейте взял титулы и в супертяжелом весе.

Очень 
личное

Одиноко сидя у больничного 

окна в инфарктном своем оди-

ночестве, увидел во дворе Бот-

кинской мятущуюся фигуру че-

ловека, как теперь говорят, по-

хожего на Писеева. 

Он влетал в одну дверь боль-

ничного корпуса, выходил и ис-

чезал за другой. А потом вдруг 

появился в моей каморке на 

двоих, называемой палатой. 

Неожиданно! Ловко вынимая 

вкусности, его женой собран-

ные, быстро сообщил, что ко 

мне придут хорошие, так об-

ещал ему лично главврач, кар-

диологи. И пришли. 

Сам Валентин Николаевич на-

ходился на пороге больших не-

приятностей после выступле-

ния наших фигуристов на 

Олимпиаде-2010 в Ванкувере, 

сочтенных не очень-то удачны-

ми. Ему бы о себе, а он пробил-

ся к полузнакомому правителю 

Боткинской. А ко мне действи-

тельно пришли. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Заозерского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 29 октября 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОЛИМПИАДА

Российский фигурист Марк Кондратюк принес нашей сборной третью 

олимпийскую лицензию в мужском одиночном катании на Олимпиа-

де-2022 в Пекине.

Кондратюк участвовал в квалификационном турнире Nebelhorn Trophy в 

Германии, где должен был подтвердить третью олимпийскую квоту для 

национальной команды, заработанную Михаилом Колядой и Евгением 

Семененко на чемпионате мира в Стокгольме. 

Для этого ему нужно было войти в топ-7 по итогам соревнований. После 

короткой программы 18-летний спортсмен шел пятым, за произвольную 

набрал вторую сумму баллов и замкнул тройку призеров. 

Первым стал представитель США Винсент Чжоу, вторым — Адам Сяо Хим 

Фа из Франции. Чжоу также принес третью квоту для американцев, Адам 

Сяо Хим Фа — вторую для французов. Кроме того, лицензии на Игры по-

лучили Ли Си Хен (вторая для Южной Кореи), Роман Садовский (вторая 

для Канады), Брендан Керри (первая для Австралии) и Владимир Литвин-

цев (первая для Азербайджана). Путевки, впрочем, не именные. Так что 

за право выступить на льду Пекина еще предстоит побороться. В Обе-

рстдорфе у Кондратюка, который запомнился поклонникам фигурного 

катания по удачным выступлениям на чемпионате России и Кубке Пер-

вого канала, был дебют на международных турнирах такого уровня. Есть 

стимул расти дальше и поучаствовать в отборе на Игры. «Стараюсь так 

далеко не загадывать. Скажем так, я увеличил себе шансы», — цитирует 

Марка пресс-служба Федерации фигурного катания на коньках России.

Отметим, что три российских фигуриста выступят на Олимпиаде впер-

вые с 2002 года.

В других дисциплинах — в женском, парном катании и в танцах на льду — 

россияне также будут представлены максимальным составом.

Подготовила Анна Козина

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Валентин Писеев о Татьяне Тарасовой: Человек она добрый, отзывчивый и никому в помощи не отказывает. 
Порой совершает добро даже раньше, чем попросили.
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ФУТБОЛ «Динамо» 
обыграло «Рубин» 
и поднялось 
на второе место

Лидера 
не отпускают

Артур Нанян

Сегодня матчами «Урал» — «Арсенал» и «Нижний Новго-
род» — ЦСКА завершится программа девятого тура рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ). В нем хватало интересных 
событий, особенно на выходных.

Вторую победу подряд одержало «Динамо». Коман-
да Сандро Шварца одолела на своем поле «Рубин» (2:0) 
и обогнало «Локомотив» в турнирной таблице, подняв-
шись на второе место (19 очков против 17). Отставание 
же от лидера «Зенита» составляет шесть баллов.

Нынешний сезон показывает, что динамовцы умеют 
держать удар. После обидного домашнего поражения от 
«Нижнего Новгорода» (1:2), москвичи выиграли в трех 
встречах кряду. И если успех в кубковом поединке про-
тив «Динамо» из Ставрополя (6:0) никого не убедил из-
за очевидной разницы в классе, то победы над «Сочи» 
(1:0), а теперь и над «Рубином» впечатлили.

— Мы доминировали и не позволили сопернику созда-
вать моменты. Ребята заслуженно завоевали три очка. Я 
очень доволен как игрой, так и результатом, — сказал на-
ставник «Динамо» Сандро Шварц. 

Справедливости 
ради казанцы сейчас 
находятся в кризи-
се: до сегодняшнего 
выезда подопечные 
Леонида Слуцкого 
проиграли в двух ту-
рах из трех, уступив 
с разницей в два гола 
сначала «Краснода-
ру» (0:2), затем «Зе-
ниту» (1:3). Против динамовцев «Рубин» выглядел бле-
кло и вернулся домой ни с чем. 

По традиции, большое внимание было приковано к 
«Спартаку». «Красно-белые» сейчас в такой ситуации, 
что каждая следующая неудача может привести к кар-
динальным переменам в клубе, прежде всего на тренер-
ской скамейке. Последние поражения от «Легии» (0:1) 
в Лиге Европы и ЦСКА (0:1) в чемпионате подтвердили: 
команда в кризисе и с этим надо что-то делать. Но вот что 
— большой вопрос.

Больше всех страдают болельщики. В начале матча 
с «Уфой» фанаты демонстративно повернулись спиной 
к полю, а затем начали скандировать оскорбительные 
кричалки в адрес футболистов и руководства клуба. 

— Наверное, я бы сам так же реагировал, потому что с 
детства болею за «Спартак». Понимаю реакцию людей, — 
признался полузащитник «красно-белых» Зелимхан Ба-
каев. — Надо побеждать, чтобы исправить ситуацию. Это 
единственный путь.

То ли эти действия болельщиков так подействовали 
на спартаковцев, то ли они потихоньку начали оживать, 
но игра с уфимцами получилась достаточно неплохой: 
«красно-белые» победили 2:0 благодаря голам Квинси 
Промеса и Эсекеля Понсе, не пропустив впервые с сере-
дины августа.

— Сложный был матч. «Спартаку» противостояла ко-
манда, которая на протяжении всей встречи пыталась 
усложнить нам жизнь. Ребята молодцы, забили два бы-
стрых мяча. После перерыва у нас было достаточно мо-
ментов, но хоть нам и не удалось еще раз отличиться, 
игрой своих футболистов я остался доволен, — отметил 
главный тренер хозяев Руй Витория.  

АКЦЕНТ Вместо Рене Фазеля президентом Международной федерации хоккея стал 
француз Люк Тардиф

Казначей теперь главный
Максим Домчев, 
Санкт-Петербург — Москва

Н
а прошедшем в Санкт-Пе-
тербурге полугодовом 
конгрессе Международ-

ной федерации хоккея новым 
президентом организации был 
избран француз Люк Тардиф.

Санкт-Петербург для про-
ведения нынешнего конгресса 
был выбран не случайно. Поки-
давший свой пост после 27 лет 
работы швейцарец Рене Фазель 
— большой поклонник России и 
Санкт-Петербурга.

«Для меня очень важно, что 
свой последний Конгресс в роли 
главы ИИХФ я провожу в Петер-
бурге. Впервые я был тут еще в 
1983-м, когда город еще назы-
вался Ленинградом. И каждый 
раз, возвращаясь сюда, я испы-
тываю особые чувства. Я люблю 
этот город. За что — не объяснишь 
в двух словах, но тут особая ат-
мосфера и удивительная красо-
та», — объяснил Фазель выбор.

Швейцарец вошел в историю 
хоккея как человек, который 
смог договориться с Националь-
ной хоккейной лигой о выступле-
нии на Олимпиадах сильнейших 
хоккеистов мира, при нем было 
отменено правило красной ли-
нии, что заметно ускорило игру 
и сделало ее еще более зрелищ-
ной, а также стремлением огра-
дить хоккей от политики. Ну и, 
конечно же, прославился Фазель 
и своей любовью к России.

«С Фазелем мы больше 40 лет 
друзья. Он выдающийся дипло-
мат, все это время в мире была 
непростая ситуация. Не только 
окончание холодной войны, но 
и информационная политика в 

спорте в последнее время была 
непонятной. Самая главная за-
слуга Фазеля в том, что он макси-
мально убрал политику из хок-
кея. Убрал предвзятое судейство 
и дал возможность игре опреде-
лять победителя. Рене можно ста-
вить в пример многим. Он не бо-
ится общаться с Россией, часто 
сюда приезжает. Понимает, что 
хоккей для нашей страны явля-
ется национальной политикой», 
— сказал накануне конгресса дву-
кратный олимпийский чемпион 
Вячеслав Фетисов.

Поэтому для Федерации хок-
кея России было важно поддер-
жать кандидата, который про-
должит с трепетом относиться к 
нашей стране и нашему хоккею. 
Оптимальным вариантом стал 

немец Франц Райндль, которо-
го считали главным фаворитом. 
Помимо него за президентство 
боролись белорус Сергей Гонча-
ров, француз Люк Тардиф, чех 
Петр Бржиза, Хенрик Бах-Ниль-
сен из Дании. Главным соперни-
ком Райндля считался Бржиза, 
но он выбыл уже в первом раунде 
голосования.

Для победы нужно было на-
брать 53 голоса. Уже в первом ра-
унде лидерство захватил глава 
финансового комитета ИИХФ и 
глава Федерации хоккея Фран-
ции Тардиф. Но и ему не хватало 
нескольких голосов до победы. 
В финале встретились Тардиф и 
Райндль, и француз победил, на-
брав 67 голосов.

Что принесет России приход 

Тардифа на пост главы IIHF? Рез-
ких перемен ожидать не стоит. 
На его стороне огромный опыт 
работы в Международной феде-
рации хоккея, француза смело 
можно назвать сторонником по-
литики теперь уже бывшего пре-
зидента Фазеля.

Сразу после выборов фран-
цуза поздравил с победой прези-
дент России Владимир Путин. Он 
отметил, что победа на выборах — 
убедительное свидетельство вы-
сокого авторитета Тардифа в ми-
ровом спортивном сообществе, 
достойная оценка многолетней 
работы в Совете федерации. Гла-
ва государства отметил, что Рос-

сия готова и в дальнейшем пло-
дотворно сотрудничать и IIHF.

В первых заявлениях после 
победы Тардиф объявил, что 
продолжит бороться за незави-
симость IIHF и хоккея от влия-
ния политики, намерен разви-
вать игру и делать ее еще более 
интересной.

В Федерации хоккея России 
готовы к сотрудничеству с но-
вым главой IIHF.

«У России будут хорошие ра-
бочие и человеческие отношения 
с новым президентом ИИХФ. Мы 
входим в число ведущих хоккей-
ных стран мира и обязательно 
наладим все необходимые кон-
такты с Люком Тардифом и его 
командой», — сказал «РГ» прези-
дент ФХР Владислав Третьяк.

Большим событием стало и 
избрание в Совет Международ-
ной федерации хоккея легендар-
ного российского нападающего, 
двукратного призера Олимпий-
ских игр Павла Буре. Ранее в Со-
вете IIHF работал Владислав Тре-
тьяк, который был в Санкт-Пе-
тербурге избран пожизненным 
членом Совета организации.

Буре более чем уверенно на-
брал в голосовании необходимое 
количество голосов. Но за что 
именно будет отвечать «Русская 
ракета» в Совете Международ-
ной федерации хоккея, пока го-
ворить рано.

Не останется вне хоккея и 
Рене Фазель. IIHF присвоила ему 
звание почетного президента, а 
в кулуарах конгресса поговари-
вали о том, что совсем скоро он 
предстанет в новой должности, 
и не исключено, что она будет 
связана со столь полюбившейся 
швейцарцу Россией.  

«ФОРМУЛА-1» Льюис Хэмилтон одержал сотую победу 
в карьере на Гран-при России

Справил юбилей 
на море

Илья Соболев

Н
емецкий «Мерсе-
дес» продолжил ге-
гемонию на Гран-
при России «Фор-
мулы-1». «Серебря-
ные стрелы» вы-
играли все восемь 
гонок в Сочи. Три-
умфатором нынеш-

него этапа чемпионата, прохо-
дившего в Олимпийском парке, 
стал британец Льюис Хэмилтон, 
для которого это уже пятая по-
беда в России и сотая в карьере. 
Благодаря этому успеху Хэмил-
тон вышел в лидеры и общего за-
чета, обогнав нидерландца Мак-
са Ферстаппена из «Ред Булл».

После вчерашней гонки даже 
как-то неудобно вспоминать, 
что российский Гран-при не-
когда обзывали одним из самых 
скучных и предсказуемых в ка-
лендаре. Да, победу снова одер-
жал представитель «Мерседе-
са», но банальной ее точно не 
назовешь.

С учетом проблем Макса 
Ферстаппена, приехавшего в 
Сочи лидером чемпионата, пе-
ред Хэмилтоном открывалась 

практически открытая дорога 
к верхней ступеньке подиума. 
Из-за смены силовой установки, 
Макс вне зависимости от резуль-
татов квалификации вынужден 
был стартовать с последнего ме-
ста. Так требует регламент.

Однако свой шанс Хэмилтон 
едва не прошляпил. Из-за собст-
венной ошибки в квалификации 
накануне он показал лишь чет-
вертый результат. Как следст-
вие, большую часть вчерашней 
гонки Льюис довольствовался 
преследованием Ландо Норриса 
из «Макларена», впервые в ка-
рьере завоевавшего поул-пози-
цию (то есть самую выгодную на 
стартовой решетке).

Догнал бы Хэмилтон Нор-
риса в обычных условиях, не-

известно, но за шесть кругов до 
финиша начался дождь. У Ландо 
был вариант последовать при-
меру большинства и заехать в 
боксы за дождевой резиной, но 
тогда он мог пропустить впе-
ред Хэмилтона. Ландо рискнул 
остаться на трассе, дождь уси-
лился. В итоге Норрис не спра-
вился с управлением машины и 
выпал даже из тройки (седьмое 
место), а Льюис, поменяв по-
крышки за три круга до финиша, 
спокойно забрал победу. Кста-
ти, по итогам голосования бо-
лельщиков именно Норрис был 
признан лучшим гонщиком уик-
энда. Вот только очков за это не 
начисляют.

— Потребовалось немало вре-
мени, чтобы все-таки одержать 

сотую победу — я уже начинал 
сомневаться, что это когда-ни-
будь случится! — признался Хэ-
милтон по окончании гонки. — 
Ландо действовал великолепно 
и был невероятно быстр. На по-
следних кругах мы среагирова-
ли отлично. Я не хотел отпускать 
Ландо, но не знал, чего ждать от 
погоды. Спасибо всем сотруд-
никам команды на трассе и на 
базе! Сотая победа — это неве-
роятно!

Тут добавить и правда нече-
го. Даже великий Михаэль Шу-
махер остановился на отметке 
в 91 победу, а у Хэмилтона их 
уже сотня. Ну а сочинская трас-
са войдет в историю, как место, 
где  Льюису покорилось это вы-
дающееся достижение.

Дождем воспользовался и 
Макс Ферстаппен, который с 
последнего места взлетел аж на 
вторую строчку, перемахнув 
через 18 позиций! Да, лидерст-
во в общем зачете он потерял, 
но благодаря его восхождению, 
отставание от Хэмилтона сов-
сем небольшое — два очка (244,5 
против 246,2).

Что касается нашего Ники-
ты Мазепина, выступающего за 

«Хаас», на гонку он квалифици-
ровался 19-м, однако благодаря 
штрафам нескольких конкурен-
тов поднялся на 15-ю стартовую 
строчку. Впрочем, вчера выше 
головы, а точнее, возможностей 
самой слабой в пелотоне маши-
ны Никите прыгнуть не удалось: 
всего лишь 18-е место. Хотя на-
парник Мазепина, немец Мик 
Шумахер позавидовал бы и та-
кому результату: из-за техниче-
ских проблем он гонку вообще 
не закончил.  

Капризы погоды стали решающим 
фактором при распределении мест 
на финише Гран-при России.

А К Ц Е Н Т

Из-за замены силовой установки 
Макс Ферстаппен, приехавший в Сочи 
лидером общего зачета, вынужден был 
стартовать с последнего места

«Динамо» по-прежнему остается главным конкурентом 
«Зенита» в гонке за первое место. 

Динамовцы 
победили в трех 
встречах кряду с 
общим счетом 9:0

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах  
ОЭЗ ППТ «Авангард» (город Омск) и не сданных  
в аренду по состоянию на 20 сентября 2021 года  

www.avangard-oez.ru

Кадастровый № S, м кв. Кадастровый № S, м кв.
55:36:030801:4591 148 514 55:36:030801:4583 116 850
55:36:030801:788 43 065 55:36:030801:4584 159 795
55:36:030801:789 225 574 55:36:030801:4585 345 441
55:36:030801:4039 225 545 55:36:030801:4586 144 784
55:36:030801:49 47 968 55:36:030801:4587 375 707
55:36:030801:4097 46 760 55:36:030801:4588 2 014 756
55:36:030801:4512 611 278 55:36:030115:3020 966

Итого 4 507 003
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Первые лица мирового хоккея: глава 
ИИХФ Люк Тардиф (слева) и почетный 
президент Рене Фазель (справа).
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Сборная
по футзалу
уступила
Аргентине
на ЧМ 

ПЕНАЛЬТИ
ПОДВЕЛИ
Сергей Литвинов

Сборная России по мини-фут-
болу проиграла в серии пеналь-
ти (1:1, 4:5) Аргентине в чет-
вертьфинале чемпионата мира 
в Литве. 

Пять лет назад в Колумбии 
именно эти две команды раз-
ыгрывали «золото» первенства 
планеты. Как и накануне, борь-
ба тогда была упорной: арген-
тинцы одолели подопечных 
Сергея Скоровича со счетом 
5:4 и впервые в истории завое-
вали трофей.

Во вчерашнем матче россия-
не бились, проявили характер, 
сумев перевести игру в овер-
тайм. Однако в серии одиннад-
цатиметровых удачливее ока-
зались соперники.

За выход в финал Аргенти-
на поборется с Бразилией, ко-
торая одолела Марокко (1:0). 
Вторая полуфинальная пара 
определится сегодня по итогам 
матчей Испания — Португалия 
и Иран — Казахстан. Решающий 
поединок турнира и матч за 
третье место состоятся 3 октя-
бря в Каунасе.  

У Петра Яна 
сорвался 
реванш в UFC

СОПЕРНИК 
ИСПУГАЛСЯ 
Анна Бекетова

Бой-реванш между российским 
бойцом UFC, первым номером 
рейтинга в легчайшем весе Пет-
ром Яном и американцем Ал-
джэмейном Стерлингом, наме-
ченный на 30 октября, не состо-
ится. Стерлинг, сославшись на 
травму, снялся с поединка. 

— Всем известно, что Алджо 
сбежал — как подлый трус. Я не 
собираюсь его ждать, не соби-
раюсь просиживать, собираюсь 
драться 30 октября в Абу-Да-
би, — сказал Ян на видео, разме-
щенном в «Инстаграме». — Хочу 
обратиться к UFC, дайте мне 
любого вашего бойца, который 
входит в топ-5, в топ-10 и заслу-
живает драться за пояс, и я сде-
лаю это. Я докажу, кто является 
настоящим чемпионом.

Потенциальным соперни-
ком уже называют Кори Сэн-
дхагена. А поскольку это будет 
бой за временный титул, то ре-
ванш со Стерлингом неизбе-
жен. Такое мнение менеджера 
Яна приводит пресс-служба 
бойцовского клуба «Архангел 
Михаил».

Напомним, в первом пое-
динке со Стерлингом в марте 
Петр Ян вел в счете, но лишился 
чемпионского пояса из-за за-
прещенного приема.  

Медведев 
вошел 
в историю 
Кубка Лэйвера

РАЗМАЗАЛ 
ПО КОРТУ
Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил 
Медведев, который впервые 
принимает участие в выставоч-
ном турнире Кубок Лэйвера, 
уже вошел в его историю. Рос-
сийский теннисист выиграл сет 
со счетом 6:0. С 2017 года, года 
основания соревнований, наве-
сить сопернику «баранку», не 
удавалось еще никому.

Знаковое событие произош-
ло во второй игровой день. Мед-
ведев, выступающий за коман-
ду Европы, в двух сетах победил 
канадца Дениса Шаповалова 
из команды остального мира со 
счетом 6:4, 6:0.

— Я сыграл просто потрясаю-
ще. Честно говоря, не знал, чего 
ожидать от себя, потому что не 
играл полторы недели после по-
беды на US Open, — приводит 
слова Медведева пресс-служба 
турнира. — Обычно после дол-
гой паузы мне нужно две неде-
ли, чтобы прийти в норму. Но 
Кубок Лэйвера стал для меня 
стрессом. Правда, хорошим.

Турнир завершился после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. Но по итогам двух дней 
команда Европы лидировала со 
счетом 11:1.  
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Положение команд в Премьер-лиге
И В Н П М О

1. «Зенит» 9 7 2 0 21–10 23

2. «Динамо» 9 6 1 2 14–8 19

3. «Локомотив» 9 4 5 0 12–6 17

4. «Краснодар» 9 5 1 3 17–9 16

5. «Сочи» 9 5 0 4 12–9 15

6. «Рубин» 9 4 2 3 13–10 14

7. ЦСКА 8 4 1 3 11–8 13

8. «Спартак» 9 4 1 4 10–8 13

9. «Ахмат» 9 4 0 5 11–15 12

10. «Нижний Новгород» 8 3 2 3 11–11 11

11. «Кр. Советов» 9 3 1 5 11–13 10

12. «Арсенал» 8 2 2 4 12–17 8

13. «Уфа» 9 2 2 5 11–16 8

14. «Химки» 9 1 4 4 8–15 7

15. «Ростов» 9 1 3 5 11–19 6

16. «Урал» 8 0 3 5 2–13 3

Пилоты с наибольшим 
количеством побед 
в «Формуле-1»

Гонщик Страна Победы
Льюис 
Хэмилтон

Великобритания 100

Михаэль 
Шумахер

Германия 91

Себастьян 
Феттель

Германия 53

Ален Прост Франция 51

Айртон 
Сенна

Бразилия 41

Фернандо 
Алонсо

Испания 32

Найджел 
Мэнселл

Великобритания 31
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Москва +8...+10, дождь

Санкт-Петербург +7...+14, солнечно

Анадырь -3...+2, солнечно

Архангельск +6...+15, солнечно

Астрахань +10...+17, солнечно

Благовещенск  +11...+21, солнечно

Владивосток +16...+19, дождь

Волгоград +5...+12, дождь

Воронеж +7...+12, дождь

Екатеринбург +3...+8, облачно

Иркутск -1...+8, дождь

Казань +7...+7, дождь

Калининград +8...+17, солнечно

Краснодар +14...+19, солнечно

Магнитогорск +2...+6, осадки

Мурманск +6...+13, солнечно

Нижний Новгород +8...+9, дождь

Новосибирск +3...+5, облачно

Омск 0...+7, облачно

Орел +6...+14, дождь

Оренбург +8...+13, дождь

Пермь +4...+9, облачно

Ростов-на-Дону +8...+16, облачно

Севастополь +12...+19, облачно

Симферополь +12...+19, облачно

Сочи +13...+19, солнечно

Тамбов +6...+12, дождь

Тюмень +1...+10, облачно

Уфа +6...+10, облачно

Хабаровск +9...+21, дождь

Челябинск +4...+8, облачно

Чита 0...+12, солнечно

Элиста +10...+17, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+20, облачно

Якутск -2...+10, облачно

Ярославль +8...+11, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают 
пасмурную погоду. Воз-
можен небольшой 
дождь.

ВТОРНИК
Переменная облач-
ность. Местами пройдет 
моросящий дождь.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют облачный и до-
ждливый осенний день.
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ВС объяснил, 
как выносить приговор 
тем, кто нарушил закон 
из-за бедности
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2175491
В этом непростом вопросе высшей судебной инстанции 
стоит уточнить, что учитывать необходимо не только 
обстоятельства, которые толкнули человека на пре-
ступление, но также и личность потерпевшего. Кроме 
того, значительность причиненного ущерба стоит опре-
делять в соотношении имущественное положение по-
терпевшего/ размер похищенного. В противном случае 
есть риск возникновения перекоса в другую сторону, 
так как разъяснения будут применяться не только по де-
лам о контрабанде. Нетяжкие хищения очень часто со-
вершаются, так сказать, в своем кругу — подобные вору-
ют у подобных. Таким образом, поправив свое матери-
альное положение, эти люди ставят в критическое поло-
жение второго, думая, что серьезного наказания они за 
это не получат. К тому же, безусловно, стоит учитывать 
все причины, толкнувшие человека на преступление, 
только ли бедность побудила его?

Петр

ГИБДД отказалась 
от наказаний 
за превышение 
средней скорости
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2175885
Давно было пора уже. Дело в том, что такие «письма сча-
стья» присылать нельзя, поскольку ст. 12.9 КоАП не со-
держит понятия «средняя скорость». Для выписки 
штрафа необходима фиксация правонарушения в кон-
кретном месте и в конкретное время. Так что, если вы и 
хотите наказывать водителей, надо сначала официаль-
ный документ принять, а потом уже штрафовать. А то у 
нас получается все наоборот.

 Василий Семенов

Почему москвичи редко 
работают по профессии
Александр Мелешенко  •  rg.ru/art/2170186
Все верно, но только это проблема не только столицы. 
Возможно, в Москве это прослеживается более ярко, 
ведь в мегаполисе и населения в разы больше, чем в дру-
гом городе. Но сама тенденция существует практически 
повсеместно, да и не только в России. Основная причина, 
почему люди не работают по специальности — это низ-
кие доходы и невостребованность профессии. Даже в та-
кой отрасли, как IT, выпускникам бывает сложно найти 
работу. Рынок труда постоянно развивается, и людям 
приходится быть гибкими, получать новые навыки, что-
бы не остаться на его задворках. Другой вопрос, возмож-
но, многие профессии, которым обучают в учебных за-
ведениях, уже не так нужны? И тогда скорее дело не в 
гражданах, которые отказываются работать по специ-
альности, указанной в дипломе, а в том, что нужно ме-
нять систему подготовки кадров, чтобы она шла в ногу 
со временем. Здесь определенно есть над чем подумать.

Татьяна Акимкина
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ПУТЕШЕСТВИЕ Как таёжная палатка стала временной «резиденцией» 
главы государства

72 часа в Сибири

Владимир Путин порыбачил в бурной сибирской речке. 

Опубликованы видеокадры отдыха президента России Владимира 
Путина в начале сентября в Сибири. Там он находился в компании 
министра обороны Сергея Шойгу. Кадры были показаны в эфире 
телеканала «Россия 24». 
Глава государства и министр обороны вместе рыбачили, ходили 
по тайге и горам пешком, совершали прогулки на вездеходе и 
катере. Так, гуляя по лесистым склонам, отдыхающие наткнулись 
на пустующую медвежью берлогу. Директор Саяно-Шушенского 
заповедника Геннадий Киселев на своем смартфоне показал пре-
зиденту записи с видеоловушек, где изображены котята снежных 
барсов. «Играют!» — заметил глава государства.
Напомним, что Владимир Путин в начале сентября традиционно 
участвовал в Восточном экономическом форуме во Владиво-
стоке, а оттуда перелетел в Амурскую область, где 3—4 сентября 
посетил космодром Восточный и вручил в Благовещенске госна-
грады участникам ликвидации последствий природных пожаров 
и паводков. Затем, по пути из Благовещенска в Москву, прези-
дент на несколько дней сделал остановку в одном из регионов 
Сибири.
Как заявил тогда пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков, это «обычный отдых: тайга, горы, прогулки, свежий воз-
дух и так далее». Президент уже не первый раз выбирает Сибирь в 
качестве места отдыха. К примеру, Владимир Путин побывал на 
отдыхе в Сибири также перед своим днем рождения в 2019 году, 
отдыхал здесь в марте 2017 года и в августе 2018-го.

После длительного перехода хорошо отдохнуть и погреться у костра. Место ночлега — таежная палатка.

Удача президента — поймал!  
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